
За дешевым 
рублем
Въездной поток туристов 
вырос за лето

Вопреки пессимистичным прог
нозам участников въездного ту
ристического рынка количество 
посетивших Россию иностранцев 
в летнем сезоне заметно увели
чилось. В составе организован
ных групп за этот период приеха
ло как минимум на 15% больше 
путешественников, а системы 
самостоятельного  бронирования 
отметили увеличение спроса 
на авиабилеты в Россию на 5%.

Въездной турпоток в Россию 
в летнем сезоне вырос на 15% к ана-
логичному периоду 2016 года. Та-
кие предварительные оценки да-
ет Ассоциация туроператоров Рос-
сии. Как пояснила 

”
Ъ“ ее исполни-

тельный директор Майя Ломидзе, 
основной прирост был обеспечен 
путешественниками из азиатских 
стран — Китая, Индии, Вьетнама 
и Кореи. «Поток из Европы вырос 
в среднем на 10%, прежде всего речь 
идет о туристах из Испании, Италии 
и Франции»,— добавила она. Одним 
из факторов роста числа поездок из 
ЕС госпожа Ломидзе считает боль-
шое количество новостей о России 
на фоне осложнения политической 
обстановки: «Плохой пиар — это то-
же пиар». По ее данным, самым быс-
трорастущим направлением въезд-
ного рынка стал Иран — на фоне 
отмены виз для организованных 
групп он показал 30-процентный 
рост турпотока.

Гендиректор компании «Тари тур» 
Марина Левченко говорит, что число 
организованных путешественников 
из-за рубежа, принятых ее компани-
ей в этом году, выросло на треть. Та-
кую динамику она связывает с укре-
плением евро и ростом благососто-
яния туристов из Китая. Ранее «Ин-
терфакс», ссылаясь на данные агент-
ства «Синьхуа», сообщал: по итогам 
первого полугодия 2017 года выезд-
ной поток из этой страны вырос на 
7,4% (до 68,75 млн поездок). Россия 
при этом значится среди востребо-
ванных направлений. «Но нужно по-
нимать, что в Россию приезжают не 
самые обеспеченные китайские ту-
ристы, то есть их число увеличивает-
ся, но о значительном росте доходно-
сти мы пока не говорим»,— отмечает 
Майя Ломидзе.
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Центру имени Хруничева  
никак не поздоровится
Выделенных ему в помощь 65 млрд рублей оказалось недостаточно

Как стало известно ”Ъ“, госкорпорация 
«Роскосмос» и Минэкономики должны 
представить в правительство обновлен
ный план финансового оздоровления 
Государственного космического науч
нопроизводственного центра (ГКНПЦ) 
имени Хруничева к 31 января 2018 го
да. Предприятию, чье состояние в 2014 
году оценивалось как критическое, бы
ла оказана поддержка на сумму свыше 
65 млрд руб., однако и ее оказалось не
достаточно: изза снижения заказов со 
стороны военных предприятие не мо
жет выбраться из долгов и рассчитать
ся с кредиторами, которыми выступают 
ВЭБ и Сбербанк. По данным ”Ъ“, «Рос
космос» намерен просить руководство 
страны списать долги ГКНПЦ.

Финансовые вопросы ГКНПЦ имени Хру-
ничева стали ключевыми на совещании, кото-
рое провели в пятницу вице-премьер Дмитрий 
Рогозин и глава госкорпорации «Роскосмос» 
Игорь Комаров. «

”
Роскосмос“ обратился в пра-

вительство с предложением скорректировать 
программу финансового оздоровления цент-
ра имени Хруничева»,— сообщил вице-премь-
ер. По словам источника 

”
Ъ“ в аппарате прави-

тельства, «Роскосмосу» и Минэкономики нуж-
но проработать «актуализированную финансо-
вую модель» программы оздоровления ГКНПЦ 
на 2015–2025 годы к 31 января 2018 года.

Напомним, что программа финансового 
оздоровления ГКНПЦ была принята в декаб-
ре 2014 года и была призвана вывести пред-
приятие из критического состояния. На тот 
момент накопленные убытки от операцион-
ной деятельности центра с 2007 года достигли 
11,9 млрд руб., а долги перед поставщиками — 
14,7 млрд руб. Всего же, по подсчетам специа-
листов, на финансовую стабилизацию центра 
требовалось 56,4 млрд руб. Таких денег у ГКН-
ПЦ не было, поэтому необходимые заемные 
средства — примерно 37,5 млрд руб.— пла-
нировалось взять у ВЭБа. Однако госкорпора-
ция вместо долгосрочного кредита до 2025 го-
да под 4% годовых (14% ставка банка и 10% суб-
сидирование) выдала лишь бридж-кредит на 
12,5 млрд руб. на два года (под ставку 2,53% го-

довых). Помимо этих средств ГКНПЦ получил 
в 2014–2017 годах 15,9 млрд руб. из бюджета, 
9,6 млрд руб. в виде кредита дал Сбербанк, 
а еще 27,1 млрд руб. в виде займа предприя-
тию выдал «Роскосмос». В целом центр имени 
Хруничева получил 65,1 млрд руб.

Но и этих средств не хватает для стабили-
зации работы предприятия, признается один 
из топ-менеджеров ГКНПЦ: требуется еще 

около 33 млрд руб. В эту сумму не входит сто-
имость высвобождаемых земельных участ-
ков и производственных площадей в Филях, 
уточняет собеседник 

”
Ъ“, сначала «Роскосмо-

су», Минобороны, Минэкономики и Росиму-
ществу нужно в срок до 1 октября доложить 
в правительство об условиях приватизации 
ГКНПЦ, а к 20 декабря — завершить сдел-
ку по продаже непрофильных активов. При 
этом у ГКНПЦ особо остро стоит вопрос с рас-
четами по долгам: в «Роскосмосе» говорят, что 
одни только ежегодные выплаты по процен-
там кредитов, предоставленных центру име-
ни Хруничева, составляют более 5 млрд руб.

В «Роскосмосе» утверждают, что при-
чиной корректировки программы фи-
нансового оздоровления центра «являет-
ся уменьшение гособоронзаказа», привед-
шее «к миллиардным сокращениям де-
нежных поступлений на предприятие». 
Получить комментарий представителя 
Минобороны РФ в выходные не удалось, 
однако, по словам источника 

”
Ъ“ в ведом-

стве, военные действительно сократили 
планы по закупке легких и тяжелых ракет-
носителей «Ангара».
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Тарифы просятся под крыло
Авиакомпании призывают вернуть 
госрегулирование цен в Московском авиаузле

Ассоциация эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) просит ФАС вернуть 
обратно госрегулирование тарифов 
 аэропортов в Московском авиаузле, 
 которое было частично отменено в кон
це 2015 года. АЭВТ и авиакомпании 
 жалуются на опережающий рост тари
фов, притом что тарифы на перевозку 
пассажиров снижаются. ФАС и аэро
порты, однако, считают динамику та
рифов обоснованной, поскольку аэ
ропортам нужно окупать инвестиции 
в  инфраструктуру.

Как выяснил 
”
Ъ“, АЭВТ просит ФАС вер-

нуть регулирование тарифов в Москов-
ском авиаузле (МАУ), отмененное в конце 
2015 года. Речь идет о плате за взлет-посад-
ку, стоянку судов, авиабезопасность, пре-
доставление аэровокзального комплекса 
и обслуживание пассажиров. Как следует 
из письма АЭВТ заместителю руководите-
ля ФАС Александру Редько, с июля 2016 го-
да по август 2017 года в аэропортах «наблю-
дается опережающий рост цен» на топли-
во и аэропортовые услуги. По подсчетам 
АЭВТ, в среднем заправка топливом подо-

рожала на 12%, доставка пассажиров — на 
18%, бортового питания — на 6%, обслужи-
вание пассажиров на международных ли-
ниях — на 10%, авиабезопасность — на 8%, 
уборка самолета — на 4%. В результате сто-
имость обслуживания судна типа А320 с за-
грузкой в 100 пассажиров выросла в сред-
нем на 15%, пишет президент АЭВТ Влади-
мир Тасун. При этом из-за конкуренции 
между авиакомпаниями их доходы от пе-
ревозки за январь—июль снизились в сред-
нем на 5%, а по отдельным направлени-
ям — на 10%.

В пресс-службе ФАС сообщили 
”
Ъ“, что 

рассмотрят обращение. Источник 
”
Ъ“, зна-

комый с позицией службы, говорит, что аэ-
ропорты Москвы действительно поднима-
ют сборы, но предварительно «всегда обра-
щаются в ФАС, предоставляя финансовое 
обоснование своих действий». По данным 

”
Ъ“, с начала года во Внуково сборы (без уче-

та аэронавигации и заправки топливом) вы-
росли на 9%, в Домодедово — почти на 34%, 
в Шереметьево — на 16,1%.
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Блокчейн без патента
Россия отстает по числу заявок  
на защиту технологий

Несмотря на рост интереса к блок
чейну, российские предприниматели 
за несколько лет подали лишь 17 зая
вок на защиту разработок в этой сфе
ре — причем все они от одного человека. 
В Китае, США и Южной Корее таких за
явок сотни, в том числе от крупнейших 
компаний и банков. Россияне пока сос
редоточились на низкомаржинальных 
майнинговых проектах, а использование 
чужих разработок в перспективе может 
грозить дополнительными расходами, 
 констатируют участники рынка.

От России с 2008 по 2017 год подано 17 за-
явок на защиту интеллектуальной собствен-
ности в сфере блокчейн-технологий, подсчи-
тали в компании «Онлайн Патент». Это лишь 
около 2% от общего числа опубликованных 
заявок в мире, которое близится к 1 тыс. В ли-
дерах — Китай (550 заявок), США (284) и Юж-
ная Корея (192). При этом, по данным «Он-
лайн Патента», автором всех российских за-
явок был разработчик проекта Datachains.
world и блокчейн-платформы ERA Blockchain 
Дмитрий Ермолаев: по 12 отказано в выдаче 
патента, пять успешно прошли экспертизу.

Исходя из динамики подачи заявок, ак-
тивное патентование в мире началось с 2014 
года, когда было сделано 84 запроса. В 2015 
году подали уже 229 заявок, в 2016-м — 455. 
На первом месте по числу заявок — китай-
ская Bubi Network Technologies (26), на вто-
ром — южнокорейская Coinplug (21), тре-
тье поделили американские IBM и Bank 
of America (по 17). К наиболее популяр-
ным областям относятся «Платежные схе-
мы и протоколы» (36%), «Устройство для се-
кретной связи» (24%) и «Защита информа-
ции» (17%). На счету Coinplug 18 выданных 
патентов, у IBM — пять, а у одного из лиде-
ров в разработке беспроводных систем свя-
зи Qualcomm — четыре.

За рубежом заявки на патентование 
криптовалютных технологий активно под-
ают крупнейшие банки и компании, что 
вызывает вопросы относительно будущего 
коммерческого применения блокчейн-тех-
нологий, изначально позиционировавших-
ся как абсолютно открытые, констатируют 
авторы исследования.
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 1,121

миллиарда долларов составило сальдо операций физлиц с наличной иностранной валютой 
в июне 2017 года, свидетельствуют данные ежемесячного обзора внутреннего валютного рынка ЦБ. По срав-
нению с маем чистый спрос на валюту со стороны населения упал на 22%, снижение продолжается третий 
месяц подряд. При этом чистый спрос на доллары и евро демонстрировал разнонаправленную динамику: 
покупка американской валюты сократилась на 43% (с $1,111 млрд до $633 млн), европейской — выросла на 
51% (с эквивалента $311 млн до $470 млн), что, вероятно, объясняется турпотоком в сезон отпусков. Вывоз 
населением наличной иностранной валюты за границу РФ составил $1,43 млрд, что на 34% выше, чем в мае.

ФИНАНСОВЫЙ РЕЗУЛЬТАТ

Снижение прибыли под-
рывает рост инвестиций

Росстат зафиксировал ускорение 
падения чистого финансового 
результата компаний (прибыль 
до налогообложения) до 10,9% в ян-
варе—июне после снижения на 7,2% 
за пять месяцев 2017 года в годовом 
выражении. В июне показатель «год 
к году» снизился на 24% после роста 
на 3% в мае и сокращения на 47% 
в апреле и 30% в марте. Прибыль 
в первом полугодии росла лишь в до-
быче, обеспечении электроэнергией, 
теплом и газом, железнодорожных 
пассажирских перевозках и телекоме. 
Это происходило на фоне уменьше-
ния доли убыточных организаций до 
31,6% (32,1% в январе—мае) и роста 
числа банкротств (см. ”Ъ“ от 22 авгу-
ста). «Негативная динамика прибыли 
до налогообложения объясняется эф-
фектом базы, а также стабилизацией 
выпуска в промышленности (на нее 
приходится 60% прибыли в эконо-
мике) и торможением роста цен 
производителей на фоне усиления 
инфляции издержек (увеличения зар-
плат.— ”Ъ“)»,— поясняет Дмитрий 
Полевой из банка ING.

Ранее рост прибыли (в отношении 
к ВВП) привел к «неожиданно сильно-
му восстановлению инвестиций», осо-
бенно во втором квартале 2017 года, 
замечает он (см. график). Собствен-
ные средства продолжают составлять 
порядка 50% затрат на капвложения. 
Ухудшение динамики прибыли может 
замедлить рост инвестиций и ВВП 
во втором полугодии (инвестиции 
во втором квартале обеспечили поло-
вину из 2,5% прироста ВВП), считает 
господин Полевой. ЦБ же, напротив, 
в августовском комментарии об 
экономике, оценив рост инвестиций 
во втором квартале в 6,3% (максимум 
со второго квартала 2012 года), 
улучшил свои оценки динамики ВВП 
во втором полугодии, связав его 
с «более высоким годовым темпом 
прироста валового накопления». 
При этом в ЦБ признают — уско-
ренный рост инвестиций во втором 
квартале во многом объясняли эф-
фекты от строительства моста через 
Керченский пролив и газопровода 
«Сила Сибири». Внутренний выпуск 
машин и оборудования подстегнуло 
и выделение из бюджета 6 млрд руб. 
на 1 тыс. машин скорой помощи и 
1,5 тыс. школьных автобусов. «Росту 
же выпуска офисной техники мог 
способствовать переход на новую 
контрольно-кассовую технику с июля 
2017 года»,— добавляют они.

В июле же как импорт, так 
и выпуск отечественных машин 
и оборудования сократился — хотя 
строительство продолжало расти. 
На этом фоне банковское кредито-
вание компаний, которое перестало 
расти в июне, за июль, по данным 
ЦБ, рухнуло на 7,3%.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ИНВЕСТИЦИЙ И ПРИБЫЛИ
КОМПАНИЙ В ЭКОНОМИКЕ РФ
ИСТОЧНИК: ING.
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На прошлой неделе средние цены на пше-
ницу четвертого класса в России опусти-
лись до 7,7 тыс. руб. за тонну, что стало 
минимальным значением с осени 2014 го-
да. Цены оказались под гнетом рекордно-
го урожая: они продолжат падение, даже 
несмотря на наметившуюся стабилиза-
цию мировых зерновых рынков. 

По итогам минувшей недели средние це-
ны на пшеницу четвертого класса в европей-
ской части России опустились на 225 руб., до 
7,7 тыс. руб. за тонну — это стало минималь-
ным значением с осени 2014 года, сообщил 
«Совэкон». Средние цены на пшеницу тре-
тьего класса за тот же период снизились на 
225 руб., до 8,6 тыс. руб. за тонну, пятого — 
на 200 руб., до 6,3 тыс. руб. за тонну. На вну-
тренний рынок негативно влияет падение 
экспортных цен и укрепление рубля, кроме 
того, сохраняется зависимость от долгосроч-
ных факторов — прогноза огромного урожая 
и острых проблем с хранением и перевозкой 
зерна, объясняет директор «Совэкона» Анд-
рей Сизов.

Текущие прогнозы Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) по урожаю зер-
на в целом по России в этом году варьируют-
ся от 128,5 млн до 131,5 млн тонн, в том числе 
79–82 млн тонн пшеницы. Гендиректор ИКАР 
Дмитрий Рылько не исключает, что оценка бу-
дет снова повышена на этой неделе. Урожай 
в этом году станет рекордным для России за 
всю историю, кроме того, сохраняются значи-
тельные переходящие запасы, до сих пор есть 
предложение зерна 2016 года, говорит ген-
директор компании «Прозерно» Владимир 
Петриченко. Международный совет по зер-

ну в августовском отчете увеличил оценку пе-
реходящих запасов зерна на 1 июля 2018 го-
да в России с 14,5 млн до 21,2 млн тонн. Пор-
ты и элеваторы уже загружены максимально, 
инвестиции в хранительные мощности до се-
годняшнего дня были недостаточными — эта 
проблема усугубилась на фоне огромного уро-
жая, добавляет один из собеседников 

”
Ъ“ на 

зерновом рынке. 

Экспортные цены на российскую пшеницу 
(с содержанием протеина 12,5%) в глубоковод-
ных портах, по данным «Совэкона», на прош-
лой неделе снизились в среднем на 8$, до $182 
за тонну (FOB). Для сравнения: 11 августа рос-
сийская пшеница торговалась на уровне $195 
за тонну, говорится в материалах «Прозерно». 
В портах пшеница четвертого класса на неделе 
подешевела с 9,6–9,9 тыс. до 9,2–9,4 тыс. руб. за 
тонну без НДС, подсчитал «Совэкон». Экспор-
теры вынуждены снижать цены для поддер-
жания конкурентоспособности на мировом 

рынке, пишут аналитики. С 1 июля по 16 ав-
густа Россия увеличила экспорт зерна относи-
тельно аналогичного периода прошлого года 
на 27,9%, до 4,6 млн тонн, сообщал ранее Мин-
сельхоз. Российский урожай пшеницы будет 
востребован на мировом рынке в этом сезоне 
в том числе на фоне сокращения сборов зерна 
в США, Канаде и Европе, заявлял неделю назад 
глава министерства Александр Ткачев. По его 
прогнозам, по итогам сезона Россия может экс-
портировать до 40 млн тонн зерна.

По словам Андрея Сизова, позитивным мо-
ментом на минувшей неделе стала наметив-
шаяся стабилизация на мировых рынках. Так, 
цены на пшеницу в Чикаго к концу прошлой 
недели выросли с $4 до $4,12 за бушель ($150 за 
тонну), пшеница на Euronext в долларовом вы-
ражении торгуется в районе $185 за тонну про-
тив $178 за тонну на середину недели. Миро-
вой рынок слишком долго падал, сейчас мож-
но говорить, что есть определенные сигналы 
к смене тренда, соглашается Владимир Петри-
ченко. Господин Сизов поясняет, что стабили-
зация ситуации на мировых рынках повыша-
ет шансы на то, что российские экспортные це-
ны в ближайшие недели закрепятся на уров-
не $180 за тонну, что, в свою очередь, созда-
ет предпосылки для окончания падения вну-
треннего рынка в перспективе. Тем не менее 
говорить о достижении дна преждевременно, 
цены на российском рынке продолжат сни-
жение в ближайшие недели, отмечает он. Пи-
ка падения российского зернового рынка по-
ка не было, при прочих равных условиях нас 
ждет обвал, а затем небольшой рост, прогнози-
рует Дмитрий Рылько.

Анатолий Костырев

Цены на пшеницу ушли в прошлое
Они достигли минимума с осени 2014 года
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Банк России пересматривает 
прогноз по росту ВВП на третий 
квартал 2017 года — он вырастет 
больше, чем представлялось ра-
нее, признал регулятор. Пред-
полагается, что в сентябре будет 
пересмотрен в сторону повыше-
ния и годовой прогноз динамики 
ВВП. Экономический рост в тре-
тьем квартале, впрочем, будет 
ниже, чем во втором, а что явля-
ется его ограничителем перво-
го порядка, станет известно к ок-
тябрю.

Выпущенный ЦБ в пятницу бюл-
летень «Экономика» за август при-
знает — аналитики Банка России 
недооценивали масштабы эконо-
мического роста во втором-третьем 
кварталах 2017 года. 2,5% роста ВВП 
во втором квартале — первая оцен-
ка Росстата — совпадают с текущи-
ми оценками ЦБ, а на третий квар-
тал экономический рост ожидает-

ся на уровне 1,7–2,2% год к году (ра-
нее потолком была оценка в 1,8%). 
ЦБ информировал о возможности 
будущего пересмотра ВВП и на чет-
вертый квартал 2017 года, а следова-
тельно, и на весь 2017 год. Это про-
изойдет в сентябре, сейчас годо-
вую динамику ВВП ЦБ прогнозиру-
ет также с «потолком» в 1,8% роста — 
по всей видимости, он будет увели-
чен до 2% или немного больше, что 
соответствует июльским ожидани-
ям Минэкономики.

Причины изменения взгляда ЦБ 
на летний экономический рост опи-
саны пока только в оценочных по-
казателях. В первую очередь Банк 
России отмечает значительно боль-
ший, чем ожидалось, инвестицион-
ный спрос (который заодно сущест-
венно разогревает объемы импор-
та). В числе причин роста инвести-
ций с 2,3% год к году в первом квар-
тале до 6,3% во втором называют-

ся помимо прочего и стройка Кер-
ченского моста и газопровода «Си-
ла Сибири» — впрочем, ЦБ отдельно 
отмечает и в целом не ожидавший-
ся сильный рост объема строитель-
ных работ в третьем квартале. Вто-
рая причина — рост «запасов мате-
риальных оборотных средств», уве-
личивших в ВВП валовые накопле-
ния наряду с вложениями в основ-
ной капитал (напомним, для рос-
сийской экономики характерен 
рост вложений в капитал с ростом 
прибылей, см. мониторинг). Это до-
вольно неожиданный фактор — не-
сколько месяцев подряд компании 
в опросах Института Гайдара гово-
рили о снижении запасов, а в целом 
методика оценки запасов весьма 
ненадежна. При этом ЦБ также не-
ожиданно констатировал, что рост 
в промышленности в июле (1,1% 
год к году) оказался ниже прогно-
за аналитиков. Наконец — об этом 

почти ничего не говорится в обзо-
ре — ожидания плохого урожая 
2017 года не подтверждаются, спа-
да в сельском хозяйстве, видимо, 
не будет (см. материал на этой стра-
нице). Оценки ЦБ потребления до-
мохозяйств несколько повышены, 
но принципиальных изменений в 
них нет.

Августовский бюллетень ЦБ не 
содержит прогнозов роста на четвер-
тый квартал 2017 года, и вряд ли слу-
чайно. Единственное, что о нем ска-
зано,— он, по всей видимости, будет 
ниже, чем во втором квартале. Это 
тем более важно, что, по расчетам 
экономистов ЦБ, рост ВВП в измере-
нии «квартал к предыдущему квар-
талу со снятой сезонностью и учетом 
календарного фактора» (почти все 
ведомства и аналитические груп-
пы рассматривают этот показатель, 
позволяющий оценить внутригодо-
вую экономическую динамику) во 

втором квартале ускорился — плюс 
0,7% против 0,6% кварталом ранее. 
Из оговорок ЦБ, которые будут под-
тверждены или опровергнуты в сен-
тябре, пока следует, что ускорения 
экономического роста к концу года 
ждать не следует — а именно уско-
рение является основным ожидани-
ем Минэкономики и правительства 
в целом.

Данные по структуре роста в тре-
тьем квартале будут особенно важны 
для прогнозов — только по ним мож-
но будет определить, что в первую 
очередь растет медленнее, чем ожи-
далось (пока можно лишь предпола-
гать, что это обработка), и что явля-
ется ограничителем для роста перво-
го порядка — ранее предполагалось, 
что это рынок труда. Однако стабиль-
ность и уменьшение безработицы 
при уверенном росте реальных зар-
плат этого пока не подтверждают.

Дмитрий Бутрин

Лето оставило ускорение позади
В Банке России не ожидают нового разгона экономического роста

Минфин объявил о пересмотре 
преференций при госзакупках то-
варов из стран Евразийского эко-
номического союза (ЕАЭС) — ве-
домство готовит новый приказ, 
предусматривающий, как и сей-
час, предоставление 15-про-
центного стоимостного преиму-
щества поставщикам союзной 
продукции. По замыслу Минфи-
на, участники, в заявках кото-
рых присутствуют и иностран-
ные товары, больше не смогут 
пользоваться привилегиями, да-
же если доля зарубежных мень-
ше, чем союзных. Такая иници-
атива объясняется возможными 
злоупотреблениями — доля ино-
странных товаров может быть 
умышленно занижена в целях не-
правомерного получения префе-
ренций.

Минфин разрабатывает проект 
нового приказа о предоставлении 
15-процентной стоимостной пре-
ференции участникам госзакупок, 
предлагающим товары из стран ЕА-
ЭС. Документ заменит прежний при-
каз Минэкономики. Необходимость 
разработки нового приказа в Мин-
фине объясняют передачей ведомст-
ву полномочий по регулированию 
контрактной системы. Сейчас до-
кумент проходит процедуру межве-
домственного согласования. В Мин-
экономики проекта пока не видели.

Действующий сейчас приказ 
Минэкономики предоставляет це-
новые привилегии участникам гос-
закупок, предлагающим в своих за-
явках поставки из перечня товаров 
российского, армянского, белорус-
ского, казахстанского и киргизско-
го происхождения — начиная от 

продуктов, медицинских изделий и 
мебели и заканчивая промышлен-
ным оборудованием. Согласно при-
казу Минэкономики, если в закуп-
ках побеждает участник, предла-
гающий товар из стран ЕАЭС, кон-
тракт будет заключен по предло-
женной им цене. Для поставщиков 
иностранного товара в случае их по-
беды предусмотрены менее выгод-
ные условия — понижение на 15% 
цены контракта. 

Приоритет для поставщиков то-
варов, произведенных на террито-
рии союза, Минфин намерен сохра-
нить, поясняя, что такой «механизм 
сдерживает участников аукциона, 
предлагающих иностранный товар, 
от активного снижения цены на тор-
гах, чем предоставляется ценовое 
преимущество участникам, предла-
гающим товар из ЕАЭС». Кроме того, 

останутся в силе и «балльные» преи-
мущества при рассмотрении заявок, 
запросе котировок и предложений.

Изменения будут заключаться в 
отказе от привилегий для участни-
ков, предлагающих товары ЕАЭС, 
стоимостная доля которых по отно-
шению к иностранным товарам свы-
ше 50% (если заявка наряду с «союз-
ными» товарами содержит товары, 
например, китайского происхожде-
ния). Объясняют такое решение в 
Минфине «невозможностью объек-
тивного администрирования разме-
ра» такой доли, поскольку ее расчет 
производится на основе ценовой ин-
формации участника. Такие сведе-
ния, поясняют в ведомстве, «могут 
быть представлены недобросовест-
ным участником с целью получения 
преференции путем манипуляций в 
структуре ценового предложения че-

рез искусственное занижение стои-
мости иностранных товаров и завы-
шение стоимости товаров из ЕАЭС». 
Кроме того, планируется в целом не 
допускать смешения в одной закуп-
ке включенных в перечень товаров с 
товарами, которых в нем нет, это «не 
позволит осуществить уход заказ-
чика от применения норм данного 
приказа путем формирования сме-
шанной закупки».

Эти изменения поддерживает ом-
будсмен по закупкам Сергей Габе-
стро, называя их «разумными», по-
скольку происхождение товаров 
контролировать очень сложно. Как 
он пояснил 

”
Ъ“, «можно получить 

любой сертификат, подтверждаю-
щий, что это продукция, например, 
казахстанского происхождения, да-
же если это продукция Siemens».

Евгения Крючкова

Госзакупкам уточнят привилегии
Товары из ЕАЭС запретят смешивать с поставками из других стран
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ФТС уполномочена 
остановить
Таможенникам позволят проверять грузовики на дороге

Сотрудники Федеральной 
таможенной службы (ФТС) 
РФ получат право останав-
ливать грузовики на доро-
гах для проверки находя-
щихся в машинах товаров 
и документов на них. Речь 
идет о фурах, следующих 
от границы с еще нераста-
моженным грузом. Делать 
это можно будет как в спе-
циальных приграничных зо-
нах таможенного контроля, 
так и на всей территории от-
дельных регионов, вклю-
чая Чечню, Дагестан и Ингу-
шетию. Соответствующие 
изменения МВД планирует 
внести в Правила дорожно-
го движения (ПДД). Грузопе-
ревозчики инициативу рас-
критиковали: она создаст 
дополнительные неудобства 
для бизнеса и несет корруп-
ционные риски.

Проект изменений в ПДД, 
подготовленный полицей-
ским ведомством, размещен на 
regulation.gov.ru. Пунктом 2.1.1 
закреплена норма, согласно ко-
торой работники таможенных 
органов могут требовать доку-
менты на находящиеся в транс-
портном средстве грузы («под та-
моженным контролем», то есть 
еще не растаможенные), а во-
дители, в свою очередь, обяза-
ны предоставлять грузовики 
для «осуществления таможенно-
го контроля». При этом работни-
ки ФТС получат право останав-
ливать транспорт «в специаль-
но обозначенных местах в преде-
лах зон таможенного контроля». 
Если масса грузовика (без нагруз-
ки) составляет 3,5 тонны и выше, 
то таможенник его может оста-
новить и «на специально обозна-
ченных территориях, опреде-
ленных законодательством о та-
моженном регулировании».

Территории эти описаны в 
новой редакции закона «О та-
моженном регулировании», 
вступающего в силу 30 августа 
(в связи с этим и вносятся изме-
нения в ПДД). Из него следует, 
что сотрудники ФТС могут само-
стоятельно, без участия инспек-
торов, останавливать тяжелые 
грузовики (массой от 3,5 тонны) 
вне зон таможенного контроля 
на территории Чечни, Ингуше-

тии, Дагестана, Челябинской, 
Тверской областей и т. д. (всего 
23 региона). Отметим, что в дей-
ствующем законе есть уточне-
ние: если остановка грузовика 
происходит вне зоны таможен-
ного контроля, проверка това-
ров и документов не может пре-
вышать двух часов.

Каких-либо специальных 
требований к работнику ФТС в 
правилах не предъявляется. Ин-
тересно, что полномочиями по 
остановке грузовиков (в зоне 
действия знака «Транспортный 
контроль») обладают сотрудни-
ки Ространснадзора, но они, 
согласно ПДД, должны пользо-
ваться для привлечения внима-
ния водителей «диском с крас-
ным сигналом либо со свето-

возвращателем» и дополнитель-
ным сигналом-свистком.

В пресс-службе ФТС на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили. По дан-

ным Росстата, объем перевозок 
коммерческих грузов автомо-
бильным транспортом в России 
вырос с 847,3 млн тонн в первом 
полугодии 2016 года до 863,5 млн 
тонн за тот же период 2017 года.

Координатор ассоциации 
«Дальнобойщик» Валерий Вой-
тко говорит: в последние годы в 
целом наблюдается перераспре-
деление обязанностей контроли-
рующих органов, работающих 
на дороге. «Если требования всех 
нормативов соблюдены, то пусть 
останавливают грузовики, тем бо-
лее что в ГИБДД сейчас серьезный 
дефицит кадров,— говорит он.— 
Хотя в идеале, конечно, непосред-
ственно остановкой и выдергива-
нием грузовика из потока дол-
жен заниматься гаишник, а про-
веркой — таможенник. Вопрос в 
том, насколько будут компетент-
ны сотрудники. Есть случаи, ког-
да грузовики в период весенних 

ограничений останавливают ка-
кие-то совсем непонятные люди, 
похожие на сотрудников ЖЭКов 
или слесарей, а это недопустимо».

«Начисление штрафов, конфи-
скация товаров по итогам прове-
рок и дальнейшая их реализация 
могут поспособствовать увеличе-
нию дохода бюджета,— отметил 
глава департамента таможенных 
операций логистической компа-
нии 

”
Даксер“ Тимур Давиташви-

ли.— Но такие проверки не всег-
да могут осуществляться быстро 
и в местах контроля, а это создаст 
дополнительные неудобства как 
грузоотправителям, так и транс-
портным компаниям». Госпо-
дин Давиташвили привел при-
мер: если проверке подвергается 
фура с большим ассортиментом 
грузов, транспортное средство с 
товаром могут доставить на бли-
жайший склад временного хра-
нения для проведения полно-
го таможенного досмотра. «При-
дется платить за погрузо-разгру-
зочные работы и хранение на 
складе: досмотр может длиться 
не один день»,— отметил он. «Ка-
кова цель дополнительных про-
верок? Пресечение нелегально-
го ввоза или недостоверного де-
кларирования? Этим должны за-
ниматься таможенные органы в 
пунктах пропуска или в местах 
проведения таможенного контр-
оля при выпуске товаров,— до-
бавляет директор подразделе-
ния Global Supply Chain компа-
нии FM Logistic Алексей Мисаи-
лов.— Сейчас ФТС активно вне-
дряет автоматизацию процессов, 
позволяющую прекратить субъ-
ективный подход при таможен-
ном оформлении. Проверки на 
дорогах дают повод для возвра-
та назад — к субъективному под-
ходу». По его словам, дополни-
тельная административная на-
грузка на бизнес «не сулит ниче-
го хорошего для самого бизнеса». 
«Дополнительные проверки — 
это дополнительные логистиче-
ские затраты: перепробег и про-
стой автотранспорта, задержка с 
доставкой грузов,— говорит го-
сподин Мисаилов.— Также есть 
риск потери качества товара при 
дополнительных досмотрах. Все 
это также создает дополнитель-
ные коррупционные риски».

Иван Буранов

Муниципальный фильтр 
слишком мало пропускает
ФоРГО обнаружил снижение конкуренции  
на губернаторских выборах

Только в 2 из 16 регионов, где в сен-
тябре пройдут выборы губернаторов, 
эксперты Фонда развития граждан-
ского общества (ФоРГО)  усматривают 
« некий конкурентный потенциал» — 
в Карелии и Кировской области. В до-
кладе о предстоящих выборах ФоРГО 
делает вывод о снижении конкурент-
ности как тенденции последних  пяти 
лет и необходимости «реновации», но 
не отмены муниципального фильтра. 
Эксперты фонда предлагают освобо-
ждать партии от фильтра, если у них 
есть представительство не менее чем 
в 25% муниципалитетов. В ИСЭПИ, 
 который стал инициатором введения 
муниципального фильтра, указывают, 
что и сами предлагали пути его коррек-
тировки.

Признаки конкурентной кампании 
ФоРГО обнаружил в Карелии и Кировской 
области. «Ирина Петеляева не может побе-
дить Артура Парфенчикова и вряд ли спо-
собна добиться второго тура, однако при 
определенном раскладе ей по силам сбить 
его результат до 55–53%. Парфенчиков полу-
чит самый низкий результат из врио»,— го-
ворится в докладе о предстоящих в сентябре 
выборах глав регионов. Авторы напомина-
ют, что, заняв второе место на выборах мэра 
Петрозаводска в 2002 году (11,3%), госпожа 
Петеляева стала первой из «карельских оп-
позиционерок», а в 2016 году на выборах в 
Госдуму по Карельскому округу заняла вто-
рое место (17,5%). Потенциал коммуниста 
Сергея Мамаева в Кировской области экс-
перты ФоРГО оценивают ниже и считают его 
«менее опасным» для врио губернатора Иго-
ря Васильева, отмечая, что успеха на выбо-
рах главы Марий Эл в 2015 году (32,3%) ком-
мунист добился «за счет антирейтинга» гла-
вы республики Леонида Маркелова. Но да-
же с учетом обвинений в коррупции, выдви-
нутых против кировского губернатора Ни-
киты Белых, считают авторы доклада, госпо-
дин Мамаев может рассчитывать в Киров-
ской области лишь на 15,9% (антирейтинг 
господина Белых).

В остальных регионах (в сентябре выбе-
рут 16 губернаторов) выборы пройдут по ре-
ферендумному сценарию, считают в ФоРГО, 
а повышению конкурентности поможет «ре-
новация» муниципального фильтра: «злоу-
потребления ограничениями конкуренции, 
как и ее искусственное выращивание, сом-
нительны».

Тенденцию к снижению конкурентно-
сти авторы доклада наблюдают в течение 
пяти лет: за это время выбрали глав 67 субъ-
ектов РФ, причем в Коми, Забайкальском 
крае, Амурской и Брянской областях выбо-
ры прошли уже дважды (часть регионов в 
этот цикл не попала, их главы будут изби-
раться впервые после возвращения губер-
наторских выборов). «За пять лет из 71 кам-
пании конкурентными были только де-

сять»,— полагают эксперты. В их числе вы-
боры в Иркутской области в 2015 году, кото-
рые завершились избранием кандидата от 
КПРФ Сергея Левченко. Конкурентными на-
званы также выборы мэра Москвы 2013 го-
да (глава ФБК Алексей Навальный стал вто-
рым), выборы глав республик Алтай и Яку-
тия (2014 год), губернаторов Амурской, Ар-
хангельской, Омской областей и Марий Эл 
(2015 год), глав Ульяновской области и За-
байкалья (2016 год). «Алексей Навальный не 
смог бы зарегистрироваться, если бы под-
писи для него не собрали московские еди-
нороссы»,— напоминают эксперты ФоРГО 
об ограничительном действии муници-
пального фильтра.

ФоРГО предлагает освобождать партию 
от прохождения фильтра, если она представ-
лена не менее чем в 25% муниципалитетов 
субъекта, а для предотвращения перекупки 
мандатов муниципальных депутатов уста-
новить, что их переходы из партии в пар-
тию после выборов не учитываются в под-
счетах. Для остальных предлагается снизить 
верхнюю планку фильтра, ввести запрет на 
сбор подписей в количестве больше чем не-
обходимо для регистрации, что снимет про-
блему «сдвоенных подписей». Глава ФоРГО 
Константин Костин признает, что на сниже-
ние конкурентности влияет не только нали-
чие фильтра. По его словам, это отсутствие 
«должной законодательной ответственности 
для оппозиционных партий, которые не ис-
пользуют окно возможностей и не выстра-
ивают политическую инфраструктуру, где 
можно». Кроме того, он указал на авторитет 
президента, который дает «существенный 
электоральный бонус» одному из кандида-
тов, оказывая поддержку и назначая врио. 
В ФоРГО это называют «президентоцентрич-
ностью» политической системы.

Эксперт ИСЭПИ Александр Пожалов не 
увязывает конкурентность с муниципаль-
ным фильтром (фонд был инициатором его 
введения). Он напомнил 

”
Ъ“, что направле-

ния доработки фильтра ИСЭПИ указало в 
своих докладах, посвященных этому еще в 
2012 и 2014 годах. Для борьбы с «двойными 
подписями» ИСЭПИ предлагал обнародо-
вать список депутатов, поддержавших кан-
дидата, в течение одного—трех дней после 
сдачи подписных листов. ИСЭПИ советовал 
также субъектам РФ при принятии законов 
о создании двухуровневых городских окру-
гов и расширении муниципального депу-
татского корпуса снижать муниципальный 
фильтр до нижней границы в 5–6% в зави-
симости от количества муниципальных 
депутатов. При этом в докладе 2014 года 
 ИСЭПИ делал вывод, что при переходе к вы-
борности губернаторов фильтр обеспечил 
«институциональную защиту от проникно-
вения во власть кандидатов с радикальны-
ми, криминальными или сепаратистскими 
взглядами».

Ирина Нагорных

Центру имени Хруничева  
никак не поздоровится

 Теперь их серийная закупка будет вес-
тись уже в рамках новой государственной 
программы вооружения, рассчитанной на 
2018–2025 годы.

В сложившейся ситуации вариантов 
не так уж много: либо пытаться загрузить 
 ГКНПЦ заказами (ракеты типа «Протон-М» и 
их модификации Light и Medium будут про-
изводиться до 2025 года), либо продолжать 
оказывать финансовую поддержку за счет 
федерального бюджета, поскольку «обвеши-
вать предприятие кредитами до бесконеч-
ности не получится», говорит источник 

”
Ъ“ в 

правительстве. Последнее осознают и в «Ро-
скосмосе»: по данным 

”
Ъ“, руководство го-

скорпорации уже обратилось в правительст-
во с проектом доклада президенту Владими-
ру Путину о разрешении на списание дол-
га ГКНПЦ и поручением правительству при-
нять соответствующие нормативные акты. 
Однако против такой схемы возражают ве-
домства финансово-экономического блока, 
апеллирующие к ограниченным возможно-
стям бюджета.

Пока решение о списании долгов не при-
нято, предприятие будет стараться оптими-
зировать издержки и найти новые заказы. 
По информации 

”
Ъ“, во время совещания 

Дмитрий Рогозин потребовал от госкорпо-
рации оперативно предложить варианты 
кооперации ГКНПЦ с близкими по профилю 
предприятиями для максимальной загрузки 

производственных мощностей. В этом кон-
тексте возник вопрос и о стадии развертыва-
ния производства в Омске (там планируется 
осуществлять сборку универсальных ракет-
ных модулей для «Ангары»): как оказалось, 
еще в 2014 году один из главков Спецстроя 
взял средства на строительство цеха гальва-
ники, однако обязательства не выполнил. 
И. о. гендиректора Центра имени Хруниче-
ва Алексей Варочко попросил Дмитрия Рого-
зина посодействовать решению этого вопро-
са. Параллельно с этим вице-премьер потре-
бовал прекратить выплаты премий топ-ме-
неджерам ГКНПЦ, а зарплаты на предприя-
тии рассчитывать по коэффициенту от сред-
ней зарплаты рабочего.

Иван Сафронов

Его поздравляет генеральный директор 
 госкорпорации «Ростех» Сергей Чемезов:
— Уважаемый Алексей Геннадьевич! Сер-
дечно поздравляю Вас с днем рождения! Ва-
ша жизнь — яркий пример преданности 
своему Отечеству. Коллеги и представите-
ли общественности отдают должное Вашей 
целеустремленности и умению работать на 
результат. За заслуги перед страной Вы от-
мечены высокими государственными на-
градами, званием Героя России. Сегодня 
многогранные знания и профессионализм 
помогают Вам успешно решать социально-
экономические задачи Тульской области. 
Вы многое делаете для эффективного раз-
вития промышленности, улучшения дело-
вого климата, реализации крупных инфра-

структурных проектов. Уверен, что и в даль-
нейшем Ваша деятельность будет такой же 
плодотворной. Доброго Вам здоровья, бла-
гополучия и успехов!

Поздравление передает губернатор Москов-
ской области Андрей Воробьев:
— Алексей Геннадьевич, поздравляю Вас с 
днем рождения! Вы решительный и надеж-
ный. Куда бы Вас ни направляла судьба, Вы 
всегда достойно справляетесь с поставлен-
ными перед Вами задачами. Вы вниматель-
ный и заботливый человек. Дорожу нашими 
отношениями. Желаю здоровья и успехов в 
Ваших добрых делах!

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
губернатору Тульской области  
Алексею Дюмину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Если остановка гру-
зовика происходит 
вне зоны  таможенного 
контроля, проверка 
товаров и документов 
не может превышать 
двух часов  ФОТО  

ВАСИЛИЯ ШАПОШНИКОВА
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первые лица

Экспорт российских вооружений  
и военной техники является одним 
из основных источников дохода 
государства: в 2016 году его объ-
ем составил свыше $15 млрд.  
В интервью корреспонденту ”Ъ“ 
Александре Джорджевич дирек-
тор Федеральной службы по воен-
но-техническому сотрудничеству 
(ФСВТС) Дмитрий Шугаев расска-
зал о том, кто хочет покупать рос-
сийское оружие и что этому меша-
ет. Он объяснил, почему Индия и 
Китай останутся в обойме ведущих 
партнеров РФ, заверил, что со-
трудничество с Ираном не наруша-
ет эмбарго Совбеза ООН, а также 
высказался о перспективах поста-
вок оружия в Саудовскую Аравию.

— Насколько неожиданным для 
вас стало назначение на пост гла-
вы ФСВТС России?
— Честно, я этого совсем не ожидал, 
назначение стало большим сюрпри-
зом. Однако эти изменения прошли 
достаточно комфортно для меня и, 
надеюсь, для службы. Не секрет, я 
имею опыт работы в сфере военно-
технического сотрудничества. Мне не 
пришлось вливаться в коллектив, по-
тому что многих людей из этой сферы 
я знал лично и раньше. С тем же Алек-
сандром Васильевичем (Фоминым, 
бывший директор ФСВТС.— 

”
Ъ“) мы в 

добрых отношениях, общаемся плот-
но и сейчас, так как он курирует в Ми-
нобороны международное направле-
ние, в том числе и военно-техниче-
ское сотрудничество.
— При назначении задачи перед 
вами какие-то ставились?
— Мне не было предписано совершать 
какие-то революции, собственно, в 
этом и нет никакой нужды. У нас сегод-
ня главная цель — это создание макси-
мально благоприятных условий для 
российских экспортеров продукции 
военного назначения в условиях еще 
более ожесточившейся конкуренции 
на рынках. Параллельно необходимо 
обеспечивать соблюдение всех зако-
нов, а в законодательной сфере нет 
предела совершенству. Система ВТС 
работает достаточно давно и слажен-
но, что подтверждается цифрами: мож-
но, например, сравнить с 2000 годом, 
когда у нас был объем $3 млрд, а те-
перь — $15 млрд. Есть разница? Это 
действительно достижение, без шу-
ток. Но если говорить об ожиданиях на 
следующие годы, то я бы не стал рас-
считывать на какие-то сильные рывки. 
Прежде всего это объясняется циклич-
ностью рынка. Кроме того, есть эконо-
мические возможности партнеров, 
кредитоспособность, политический 
фактор... ВТС мы развиваем как часть 
внешней политики России.
— То есть у вас нет задачи, условно, 
переплюнуть США?
— Нет такой задачи. Сейчас отноше-
ния с партнерами нынешними и по-
тенциальными проходят через опре-
деленный фильтр, прежде всего че-
рез призму национальных интере-
сов, национальной безопасности. 
Плюс ко всему у нас немало междуна-
родных обязательств, и мы должны 
их соблюдать.
— Какие у вас ожидания по показа-
телям на 2017 год? Ждете роста?
— Мы сохраним текущие показатели 
объема экспорта военной продукции 
и вооружений. Однако еще важнее со-
хранять динамику портфеля заказов. 
Когда мы говорим об этом термине — 
а это обязательства российской сторо-
ны и наших партнеров — и называем 
его цифру приблизительно в $46–
50 млрд, сохранение портфеля в та-
ком диапазоне, а еще лучше его уве-
личение, является наиважнейшей за-
дачей. Потому что это дает возмож-
ность нашей промышленности иметь 
задел на многие годы вперед. Это и 
есть залог успеха в будущем.
— География поставок меняется?
— За последние годы не то чтобы 
очень сильно. Мы по-прежнему ори-
ентированы на Ближний Восток и 
Азиатско-Тихоокеанский регион, ко-
торые занимают приблизительно по 
40% в общем объеме поставок про-
дукции военного назначения. 
Остальное приходится на другие 
страны. Например, ВТС со странами 
Европы составляло и раньше всего 
2–3%, а сейчас и того меньше.
— Конкуренция обостряется, не 
дают партнеры расслабиться?
— Конкуренция всегда была и будет: 
добросовестная и недобросовестная, 
когда, извините, тайком засыпают 
пресловутого песка в бензобак танка 
конкурента — и такое, поверьте, тоже 
бывает. Но наша промышленность в 
тонусе и здесь невольно напрашивает-
ся тема санкций. Они сыграли в том 
числе и положительную роль, так как 
начала работать программа импорто-
замещения. Люди стали больше суе-
титься, больше думать, как выйти из 
положения. Поймите, я вовсе не ра-
тую за санкции. Напротив, я считаю, 

что они противоречат духу свободно-
го рынка и конкуренции, провозгла-
шенным самими же западными стра-
нами. Однако нам пришлось резко ис-
кать пути выхода из сложившегося по-
ложения, чтобы свои обязательства 
исполнить и не подвести наших парт-
неров,— и в этом однозначно их поло-
жительный эффект.

Совершенно очевидно, что санк-
ции — это надолго. Не было бы извест-
ных событий на Украине — придума-
ли бы еще что-нибудь. В конце концов, 
список Магнитского появился задол-

го до 2014 года. Надо быть прагматика-
ми. Как говорил император Алек-
сандр III, «у нас есть два союзника — 
армия и флот». И никаких иллюзий по 
этому поводу у нас быть не должно.
— Авиация опять лидирует по объ-
емам поставок?
— Да, порядка 50% поставок — это на-
ши самолеты и вертолеты. Более того, 
мы выходим на 27% мировых поста-
вок боевой авиации. Те же США, кста-
ти, по этому показателю пусть и не-
намного, но отстают. Кстати, в этом го-
ду мы надеемся увидеть рост объемов 
поставок сухопутной техники, доля 

которой в общем объеме экспорта мо-
жет превысить 30%. Мы наблюдаем 
большой спрос и на системы ПВО: 
только на С-400 «Триумф» обрабатыва-
ется порядка десяти заявок.
— У России несколько лет подряд 
провисает экспорт морской тех-
ники. Исправлять ситуацию как 
будете?
— Хлопать в ладоши от того, как у нас 
замечательно идут дела с поставкой 
военно-морской техники, мы сегодня 
не можем. Но здесь есть объяснение: 
это очень дорогостоящая техника с 

длительным производственным и ис-
пытательным циклом, с многоуров-
невой кооперацией. Сейчас ряд стран 
проявляют серьезный интерес к на-
шим подводным лодкам, корветам, 
эсминцам. Мы ставим всем в пример 
авиацию как успешную нишу, и хоте-
лось, чтобы по линии военно-морско-
го флота показатели были лучше. Бу-
дем подтягивать это направление.
— Эксперты считают, что мы зна-
чительно уступаем конкурентам в 
сегменте постпродажного обслу-
живания. Что делается в этом на-
правлении?

— Я не могу сказать, что это наш силь-
ный конек, но мы отдаем себе отчет, 
что это очень важная составляющая. 
Мы пытаемся исправить ситуацию: 
например, у нас на подходе открытие 
в Бразилии и Перу центров по обслу-
живанию наших вертолетов. За день я 
подписываю десятки документов, ко-
торые касаются постпродажного об-
служивания. Тем более, как вы знаете, 
недавно изменилась сама система. Се-
годня право на обслуживание и мо-
дернизацию ранее поставленной тех-
ники, а также поставку запчастей по-
лучили крупные интегрированные 
структуры российского ОПК. Они на-
чинают серьезную работу в сфере по-
стпродажного обслуживания, в то вре-
мя как «Рособоронэкспорт» в силу сво-
ей загруженности поставками фи-
нальной продукции практически пе-
рестает этим заниматься. И все это 
произошло за последний год.
— Некоторые страны считают, что 
российские предприятия завыша-
ют цены комплектующих и ЗИПов, 
поэтому выгоднее брать аналогич-
ную продукцию у третьих стран.
— Для нас такая позиция — это огром-
ная головная боль. Контрафактная про-
дукция поставляется из бывших союз-
ных республик, особенно много ее уте-
кает с Украины: они снимают, условно, 
двигатель со старой техники, подчища-
ют и продают за полцены. Потом, когда 
вертолет, который мы поставляли, из-
за этих комплектующих попадает в не-
штатную ситуацию или, хуже того, тер-
пит аварию, то сразу раздаются крики: 
«Вот, упал российский вертолет!». Начи-
нают разбираться — а он давно с гаран-
тии снят, где его чинили, непонятно, 
где запчасти брали, неизвестно.
— Совет министров Украины при-
нял решение разорвать соглаше-
ние с РФ по экспорту продукции 
военного назначения в третьи 
страны. Для вас это что значит?
— Ничего не значит ровным счетом, 
потому что соглашение изначально 
было полумертвое. Не заработали ме-
ханизмы, которые были прописаны: 
ни по интеллектуальной собственно-
сти, ни по проведению совместных 
маркетинговых исследований и про-
работке возможности экспорта в тре-
тьи страны. Документ фактически 
превратился просто в лист бумаги.
— Индия и Китай — традиционно 
крупнейшие партнеры нашей 
страны по ВТС, однако есть мне-
ние, что отношения РФ с обеими 
странами осложняются и эти 
страны в буквальном смысле от 
нас «уплывают».

— Я убежден, что никто никуда не 
уплывает: они такие же прагматики, 
как и мы. Индия серьезно развивает-
ся, ищет новых партнеров на выгод-
ных для себя условиях. Но есть и прав-
да жизни. Взять, например, наш с ни-
ми проект создания самолета пятого 
поколения FGFA: им же никто никог-
да не предложит такие параметры со-
трудничества, как мы. Американцы 
никогда в жизни не дали бы даже де-
сятую часть того, что мы потенциаль-
но готовы с ними обсуждать. Речь 
идет о совместной разработке и о рав-
ных правах на интеллектуальную соб-
ственность обеих сторон. Понимая 
это, мы с оптимизмом смотрим на 
перспективы российско-индийского 
ВТС. Не хотел бы предвосхищать со-

бытия, но если до конца года те шаги, 
которые мы наметили с нашими ин-
дийскими партнерами в рамках уже 
достигнутых договоренностей, в том 
числе по вертолетной тематике, будут 
реализованы, думаю, мы сможем 
выйти на весьма неплохие объемы со-
трудничества по итогам этого года.

То же самое с Китаем: у нас дейст-
вительно особый характер взаимо-
действия, есть области, в которых мы 
сотрудничаем на высоком уровне. 
Мы даем привилегии стратегически 
важному партнеру, с которым нас свя-
зывают давние отношения. У нас не-
прекращающийся процесс работ 
межправительственных комиссий, 
различного вида рабочих групп. Эта 
работа невидима на первый взгляд, 
но, поверьте, она идет полным ходом.
— Недавно Россия и Саудовская 
Аравия парафировали пакет кон-
трактов на $3,5 млрд. Как оцени-
ваете шансы на подписание твер-
дых контрактов?
— До конца этого года пройдет первое 
заседание межправительственной ко-
миссии по ВТС: это основа основ для 
взаимодействия в этой области. Я это 
считаю важным подтверждением серь-
езных намерений саудитов: межправи-
тельственное соглашение по ВТС было 
подписано с ними в 2015 году, до этого 
комиссия еще ни разу не собиралась, а 
тут вдруг собирается. Процесс доста-
точно сложный, мы к нему очень гото-
вимся, так как рассматриваем Саудов-
скую Аравию как одну из самых инте-
ресных для нас в этом регионе стран. В 
настоящее время межправительствен-
ные комиссии работают также с Араб-
скими Эмиратами, Бахрейном, Иорда-
нией, Марокко, Алжиром, Египтом, 
Ливаном — у нас практически весь 
этот регион охвачен, взаимоотноше-
ния выстроены прочно и надолго.
— А вот во время майского визита 
Дональда Трампа в Саудовскую 
Аравию была согласована постав-
ка оружия почти на $110 млрд.
— Честно скажу, я не верю, что за ко-

роткое время можно было подгото-
вить такое количество контрактов по 
военной линии, все их подписать с фи-
нансовыми обязательствами и так да-
лее. Это просто нереально. Возможно, 
что их кто-то пять лет готовил до само-
го визита. Но что-то мне подсказывает, 
что это больше пиар-акция, чем реаль-
ность: там указаны какие-то нереаль-
ные цифры по количеству вооруже-
ний, по его номенклатуре. Я не могу на 
сто процентов утверждать, что там что-
то не так, но с точки зрения элементар-
ной логики возникают вопросы.
— В последнее время участились 
сообщения о том, что Россия ведет 
военно-техническое сотрудничест-
во с Ливией и Ираном в обход резо-
люций Совбеза ООН.
— Мы строго соблюдаем все междуна-
родные обязательства, которые на се-
бя взяли. У нас есть документы, кото-
рые приняла Организация Объеди-
ненных Наций, и последовавшие за 
этим соответствующие указы руковод-
ства страны. Это касается и Ливии, и 
Ирана. С Ираном мы обсуждаем во-
просы обслуживания ранее постав-
ленных систем ПВО. Но мы имеем пол-
ное право «легально» с точки зрения 
международных норм обслуживать 
эту ранее поставленную технику. Так 
что в этом никакого нарушения нет.
— Каковы перспективы поставки 
вооружений в Египет и Пакистан?
— С Египтом все довольно активно: 

мы выиграли тендер по боевым верто-
летам Ка-52К «Катран» для вертолето-
носцев типа Mistral, обошли францу-
зов c их Tiger. Это было ожидаемо, если 
честно: Ка-52К был изначально пред-
назначен именно для этих кораблей. 
Мы сейчас обсуждаем технические де-
тали в рамках контрактных перегово-
ров. Кроме того, российские субъекты 
ВТС на постоянной основе проводят 
мероприятия по продвижению своей 
техники в Египет. Учитывая сложную 
политическую обстановку в этой стра-
не, а также продолжающуюся борьбу с 
террористическими группировками, 
действующими на Синайском полуо-
строве, в перспективе мы не исключа-
ем возможности новых поставок рос-
сийской военной техники в Египет.

А с Пакистаном у нас есть соглаше-
ние о ВТС: я подписал его по поруче-
нию правительства РФ в этом году. 
Если говорить о конкретике, мы сдела-
ли поставку Ми-35, будем смотреть, 
как дальше будут развиваться собы-
тия. Наши взаимоотношения базиру-
ются на общей антитеррористической 
цели, так что в перспективе я также не 
исключаю каких-то новых поставок.
— Джакарта проявляет интерес к 
приобретению дизель-электриче-
ских подлодок проекта 636 «Вар-
шавянка». Можно ли ожидать за-
ключения контракта?
— Да, у них есть интерес к нашим 
подводным лодкам. При этом надо 
понимать, что политика руководства 
Индонезии направлена на развитие 
производства морской техники вну-
три страны. Поэтому отвечу так: мы с 
индонезийскими партнерами эту те-
му обсуждаем, мы готовы к поиску 
взаимовыгодных моделей. Но гово-
рить о конкретных контрактах еще 
рано. Хотя в этом отношении, на мой 
взгляд, тренд взят хороший.
— Достигнута ли договоренность с 
Турцией на поставку систем ПВО 
С-400 «Триумф»?
— Данный вопрос практически «на 
выданье», но речь идет не о поставке 
стрелкового оружия, а о серьезной си-
стеме, поэтому присутствуют нюансы. 
Я очень надеюсь, что выйдем вскоре 
на позитивный итог. Наши «заокеан-
ские друзья», конечно, негодуют, но 
Турция — независимое государство и 
сама может принимать решение, по-
купать или не покупать, сопрягать или 
не сопрягать. Эта система доказала 
свое превосходство над всеми осталь-
ными, это действительно лучшая сис-
тема ПВО, которая сегодня существует.
— На форуме «Армия» с кем-то 
встречались?
— Несмотря на молодость, форум уже 
получил признание среди наших за-
рубежных партнеров: тысячи россий-
ских и зарубежных компаний, более 
100 иностранных делегаций, порядка 

20 из которых возглавили министры 
обороны. В рамках форума прошло 
подписание межправительственного 
соглашения по ВТС с Республикой Ни-
гер: то есть как факт наша страна при-
обрела нового партнера в области ору-
жейного экспорта. К «Армии-2017» 
было приурочено проведение трех за-
седаний межправительственных ко-
миссий с Боливией, Суданом, Кирги-
зией — я считаю, это также отражает 
статусность и значимость форума. 
Кроме того, в преддверии «Ар-
мии-2017» и в ходе ее проведения под-
писано несколько довольно крупных 
контрактов по линии ВТС, а также ряд 
соглашений и программ в области 
двустороннего сотрудничества. Про-
ведено заседание наблюдательного 
совета российско-индийского сов-
местного предприятия «БраМос».

У нас был крайне насыщенный 
график переговоров по линии Мино-
бороны и субъектов ВТС. Иностран-
ным партнерам показан весь спектр 
современной военной техники, раз-
решенной к поставкам на экспорт. 
Кстати, в личных беседах иностран-
цы отмечали высочайший уровень 
площадки, имею в виду КВЦ «Патри-
от», насыщенность деловой и зрелищ-
ность демонстрационной программ. 
Так что «Армия-2017», на мой взгляд, 
уже прочно вошла в ряд наиболее 
ожидаемых, посещаемых и интерес-
ных международных выставок.

«Мне не было предписано  
совершать какие-то революции»
Директор ФСВТС Дмитрий Шугаев — о тонкостях своей работы и сложностях в торговле оружием

Д О С Ь Е
Ф Е Д Е Р А Л Ь Н А Я  С Л У Ж Б А  
П О  В О Е Н Н О -Т Е Х Н И Ч Е С К О М У  С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В У

Образована указом президента от 9 марта 2004 года на базе комитета по военно-техническо-
му сотрудничеству с иностранными государствами, работавшего с 2000 года. Является фе-
деральным органом исполнительной власти, осуществляющим контроль и надзор в области 
военно-технического сотрудничества, выдачу лицензий на ввоз и вывоз продукции военного 
назначения, подготовку и подписание международных договоров, внесение предложений 
по формированию гособоронзаказа, участие в переговорах с иностранными заказчиками, 
организацию выставок военной продукции за рубежом. Подведомственна Министерству 
обороны. Штатная численность службы — 342 человека.

В 2017 году на функционирование ФСВТС из бюджета было выделено 650,2 млн руб., 
запланированные расходы на 2018 год — 649,4 млн руб. По оценкам службы, продажи россий-
ской военной продукции составляют около $15 млрд в год. Из них на страны Ближнего Востока 
и Северной Африки приходится 48%, Азиатско-Тихоокеанский регион — 45%, Европу — до 2%.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш У Г А Е В  Д М И Т Р И Й  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился в Москве 11 августа 1965 года. В 1987 году окончил МГИМО МИД СССР по специ-
альности «международная журналистика». В 1994–1996 годах — вице-президент АОЗТ «Ком-
мон Айркрафт Индастриз». С 1996 по 1997 год — исполнительный директор АОЗТ «Русдага», 
затем — исполнительный директор ЗАО «Агентство Юридический Профиль». С 2001 по 2008 
год — консультант гендиректора «Промэкспорта», затем работал на разных должностях в «Ро-
соборонэкспорте». С 2008 по 2009 год руководил аппаратом гендиректора госкорпорации 
«Ростехнологии» (сейчас — «Ростех»). В 2009–2017 годах — заместитель гендиректора «Ро-
стеха». Курировал внешнеэкономическую деятельность корпорации, отвечал за организацию 
Международного авиационно-космического салона (МАКС) и форума «Технологии в машино-
строении». 31 января 2017 года назначен президентом РФ директором Федеральной службы 
по военно-техническому сотрудничеству.

Награжден орденом Почета, медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени.

Мы наблюдаем большой спрос  
и на системы ПВО: только на С-400 «Триумф» 
обрабатывается порядка десяти заявок

Хлопать в ладоши от того, как у нас замеча-
тельно идут дела с поставкой военно- 
морской техники, мы сегодня не можем

Контрафактная продукция поставляется  
из бывших союзных республик, особенно 
много ее утекает с Украины: они снимают, 
условно, двигатель со старой техники, 
подчищают и продают за полцены
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Успение Пресвятой 
 Богородицы
Поздравляю читателей газеты «Коммер-
сантъ» с праздником Успения Пресвятой 
Богородицы!

Успение Божией Матери — это, пожалуй, 
самый удивительный из церковных праздни-
ков. По своему содержанию он более всех 
новозаветных событий отражает благодат-
ный покой Царства Небесного. Ведь в него 
входит Пречистая Дева, которая в юдоли 
плача — нашем земном мире — собрала 
все совершенство добродетелей. И теперь 
в вечной жизни Ее украшают «любовь, ра-
дость, мир, долготерпение, благость, мило-
сердие, вера, кротость, воздержание» (Гал. 
5, 22–23). Вот каково упокоение в Боге!

Современное общество не любит 
покой. Многие отвергают его, пресыщаясь 
нескончаемым потоком информации. Иные, 
увлекаемые языческой мифологией, не хотят 

покоя и после смерти. Так пелось в одной со-
ветской песне: «вечный покой сердце вряд ли 
обрадует». Да и покой сегодня превратно вос-
принимается как самоуспокоение. Поиском 
его в самих себе заняты адепты йоги и других 
восточных медитаций. Христос предлагает 
людям обрести покой иного порядка (см. Мф. 
11, 29–30). Это благодатная безмятежность 
святости, которую человек обретает в Боге.

Одержимость человека заботами, то есть 
многопопечение и печаль — однокоренные 
слова и неразлучные спутники, порождаю-
щие друг друга. Человек огорчается, когда 
не получается задуманное, и от тоски уходит 
в новые хлопоты, и снова переживает вну-
треннее опустошение, ибо «печаль мирская 
производит смерть» (2 Кор. 7, 10). Выход из 
этого беличьего колеса есть для любого че-
ловека: и маленького, и великого. Выход не 
в том, чтобы оставить свои обязанности, или 
разорвать отношения с людьми, или уйти 
в себя. Нет, надо наладить свои отношения 
с Богом и на Него возложить свои заботы 
(см. Пс 54, 23).

Богородица и апостолы, и святые жили 
среди множества людей и немало труди-
лись, но сердцем были постоянно обращены 
к Богу и Ему посвящали каждый свой шаг. 
Так среди земных занятий они обретали 
благодатный покой Небесного Царства, 

поскольку «печаль ради Бога производит 
неизменное покаяние ко спасению» (2 
Кор. 7, 10). Монашеский род, возводящий 
свое начало от Пресвятой Девы, издревле 
внимает Ее духовному опыту упокоения 
сердца в Боге. Преподобный Авва Дорофей, 
поясняя заповедь Христа не заботиться о за-
втрашнем дне (см. Мф. 6, 34), призывает 
оставить человеческие рассуждения и иметь 
надежду на Господа, «которая делает гора-
здо более того, что мы предполагаем».

Все мы переживаем невзгоды и испыта-
ния в жизни, субъективно для каждого они 
велики. Божия Матерь пережила Крестную 
смерть Сына Божия и сохранила послед-
ние слова Христа, обращенные к Богу: 
«В руки Твои предаю дух Мой» (Лк. 23, 46). 
Их произносят перед отходом ко сну все 
христиане. Но надо подлинно в своей жизни 
сораспинаться Христу в исполнении Его за-
поведей (см. Гал. 2, 19–20), чтобы в полноте 
ощутить благодатную силу этих слов.

Икона праздника Успения Божией Мате-
ри символически передает всю преданность 
Богородицы Господу через образ Марии на 
руках Христовых. И я желаю, чтобы подобно 
Царице Небесной и Ее молитвами все 
люди достигли этого благодатного покоя во 
Христе через единственную спасительную 
заботу — об угождении Богу.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит  
Калужский 
и  Боровский

Его поздравляет генеральный директор Национального 
научно-практического центра детской гематологии, он-
кологии и иммунологии имени Дмитрия Рогачева, ака-
демик РАН Александр Румянцев:
— Дорогой и любимый Борис Владимирович! Ты вы-
дающийся врач-конструктор, организатор отечествен-
ной трансплантологии и клеточной терапии ранее не-
излечимых болезней у детей и взрослых, создатель ори-
гинальной отечественной междисциплинарной шко-
лы врачей и ученых, блестящий, оптимистичный, до-

брый человек, генетически лишенный зависти к окру-
жающим, коллегам и ученикам. Кроме того, ты верный 
друг, супруг, отец и дед. Счастливый человек, способный 
перенести в настоящее частичку светлого будущего. Это 
все ты, своим беззаветным трудом поднявший до уров-
ня искусства наше общее дело — служение людям. Же-
лаю тебе и близким крепкого здоровья, благополучия, 
творческих успехов в достижении всех начинаний. Мы 
тебя очень любим!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет директору НИИ  
детской онкологии, гематологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой профессору Борису Афанасьеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как стало известно ”Ъ“, Генпро-
куратура направила в Басманный 
райсуд Москвы уголовное дело 
бывшего гендиректора ОАО «Фи-
нансовая лизинговая компания» 
(ФЛК) Наиля Малютина. Экстра-
дированному из Австрии пред-
принимателю инкриминируется 
хищение 253 млн руб., выделен-
ных на приобретение самолетов. 
Сообщником господина Малюти-
на, по версии следствия, являлся 
криминальный авторитет Аслан 
Гагиев, организовавший целую 
серию убийств. Одно из них, по-
дозревает следствие, было зака-
зано руководителем ФЛК, но на 
это обвинение австрийский суд 
пока не дал согласия.

Наиль Малютин обвиняется глав-
ным следственным управлением 
СКР по Северо-Кавказскому феде-
ральному округу в мошенничестве 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ). По версии следствия, в авгу-
сте 2007 года между ФЛК и ООО «ФЛК-
комплект» был заключен договор, 
согласно которому последнее долж-
но было приобрести для первой 
25 самолетов Ил-114 за 290 млн руб. 
Однако, установило следствие, сдел-
ка была лишь прикрытием для выво-
да средств из ФЛК. Получив деньги 
и оставив себе определенный про-
цент в качестве комиссии, «ФЛК-ком-
плект» передало 30 млн руб. из них 
Аслану Гагиеву (Джако), являвшему-
ся криминальной крышей лизинго-
вой компании. Тот приобрел на них 
крупный земельный участок в Рязан-
ской области, который затем продал 
«ФЛК-комплект» уже за 253 млн руб.

Джако перевел эти деньги на лич-
ный счет господина Малютина яко-
бы в качестве оплаты ранее взятого 
у него займа. В свою очередь, глава 
ФЛК отправил деньги в Испанию, 
где на них было приобретено целое 
имение в престижном курортном 
районе. Пользовался им, по версии 
следствия, в основном Аслан Гагиев.

После начала расследования 
в ФЛК Наиль Малютин скрылся 
в Австрию. Туда же позднее отпра-
вился и Аслан Гагиев, которого за-
очно обвинили в организации пре-
ступного сообщества для соверше-
ния убийств и других тяжких пре-
ступлений.

Находившийся в международ-
ном розыске Наиль Малютин был 
задержан полицией Вены в декаб-
ре 2014 года. Однако запрос Генпро-
куратуры России о его выдаче был 
удовлетворен только через два с не-
большим года. В январе этого года 
обвиняемый был доставлен само-
летом из Вены в Москву, а затем от-
правлен во Владикавказ, где рассле-
дуется масштабное дело Аслана Гаги-
ева, участников его ОПС и связан-
ных с ним бизнесменов.

Свою вину Наиль Малютин не 
признал. По словам адвоката Анд-
рея Сурова, его подзащитный утвер-
ждает, что в хищении средств в ФЛК 
не участвовал, а получил деньги от 
Аслана Гагиева по договору займа. 
«Договора на приобретение самоле-
тов подписывал не Наиль Малютин, 
а его заместитель Виктор Драчев, ко-
торый находится в розыске»,— отме-
тил адвокат.

Разыскивается и заместитель 
гендиректора ООО «ФЛК-комплект» 
Евгений Зарицкий. Последний, 
по данным СКР, дал указание сво-
ему непосредственному началь-
нику — номинальному директору 
«ФЛК-комплект», некоему Тарасову, 
о заключении сделки на покупку са-
молетов.

Обвинительное заключение по 
делу о хищениях утверждено Ген-
прокуратурой. Вскоре материалы 
расследования будут направлены 
для рассмотрения в Басманный рай-
суд Москвы.

Добиться от властей Испании 
приобретенной на деньги ФЛК не-
движимости так и не удалось. По-
ка власти страны рассматривали 

 соответствующие запросы, вилла 
сменила нескольких хозяев.

По похожему сценарию могло 
развиваться и уголовное преследо-
вание Джако, задержанного в той же 
Вене в начале 2015 года. Однако ав-
стрийские суды до сих пор не выне-
сли окончательное решение о вы-
даче России ее главного киллера — 
очередное слушание по делу об экс-
традиции намечено в Верховном су-
де Вены на 12 сентября.

Следует отметить, что Наиль 
Малютин не только обвиняется 
ГСУ СКР по СКФО в мошенничест-
ве, но и подозревается в органи-
зации заказного убийства. Как по-
лагают участники расследования, 
в 2006 году именно он попросил 
Джако разобраться со своим недру-
гом, «авторитетным» предприни-
мателем из Санкт-Петербурга Сер-
геем Оноприенко. В результате биз-
несмен и его водитель были застре-
лены в машине в Москве. Однако 
обвинение господину Малютину 
в убийстве пока не предъявлено, 
так как на это по закону должны 
дать разрешение австрийские влас-
ти, согласившиеся на экстрадицию 
бизнесмена только в рамках дела 
о мошенничестве. Такая же пробле-
ма возникнет у следствия и проку-
роров после выдачи Аслана Гаги-
ева — по документам, направлен-
ным в Вену, он является организа-
тором преступной организации 
и всего нескольких убийств. По-
полнять список до 60 инкримини-
руемых ему убийств правоохрани-
тельные органы не стали, чтобы это 
обстоятельство не затянуло его экс-
традицию. В результате после вы-
дачи Джако следствию через проку-
ратуру  придется запрашивать в Ав-
стрии разрешения на привлечение 
его к уголовной ответственности 
по другим эпизодам, в том числе за 
мошенничество.

Николай Сергеев,  
Алексей Соковнин

Виллу в Испании  
оплатили вместо самолетов
Установлено, как киллер России номер один  
выводил средства из подконтрольной компании

Машины, въезжающие на пере-
кресток, должны будут уступать 
дорогу автомобилям, которые 
двигаются по кругу. Такая норма, 
унифицирующая приоритет при 
проезде кругового движения, за-
ложена в новых Правилах дорож-
ного движения, проект которых 
разработали в ГИБДД. Эксперты 
отмечают, что теперь властям на-
до провести инвентаризацию до-
рожных знаков, установленных 
в большом количестве перед пе-
рекрестками.

Сегодня, напомним, в правилах 
сказано: на перекрестке равнознач-
ных дорог водитель автомобиля обя-
зан уступить дорогу транспортным 
средствам, приближающимся спра-
ва. Исходя из этого принципа, на 
круговом перекрестке въезжающий 
на него водитель по умолчанию име-
ет преимущество (поскольку он ста-
новится «помехой справа» для дви-
гающихся по кругу) и должен про-
езжать первым. Однако в ПДД так-
же говорится: перед круговым дви-
жением может быть установлен знак 
«Уступи дорогу», тогда приоритет ме-
няется. Согласно запланированным 
изменениям в ПДД (проект поста-
новления правительства РФ опубли-
кован на Regulation.gov.ru), прин-

цип «на круге — главный» закрепля-
ется как правило по умолчанию (как 
во многих зарубежных странах), не-
зависимо от того, есть знак или нет. 
Срок вступления в силу поправок 
пока не определен.

Отметим, что движение по прин-
ципу «на круге — главный» сегод-
ня уже организовано на многих пе-
рекрестках (в частности, в Москве 
и области) с помощью знаков. Но 
такое регулирование создает пута-
ницу, говорят эксперты, посколь-
ку нет единообразия. Это подтвер-
ждают и в МВД. «Схемы проезда пе-
рекрестков с круговым движением 
разнятся от региона к региону, и да-
же в одном городе — от перекрестка 
к перекрестку, это приводит к росту 
ДТП»,— говорят в МВД. В ведомстве 
ожидают, что нововведение приве-
дет к росту пропускной способности 
всей улично-дорожной сети.

ГИБДД, напомним, пыталась вве-
сти такое правило еще в 2006 го-
ду. Спустя десять лет идея введения 
приоритета на круговом движении 
предложена экспертным центром 
Probok.net на совещании у первого 
вице-премьера Игоря Шувалова, воз-
главляющего правительственную 
комиссию по безопасности дорож-
ного движения (
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в апреле 2017 года). По итогам обсу-
ждения МВД и Минтрансу было по-
ручено проработать идею в течение 
месяца, итогом работы и стал проект 
постановления правительства.

Юрист «Общества защиты прав 
автомобилистов» Равиль Ахметжа-
нов подтверждает: принцип «на кру-
ге — главный» позволяет увеличить 
пропускную способность перекрест-
ков. Это, по его словам, подтвержде-
но практикой.

Юрист, эксперт по безопасности 
движения Катерина Соловьева счи-
тает, что возможность выбора прио-
ритета в местах с круговым движе-
нием целесообразнее было бы деле-
гировать регионам. Президент мос-
ковской коллегии правовой защиты 
автовладельцев Виктор Травин доба-
вил, что существуют перекрестки, 
где знаками обеспечен приоритет 
для въезжающих на круг, и теперь 
эти указатели надо будет демонтиро-
вать. «До демонтажа указателей во-
дителю чем руководствоваться? Вро-
де бы новой нормой, но по факту — 
если висят старые знаки, то ими,— 
говорит господин Травин.— Инте-
ресно, если произойдет ДТП при та-
ких обстоятельствах, как ГИБДД бу-
дет рассматривать дело?»

Иван Буранов

МВД признало приоритет круга
Изменятся правила проезда перекрестков

Как следует из представленного  
Межгосударственным авиа-
комитетом (МАК) отчета о рас-
следовании катастрофы вер-
толета Ми-8Т авиакомпании 
«Скол» в ЯНАО, экспертам при-
шлось разбираться сразу с двумя 
авиапроисше ствиями, случивши-
мися в районе вертолетной пло-
щадки «Ро тор-40» под Уренгоем. 
Над ней в октябре 2016 года пра-
ктически одновременно оказа-
лись два Ми-8Т с вахтовиками на 
борту. Обоим экипажам требова-
лась срочная дозаправка, но «Ро-
тор» оказался скрыт в густом ту-
мане. В итоге один из пилотов 
чудом посадил машину; другой, 
запаниковав, погубил себя и еще 
18 человек.

21 октября два Ми-8Т ООО «Ави-
акомпания 
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доставить вахтовиков с аэродрома 
Уренгой (Ямало-Ненецкий автоном-
ный округ) к расположенному при-
мерно в трехстах километрах от не-
го Сузунскому нефтегазовому ме-
сторождению (Красноярский край), 
а обратным рейсом — забрать неф-
тяников, направлявшихся уже на 
отдых.

Борты RA-25326 и RA-22869 под 
управлением командиров Алексан-
дра Аскарова и Александра Додон-
кова отправились из Уренгоя при-
мерно с получасовой разницей. Им 
предстояло сделать промежуточную 
посадку для дозаправки на располо-
женной точно посередине пути вер-
толетной площадке «Ротор-40». Обе 
машины, как сообщили их коман-
диры по радиосвязи, «залились под 
крышки», а затем благополучно при-
были в Сузун.

Во время обратного перелета, ко-
торый проходил уже в сумерках, 
и без того не лучшая погода оконча-
тельно испортилась: усилился снего-
пад, а нижняя граница облачности, 
заявленная на уровне 450 м, посте-
пенно опускалась.

На полпути к «Ротору» командир 
RA-22869 вызвал на связь шедшего 
первым пилота Аскарова, который, 
по его расчетам, должен был начать 
в это время дозаправку. Тот ответил, 
что сесть на площадку не смог, по-
скольку «все закрыло» туманом, и он 
«крутится над факелом» (на площад-
ке выжигали остатки газа).

Командир Аскаров также сооб-
щил, что вынужден садиться при 
любом раскладе, поскольку в ба-
ках осталось 500 л топлива, которо-
го не хватит на полет в Уренгой или 
возвращение в Сузун. Потратив око-
ло получаса на посадку, экипаж до-
заправился и благополучно добрал-
ся до Уренгоя. Посадка этого верто-
лета на «Роторе» была квалифициро-
вана расследователями как серьез-
ный авиационный инцидент, про-
изошедший из-за нарушения пило-

том производственной дисциплины 
и отсутствия контроля за ним со сто-
роны руководства «Скола».

Примерно в это же время коман-
дир Додонков, вертолет которого 
только подлетал к «Ротору», понял, 
что дозаправочная площадка для 
него теперь закрыта не только ту-
маном, но и другим вертолетом. Не-
смотря на то что оставшихся у не-
го 700 л топлива тоже не хватало до 
Уренгоя, командир решил продол-
жить рейс без дозаправки. Он доло-
жил диспетчеру, что планирует при-
быть в аэропорт в 20:10 по местному 
времени, а еще через несколько ми-
нут аудиозапись переговоров в его 
кабине оборвалась — на речевом са-
мописце закончилась лента.

Дальнейшие события эксперты 
реконструировали уже по показа-
ниям параметрического самопис-
ца. Ми-8Т, вместо того чтобы набрать 
расчетную высоту в 500 м, стал при-
жиматься к земле. Пилот, очевидно, 
стремился «поднырнуть» под обла-
ка, чтобы видеть поверхность. Из-за 
уменьшения скорости и высоты по-
лета расход топлива вырос пример-
но втрое, и уже в 19:49 на приборной 
панели вертолета, как следует из рас-
шифровки, загорелось табло «оста-
лось топлива 300 л», свидетельству-
ющее о том, что двигатели могут вы-
ключиться минут через 17–20.

Руководство летной эксплуата-
ции Ми-8 предписывает в случае до-
стижения аварийного уровня горю-
чего «принять окончательное ре-
шение о месте посадки и произвес-
ти ее, не допуская полной выработ-
ки топлива». Александр Додонков, 
по мнению расследователей, начал 
искать площадку «в состоянии по-
вышенного психоэмоционального 
напряжения». Опустившись до 20–
30 м, он стал совершать энергичные, 
но не обоснованные ситуацией ма-
невры, резко разворачивая машину 
в обе стороны. В 20:08, как следует из 
отчета, Ми-8Т летел хвостом вперед. 
Экипаж в это время уже «не оказывал 
корректирующего воздействия на 
органы управления», что свидетель-
ствовало о полной потере им «визу-
ального контакта с землей и ориен-
тировки в пространстве». Машина 
с задранным носом и сильным ле-
вым креном, оказавшись фактиче-
ски в обратном штопоре, полетела по 
спирали вниз и ударилась о землю.

Несмотря на то что падение про-
изошло с относительно небольшой 
высоты, энергии удару добавил так 
называемый эффект хлыста, появив-
шийся в результате вращения маши-
ны. Три члена экипажа и 16 вахтови-
ков погибли мгновенно. Три пасса-
жира, сидевшие в задней части отсе-
ка и, кстати, не пристегнутые ремня-
ми, отделались травмами.

По мнению участников рассле-
дования, само решение командира 

Додонкова о ночном возвращении 
в Уренгой было необоснованно ри-
скованным, поскольку ночные ви-
зуальные полеты над местностью, 
не имеющей световых ориенти-
ров,— тайгой, тундрой, степью или 
пустыней — чреваты потерей ори-
ентировки в пространстве. Отправ-
ляясь в обратный рейс, вертолетчик 
Додонков знал об ухудшении мете-
оусловий на площадке «Ротор-40» 
и должен был перенести полет на 
следующий день или как минимум 
продумать альтернативные вариан-
ты посадки на другие площадки. Од-
нако за семь проведенных в Сузуне 
минут экипаж, по мнению комис-
сии, вообще не успел сделать ника-
ких расчетов.

Александр Додонков, по мнению 
МАК, переоценил и свои професси-
ональные возможности. Полярный 
вертолетчик с огромным стажем (бо-
лее 10 тыс. часов полетов), он пра-
ктически не имел опыта ночных 
полетов и тем более — опыта пои-
ска неосвещенной посадочной пло-
щадки с воздуха в условиях плохой 
видимости. Как установила комис-
сия, в 2015 году пилот Додонков ле-
тал в темноте всего полчаса и столь-
ко же — в 2016 году, за неделю до ги-
бели. Вообще, как следует из отче-
та, ночные посадки в тайге разре-
шаются только командирам, имею-
щим ночной налет свыше 100 часов, 
не менее десятка ночных приземле-
ний на тренировках, да и то при за-
действовании их в поисково-спаса-
тельных работах или для оказания 
срочной медицинской помощи.

Командир же Додонков привык 
летать в дневное время, визуаль-
но контролируя полет. Этим и объ-
яснялось его стремление «подныр-
нуть» под облака. Подняться над ни-
ми и продолжить полет по авиаго-
ризонту экипаж, по мнению близ-
кого к расследованию источни-
ка 
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не имел опыта «приборного» поле-
та. Подыскивая место для аварий-
ной посадки, вертолетчики ориен-
тировались лишь на показания ба-
рометрического и радиовысотоме-
ров, а также на обычный карман-
ный GPS-навигатор. Кстати, как по-
казало проведенное моделирова-
ние полета, если бы экипаж после 
принятия решения о беспосадоч-
ном полете в Уренгой занял эшелон 
1500 м и полетел к аэропорту с по-
стоянной скоростью 220 км/час, 
оставшегося запаса топлива ему 
с лихвой хватило бы.

Сергей Машкин

Пилот не умел  
летать в темноте
Стало известно, как разбился Ми-8

Пилот разбившегося 
 Ми-8, по мнению МАК, 
переоценил свои про-
фессиональные возмож-
ности и плохо ориентиро-
вался в пространстве 
ФОТО 89.MCHS.GOV.RU



Ирак избавляется от халифата
Последний оплот ИГ перешел под контроль правительственных сил

Иракские войска установили пол-
ный контроль над городом Талль-
Афар, последним крупным фор-
постом «Исламского государства» 
(ИГ, запрещено в РФ) в Ираке. 
Эта победа стала крупнейшим 
успехом правительственных сил 
после взятия в июле «иракской 
 столицы» халифата Мосула. Ли-
шившись Талль-Афара, своей 
главной перевалочной базы и свя-
зующего звена с Сирией, ислами-
сты утратили даже теоретическую 
возможность переломить военно- 
политическую ситуацию в стране 
в свою пользу. Однако вытесне-
ние ИГ из Ирака еще не означа-
ет, что война с группировкой за-
кончена. Эксперты убеждены: 
эта война будет вестись на других 
«фронтах», в том числе в Европе, 
где в последнее время произошла 
серия терактов, ответственность 
за которые ИГ взяло на себя.

Операция по освобождению Талль-
Афара, населенного преимуществен-
но туркоманами города в 70 км к за-
паду от Мосула, началась в ночь на 20 
августа. По информации телеканала 
«Аль-Джазира», в ней участвовали око-
ло 38 тыс. военных, а также шиитские 
ополченцы, полиция и спецназ. Пра-
вительственным силам противосто-
яли, по разным оценкам, от 1 тыс. до 
2 тыс. боевиков ИГ, в основном ино-
странцев. В преддверии наземной 
операции несколько дней подряд ВВС 
Ирака и международной коалиции на-
носили интенсивные удары по их по-
зициям, после чего войскам удалось 
выбить исламистов из девяти приле-
гающих к Талль-Афару с юго-запада 
и востока населенных пунктов, унич-
тожив две передовые линии обороны.

К утру субботы, 26 августа, под 
контролем наступающих оказались 
все 29 кварталов города, где была об-
наружена целая сеть вырытых боеви-
ками ИГ подземных тоннелей. В отли-
чие от штурма Мосула, продолжавше-

гося девять месяцев, нынешняя опе-
рация проходила гораздо более стре-
мительно. Если в полуторамиллион-
ном Мосуле были сосредоточены на-
иболее боеспособные отряды ИГ, то 
в Талль-Афаре уровень сопротивления 
и число защитников были несравни-
мо ниже. Напомним, исламисты про-
возгласили Талль-Афар столицей сво-
его нового «государства» в июле, сра-
зу после потери Мосула. Причем нема-
лая часть местного населения (турко-
манов), враждебно настроенная к вла-
стям Ирака, их поддержала. В этой свя-
зи Анкара предупредила Багдад, что 
не допустит «геноцида» в отношении 
представителей родственного этноса.

Теперь правительственные войска 
намерены взять город Эль-Хувейджа 
в провинции Киркук, в 300 км к севе-
ру от Багдада, а также все еще удержи-
ваемый исламистами Эль-Каим, кото-
рый расположен в 350 км западнее ад-
министративного центра провинции 
Анбар Рамади. Что касается Талль-Афа-
ра, находящегося в 60 км от границы 
с Сирией, то для ИГ утрата этого горо-
да означает одно: халифат в Ираке не 
сможет черпать резервы извне. К тому 
же и в Сирии халифат терпит неудачи: 
вчера армейские подразделения при 
поддержке ВКС России провели успеш-
ную операцию против группировки 
ИГ в долине реки Евфрат в районе горо-

да Ганем-Али. Как утверждают в Мино-
бороны РФ, уничтожено более 800 бое-
виков, 13 танков, 39 пикапов с установ-
ленными на них крупнокалиберными 
пулеметами, 9 минометов.

Впрочем, поражение ИГ в Ираке 
и Сирии не означает закрытия гло-
бального проекта под названием «Ис-
ламское государство». Эксперты убе-
ждены: группировка будет вести свою 
«священную войну» на других «фрон-
тах» — в том числе в Европе, где в по-
следнее время произошла серия те-
рактов, ответственность за которые 
ИГ взяло на себя.

«Безусловно, 
”
Исламское государ-

ство“ как структура себя исчерпывает, 
однако о крахе ее идей, ее идеологии 
говорить не приходится,— пояснил 

”
Ъ“ эксперт Московского центра Кар-

неги Алексей Малашенко.— Напом-
ню, захваченный иракскими войска-
ми Мосул покинули многие тысячи 
боевиков. Эти люди разошлись по сво-
им домам, кто-то уехал в Европу, а кто-
то — на Кавказ, в Ливию, в Марокко. 
Все они недовоевали, а значит, еще 
возьмут в руки оружие. ИГ перегруп-
пировывает силы на Ближнем Восто-
ке, ищет новые места для их сосредо-
точения. Перекрыть пути транзита ис-
ламистов не удается».

Кроме того, по словам господина 
Малашенко, проблемы Ирака не ис-
черпываются действиями «Ислам-
ского государства». «Допустим, не бу-
дет ИГ. Тут же вспыхнут и обострятся 
старые страсти: суннитско-шиитское 
противостояние, противоречия меж-
ду Багдадом и провинцией, между 
Багдадом и курдами, между Багдадом 
и туркоманами. Напряженность в раз-
деленной стране не только сохранит-
ся, но будет усиливаться».

Георгий Степанов

Иракские войска  
почти ликвидировали  
«исламский халифат»  
на территории  
своей страны  ФОТО REUTERS

Сербско-македонская битва при ЮНЕСКО
Страны в сжатые сроки завершили дипломатическую войну

Власти Сербии и Македонии объ-
явили об окончании серьезного 
дипломатического кризиса, раз-
разившегося после решения Бел-
града отозвать весь состав своего 
посольства из Скопье. Сербский 
премьер Ана Брнабич завери-
ла, что Македония не будет го-
лосовать за членство в ЮНЕСКО 
 Косово — именно это называлось 
в качестве главной причины серб-
ского демарша. Впрочем, как ут-
верждают дипломатические ис-
точники ”Ъ“, беспрецедентный 
шаг Сербии мог быть вызван не 
только этим. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

О прекращении дипломатической 
войны с Сербией объявил македон-
ский премьер Зоран Заев после пе-
реговоров с сербской коллегой Аной 
Брнабич в рамках состоявшейся в ал-
банском Дурресе встречи глав прави-
тельств балканских стран. Ранее серб-
ский президент Александр Вучич, 
имевший с премьером Македонии 
продолжительный телефонный раз-
говор, сообщил, что сербские дипло-
маты вскоре вернутся в Скопье.

Дипломатический кризис между 
двумя странами разразился неделю 
назад, когда Сербия предприняла по-
чти беспрецедентный шаг в отноше-

нии соседа, отозвав весь состав свое-
го посольства. Александр Вучич объяс-
нил тогда это решение «установленны-
ми фактами разведдеятельности про-
тив Сербии». Однако дипломатиче-
ские источники 

”
Ъ“ с самого начала ут-

верждали, что главная причина серб-
ского демарша — готовность Македо-
нии поддержать прием Косово в ЮНЕ-
СКО, голосование о котором ожида-
лось чуть ли не в ближайшее время.

То, что это было одной из причин от-
зыва дипломатов, подтвердила и Ана 
Брнабич. После встречи с македон-
ским коллегой в Дурресе она сообщи-
ла, что Македония воздержится при го-
лосовании о приеме в ЮНЕСКО Косо-
во. «Скопье сохранит прежнюю пози-
цию, то есть она останется нейтраль-
ной, если встанет вопрос о членстве Ко-
сово в ЮНЕСКО»,— пояснила она.

Впрочем, Зоран Заев изложил не-
сколько иную трактовку развязки 
кризиса. По его словам, вопрос о при-
еме Косово в ЮНЕСКО «в этом году 
точно не будет рассматриваться, а воз-
можно, и не в будущем». «Наверное, 
это к лучшему, поскольку, надеюсь, 
когда этот вопрос встанет, обстоятель-
ства будут более благоприятными»,— 
пояснил он.

Примирение Сербии и Македо-
нии тут же приветствовал Евросоюз. 
Участвовавший во встрече балкан-

ских премьеров в Дурресе еврокомис-
сар по политике расширения Йохан-
нес Хан выразил удовлетворение, что 
кризис в отношениях Белграда и Ско-
пье разрешен «очень быстро» и что 
для этого «не потребовалось вмеша-
тельство Брюсселя». На краткосроч-
ность сербско-македонской диплома-
тической войны обращает внимание 
и глава белградского Центра по внеш-
ней политике Александра Йоксимо-
вич. Она считает, что кризис не будет 
иметь серьезных последствий для от-
ношений между двумя странами.

Впрочем, источники 
”
Ъ“ в дипло-

матических кругах в Белграде пред-
лагают не спешить с объявлением 
о том, что Сербия и Македония окон-
чательно закопали топор войны, ибо 
сербский демарш мог быть вызван 
не только желанием помешать член-
ству Косово в ЮНЕСКО. По словам со-
беседников 

”
Ъ“, трения между двумя 

странами начались еще весной, когда 
македонские СМИ обнародовали ин-
формацию о том, что среди сторонни-
ков бывшего премьера Николы Гру-
евского, попытавшихся силой захва-
тить парламент Македонии и не до-
пустить формирования новой влас-
ти, был замечен и советник по без-
опасности сербского посольства Го-
ран Живалевич. И хотя Белград потом 
в качестве оправдания уверял, что со-

ветник выполнял свои служебные 
обязанности, в Скопье (да и на Западе) 
это было расценено как недозволен-
ная деятельность. Отзыв из Скопье 
всего состава диппредставительства 
с последующим постепенным возвра-
щением персонала дает прекрасную 
возможность сменить без лишнего 
шума проштрафившегося советника.

Называют собеседники 
”
Ъ“ и еще 

один возможный мотив Белграда. 
Скандал с отзывом посольства из Ско-
пье случился в канун ожидавшего-
ся формирования нового правитель-
ства Косово во главе с бывшим поле-
вым командиром Рамушем Харади-
наем. Для избрания премьером он, по 
некоторым данным, заручился под-
держкой десяти сербских депутатов 
косовского парламента, а Белград под 
давлением Запада это решение якобы 
одобрил, хотя не раз называл Рамуша 
Харадиная военным преступником. 
Скандал в отношениях со Скопье ото-
двинул на второй план перипетии 
с формированием новой косовской 
власти и избавил Белград от необхо-
димости оправдываться перед наци-
оналистической оппозицией за «кос-
венную поддержку сербами косовско-
го премьера-преступника». Впрочем, 
намечавшееся на минувший четверг 
голосование в косовском парламенте 
перенесено на сентябрь.
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«Мы раз за разом 
говорим:  
Мексика не станет 
платить за стену»
Первый замглавы МИД республики 
об отношениях с Россией, США 
и Венесуэлой

Москву на прошлой неделе посе-
тил первый замглавы МИД Мек-
сики Карлос де Икаса. О том, 
 зачем россиянам и мексикан-
цам надо лучше узнать друг дру-
га,  каким может быть решение 
кризиса в Венесуэле и поможет 
ли стена на границе с США оста-
новить потоки мигрантов из стран 
Латинской Америки, дипломат 
рассказал корреспонденту ”Ъ“ 
 ПавлуТарасенко.

— Каковы цели вашего визита 
в Москву? 
— Существует механизм политиче-
ских консультаций между МИДами 
двух стран. Каждый год мы встреча-
емся или в России, или в Мексике. 
Двусторонняя повестка дня состо-
ит из политического диалога, торго-
во-экономической тематики, обра-
зовательных и культурных вопро-
сов. Кроме того, мы обсуждаем си-
туацию в мире, региональные темы 
и вопросы, касающиеся деятельнос-
ти ООН. На сей раз в Москве я встре-
тился со своим коллегой Сергеем 
Рябковым.

Диалог между Россией и Мекси-
кой идет активно. Каких-либо труд-
ностей или проблем у нас нет. Нао-
борот, мы совпадаем по многим пун-
ктам. Министры иностранных дел 
видятся регулярно — например, на 
Генассамблее ООН. А между прези-
дентами диалог идет в рамках G20. 
Недавно они были в Гамбурге и за 
столом сидели вместе — президент 
Мексики сидел рядом с президен-
том России и премьером Японии.
— Есть ли планы визитов на вы-
соком уровне?
— Ничего конкретного пока сказать 
не могу, но вскоре на заседании Ге-
нассамблеи ООН должна быть встре-
ча министров иностранных дел.
— А что с нашими экономически-
ми отношениями?
— Они развиваются. Российские 
компании все в большей степени 
присутствуют в Мексике. Наша эко-
номика открыта для всех. И сейчас 
она 15-я в мире по объему ВВП.
— Но уровень товарооборота 
между двумя странами невысок 
(в 2016 году — $1,7 млрд). Что кон-
кретно нужно сделать для повы-
шения показателей?
— Много чего. Вначале нам надо 
лучше узнать друг друга. Роль пра-
вительств — поощрять улучшение 
торговых отношений, но занимать-
ся этим улучшением должен част-
ный сектор. Нам нужно лучше вза-
имодействовать друг с другом, пре-
доставлять бизнесменам больше 
возможностей. К счастью, и Россия, 
и Мексика — члены ВТО. Мы важ-
ные игроки в мировой экономиче-
ской системе и выступаем против 
протекционизма. Но надо, чтобы 
контактировали лидеры частного 
сектора обеих стран. И поэтому мы 
должны поощрять поездки торгово-
экономических делегаций.
— Вы могли бы назвать ключевые 
направления сотрудничества или 
самые интересные проекты?
— Есть много тем, по которым мож-
но было бы углубить отношения. 
Прежде всего, в сфере сельского хо-
зяйства. И мы обсуждаем такие воз-
можности. У нас хорошая правовая 
основа взаимоотношений, она охва-
тывает практически все аспекты де-
ятельности — экономические, тор-
говые, касающиеся передвижения 
людей. Например, россиянам очень 
легко ездить в Мексику — они полу-
чают визу в интернете или в посоль-
стве за короткое время.

Один из важных проектов касает-
ся сотрудничества между диплома-
тическими академиями двух стран. 
Госпожа посол (Норма Пенсадо.— 

”
Ъ“) 24 августа подписала соглаше-

ние с главой российской Дипакаде-
мии. Оно позволит мексиканской 
молодежи приезжать сюда, в Мос-
кву, и наоборот.
— Ключевая тема для Латинской 
Америки сейчас венесуэльский 
кризис. Что можно сделать для 
его разрешения?
— Мы вместе с представителями 
других стран Латинской Америки 
говорили об этом, в частности, на 
недавней встрече в Лиме, где так на-
зываемая Группа Лимы (12 стран ре-
гиона.— 

”
Ъ“) провела анализ ситуа-

ции, выразив свою глубокую озабо-
ченность. Мы хотим, чтобы в Вене-
суэле уважались демократические 
принципы, и думаем, что выход из 
кризиса возможен лишь один: боль-
ше диалога между политическими 
силами.

— Но сейчас готовности к тако-
му диалогу не видно. Власти Ве-
несуэлы, например, создали аль-
тернативу подконтрольному оп-
позиции парламенту — Консти-
туционную ассамблею.
— Мы ее не признаем, она нелеги-
тимна. Мы хотим, чтобы в Венесуэ-
ле соблюдались конституция и де-
мократические принципы.
— А насколько вероятна воен-
ная интервенция, о которой ра-
нее упомянул президент США До-
нальд Трамп?
— Не может быть иного выхода из 
ситуации, кроме как политический. 
Ни в коем случае. Военного реше-
ния проблемы нет. И это внутрен-
ние дела Венесуэлы.
— Но при этом Мексика поддер-
живает санкции, введенные США 
против ряда представителей ру-
ководства Венесуэлы.
— Действительно, есть некоторые 
административные санкции, свя-
занные с финансовыми вопросами. 
Но это не политическая тема.
— Вопрос об американо-мекси-
канских отношениях. Можно ли 
говорить, что они переживают 
кризис после прихода в Белый 
дом Дональда Трампа?
— Нет, никоим образом. У нас по-
стоянные политические контак-
ты на разных уровнях. Кстати, на 
саммите G20 (в июле в Гамбурге.— 

”
Ъ“) состоялась встреча двух прези-

дентов. Мы договорились продол-
жать работу по вопросам, объеди-
няющим два государства-соседа. 
И, например, уже завершился пер-
вый раунд переговоров между Ка-
надой, США и Мексикой, цель ко-
торых модернизировать, расши-
рить и усилить наше соглашение 
(о североамериканской зоне сво-
бодной торговли, НАФТА.— 

”
Ъ“). 

Я оптимист и считаю, что за не-
сколько месяцев вопрос можно бу-
дет решить. И это пойдет на пользу 
нашим странам.
— А что по поводу стены на гра-
нице с США? Кто в итоге за нее за-
платит?
— Нет, ну пожалуйста... Для нас во-
обще не существует такого вопроса. 
Мы раз за разом говорим: Мексика, 
конечно, не станет платить за стену.
— Но, по вашему мнению, ее стро-
ительство сможет сдержать пото-
ки мигрантов?
— Такой феномен, как миграция, 
подразумевает общую ответствен-
ность — причем не только США, 
Мексики и Центральной Амери-
ки, но всех частей света. Мигра-
ция между латиноамериканскими 
странами и США имеет экономи-
ческие корни. Там, где есть пред-
ложение, есть и спрос. И мы хотим 
лишь, чтобы миграция регулирова-
лась и была упорядоченной — в со-
ответствии с принципом общей 
 ответственности.
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Потребительское отношение к банкам
Суды с гражданами проходят без учета финансовых законов
Региональные судьи при рассмотрении споров гра-
ждан с финансовыми организациями все чаще руко-
водствуются нормами закона «О защите прав потре-
бителей», не учитывая финансовое законодательство. 
Такой подход в ряде случае выливается в попытки 
граждан необоснованно обогатиться за счет банков, 
и примеров становится все больше. Чтобы решить 
проблему, банкиры и правозащитники работают над 
выделением вопросов прав потребителей финансо-
вых услуг в профильный закон.

Промышленный районный суд Владикавказа постановил 
взыскать с двух банков миллионные штрафы и моральный 
ущерб за отказ истцу в открытии вкладов в пользу третьего ли-
ца. При этом суд руководствовался исключительно законом «О 
защите прав потребителей».

Вклады, вокруг которых развернулся спор, были частью 
схемы взаиморасчета между двумя физлицами в рамках до-
говора займа. Договор предусматривал, что деньги возвра-
щаются путем размещения во вклады в двух банках на имя 
заимодавца. Заемщик обратился в банки для открытия вкла-
дов, но получил отказ: ссылаясь на антиотмывочный закон 
(115-ФЗ), банки потребовали документы заимодавца, но не 
получили их.

В результате договор займа исполнен не был. Заимодавец 
обратился в суд и взыскал с заемщика сумму займа, процен-
ты, а также предусмотренные договором штрафы. Заемщик же 

обратился в суд с требованием взыскать с банков уплаченный 
штраф по договору и компенсацию морального ущерба. Суд 
сослался на закон «О защите прав потребителей» и обвинил 
банки в неоказании надлежащей услуги. Доводы банков о том, 
что по 115-ФЗ они не могут открывать вклады без документов, 
суд не принял и постановил, что они должны компенсировать 
понесенные заемщиком убытки, а также компенсировать мо-
ральный вред. Убытки истец оценил в сумму более 6 млн руб.

По словам экспертов, решение вряд ли устоит в вышесто-
ящих инстанциях. «Сложно понять логику судьи,— отмеча-
ет зампред правления банка 

”
Ренессанс Кредит“ Сергей Ко-

ролев.— Допускаю, что потенциальный клиент мог бы тре-
бовать через суд понуждения банка к открытию счета, но ни-
как не взыскания убытков по договору займа, заключенного 
не с банком». По словам собеседника 

”
Ъ“ в Росфинмониторин-

ге, «банки здесь правы на все 100%, поскольку выполняли тре-
бования 115-ФЗ». «Думаю, вышестоящие судебные инстанции 
должны решение отменить»,— резюмировал он.

Но этот случай не уникален. Региональные судьи нере-
дко выносят подобные решения, не обладая достаточны-
ми знаниями в банковской сфере и руководствуясь только 
законом «О защите прав потребителей». Суды общей юрис-
дикции в отличие от арбитражных не имеют единой базы 
данных, но, по словам банкиров, они нередко сталкивают-
ся с такими ситуациями. И хотя решения можно оспорить, 
это требует времени, трудозатрат юристов и дополнитель-

ных расходов, в том числе транспортных (такие решения 
выносятся в основном в регионах).

Банкиры уже несколько лет пытаются изменить ситуацию. 
Ассоциация российских банков (АРБ) еще в мае 2011 года под-
готовила и направила в Верховный суд список основных про-
блемных моментов, среди которых упоминалась и коррект-
ность применения судьями закона «О защите прав потребите-
лей» в отношениях банк—клиент. Этим летом АРБ выступила 
с инициативой передать защиту прав потребителей финансо-
вых услуг от Роспотребнадзора Банку России, однако эта идея 
не была одобрена.

Сейчас ассоциация готовит поправки, которые бы вывели 
защиту прав потребителей финансовых услуг в отдельный за-
кон. «Закон 

”
О защите прав потребителей“, исходно создан-

ный без учета специфики финансовых услуг, применяется в 
судебных спорах и создает раздолье для лиц, придумываю-
щих все новые схемы неправомерного обогащения за счет фи-
нансовых организаций»,— пояснил глава АРБ Гарегин Тосу-
нян. По словам руководителя проекта ОНФ «За права заемщи-
ков» Виктора Климова, действующий закон при применении 
его в сфере финансовых услуг не защищает должным образом 
ни потребителей, ни финансовые организации. Поэтому, по-
яснил эксперт, мы и работаем над текстом отдельного законо-
проекта, регулирующего вопросы защиты прав потребителей 
в сфере финансовых услуг.

Вероника Горячева

Реформа оплаты ЖКХ в подведомствен-
ных Минобороны предприятиях не ре-
шила проблему с их долгами за элек-
троэнергию и тепло. Наоборот, она 
продолжает усугубляться: долг за элек-
троэнергию за январь—май вырос 
на 25,8%, до 15,4   млрд руб. Созданное 
в апреле ФГБУ «Центральное жилищно-
коммунальное управление», получив-
шее полномочия по оплате услуг, тоже 
уже начало копить долги. Минобороны 
же не готово напрямую влиять на ситу-
ацию, трактуя ее как «спор хозяйствую-
щих субъектов».

Как стало известно 
”
Ъ“, 29 августа в Минэ-

нерго пройдет совещание по вопросу об орга-
низации сбора данных и анализа договорной 
схемы поставки энергоресурсов для нужд Ми-
нобороны, инициированное Главной воен-
ной прокуратурой (ГВП).

С 1 апреля Минобороны расформирова-
ло действовавшую до тех пор систему опла-
ты за услуги ЖКХ. Функции четырех неза-
висимых друг от друга структур — Главного 
управления коммунально-жилищного хозяй-
ства (ГУ ЖКХ; 5791 военный городок, 4014 ко-
тельных и 49,9 тыс. км инженерных сетей), 
Главного управления жилищным фондом (ГУ 
ЖФ; 9491 жилой дом), «Оборонэнерго» (элек-
тросетевое хозяйство; 5070 технологических 
присоединений и 22,7 тыс. км линий) и «Обо-
ронэнергосбыта» (объем поставки 3,9 млрд 
кВт•ч) — перешли к специально созданному 
ФГБУ «Центральное жилищно-коммунальное 
управление» (ЦЖКУ). Основная цель — отказ 
от аутсорсинга и прямой контроль Минобо-
роны над расходами. Эта реформа была пред-
принята из-за хронического накопления за-
долженности подведомственными мини-
стерству компаниями. Но долги продолжают 
расти, а прежние остались непогашенными.

Так, на 1 января, когда «Оборонэнерго-
сбыт» уже был лишен статуса гарантирующе-

го поставщика электроэнергии оборонным 
структурам, его долг на оптовом рынке со-
ставлял 5,2 млрд руб. На 1 июня он все еще 
достигал 4,5 млрд руб. Тем временем задол-
женность других предприятий Миноборо-
ны с января по июнь выросла с 0,9 млрд до 
3,6 млрд руб., сообщили 

”
Ъ“ в ассоциации 

«Совет производителей энергии» (СПЭ, объе-
диняет крупнейшие энергокомпании). Глава 
СПЭ Игорь Миронов уверяет, что усилия по 
взысканию долгов, включая исполнитель-
ное производство и переговоры, не прино-
сят результатов. Долги военных за тепло на 1 
июня составили 7,38 млрд руб. (около 73% от 

всех долгов за тепло среди госучреждений), 
увеличившись с начала года на 18,7%. При 
этом от месяца к месяцу долг растет и у не-
давно созданного ЦЖКУ: к маю он составил 
340 млн руб.

В «Совете рынка» (регулятор энергорын-
ков) признают, что на розничных рынках си-
туация с расчетами предприятий Минобо-
роны только ухудшилась. Уровень расчетов 
за электроэнергию в первом полугодии бо-
лее чем на 25% ниже того же периода 2016 го-
да. «Это обстоятельство усугубляет формиро-
вание кассовых разрывов у гарантирующих 
поставщиков, принявших с 1 января оборон-

ные предприятия на 
”
прямое“ обслужива-

ние»,— сообщили 
”
Ъ“ в «Совете рынка». По 

данным ассоциации, вопрос неоднократно 
обсуждался в правительстве. Но, как говорят 
источники 

”
Ъ“ на энергорынке, Минобороны 

отказывается брать на себя обязательства рас-
формированных структур.

Военные, со своей стороны, считать си-
туацию критической отказываются. Источ-
ник 

”
Ъ“, близкий к руководству Миноборо-

ны, апеллирует к закону «Об акционерных 
обществах», согласно которому ведомство не 
может вмешиваться в текущую оперативную 
деятельность компаний. «Это спор хозяйству-
ющих субъектов, для решения вопросов они 
могут обратиться в суд»,— подчеркивает он. 
Эта позиция прямо противоречит поручению 
премьера Дмитрия Медведева от 21 февраля 
(Минобороны должно нести субсидиарную 
ответственность «за своевременность и пол-
ноту оплаты коммунальных услуг (ресурсов) 
в случае передачи указанных функций в под-
ведомственные учреждения»), но военные та-
кой подход не разделяют.

Наталья Порохова из АКРА отмечает, что 
традиционно бюджетный сектор является од-
ним из крупнейших должников за электро-
энергию и другие энергоресурсы. Это связа-
но как с неэффективным управлением, так и 
недофинансированием из бюджета, но в слу-
чае Минобороны последний вариант малове-
роятен. Глава ассоциации ГП и энергосбыто-
вых компаний Наталья Невмержицкая счи-
тает необходимым заключение прямых дого-
воров между гарантирующими поставщика-
ми и предприятиями Минобороны, посколь-
ку все ранее созданные посредники накапли-
вали задолженность и банкротились. Подоб-
ную схему, добавляет она, используют, напри-
мер, недобросовестные управляющие ком-
пании, «но странно, когда к ней прибегают 
предприятия федерального органа власти».

Татьяна Дятел, Иван Сафронов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19452,61 (+98,84)
РТС 1060,49 (+10,53)
FTSE 100 7401,46 (−5,6)

DAX 30 12167,94 (−12,89)
DJIA 21813,67 (+30,27)
NASDAQ Composite 6265,64 (–5,68)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.08.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26–28.08.17
Австралийский доллар 46,8212
Английский фунт 75,7799
Белорусский рубль** 30,6147
Датская крона* 93,8047

Доллар США 59,1476
Евро 69,6995
Индийская рупия*** 92,3676
Казахский тенге*** 17,7813

Канадский доллар 47,2803
Китайский юань* 88,7489
Норвежская крона* 75,4366
СДР 83,4182

Сингапурский доллар 43,4781
Новая турецкая лира 16,9857
Украинская гривна* 23,1452
Шведская крона* 73,3304

Швейцарский франк 61,3501
Японская иена*** 53,9496
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Суд ЕАЭС, образованный в соответст-
вии с союзным договором (вступил в 
силу 1 января 2015 года), за два с по-
ловиной года рассмотрел 13 дел. Од-
нако лишь в одном случае решение 
было вынесено в пользу истца — им 
оказался Минюст РФ, обратившийся 
с жалобой на то, что односторонний 
пересмотр белорусской таможней 
решений российской нарушает нор-
му о взаимном признании решений 
(и ограничивает свободу движения 
товаров). В трех случаях к суду обра-
щались за разъяснениями (Минэко-
номики Казахстана — о применении 
пониженных ставок пошлин, сотруд-
ники ЕЭК — о процессе аттестации, а 
Минюст Белоруссии — о возможно-
сти снизить критерии допустимости 
«вертикальных» соглашений: суд от-
казал в таком изменении).

Большая же часть дел — это обра-
щения частных компаний (их описа-
ние содержится в монографии ЦИИ 
ЕАБР «Евразийский экономический 
союз», которая готовится к печати), 
хотя формально при обращении юр-

лица или ИП суд может рассматри-
вать лишь иски по нарушению прав 
со стороны ЕЭК. Три из них касались 
попыток изменить решения ЕЭК об 
отнесении импортируемой продук-
ции к тому или иному коду товар-
ной номенклатуры, что влияет на 
объем ввозных пошлин, а ПАО «Ар-
селор Миттал» пыталось обжаловать 
введение антидемпинговых пош-
лин (во всех случаях было отказа-
но). Остальные обращения связаны 
с попытками компаний через суд ЕА-
ЭС изменить национальное регули-
рование. Так, «Брянсксельмаш» про-
сил суд обязать Минпромторг РФ вер-
нуть субсидию на произведенную 
сельхозтехнику, а казахский постав-
щик — обжаловал действия тамож-
ни по доначислению акцизного на-
лога при ввозе автомобилей в Казах-
стан. Истец указывал на бездействие 
ЕЭК, но суд постановил, что ответ ко-
миссии о невозможности правовой 
оценки деятельности таможни со-
ответствует нормам союзного права 
(дело рассматривалось в том числе в 
апелляционной инстанции суда).

В 2015 году в суде рассматрива-
лось и дело о рентном налоге при вы-
возе угля из Казахстана (через два го-
да был признан прямо нарушающим 
нормы ЕАЭС). Истец просил ЕЭК вы-
нести решение о необходимости ис-
полнения Казахстаном международ-
ных договоров, однако также полу-
чил отказ со ссылкой на то, что ЕЭК 
в данном случае прав истца не нару-
шала. Одна из проблем, с которыми 
сталкивается суд ЕАЭС,— это прио-
ритет национального права над пра-
вом союза в случае конфликта между 
ними, отмечают эксперты ЦИИ ЕАБР.

Едва ли в союзе будут меньше су-
диться — очевидно, что по мере фор-
мирования общих рынков все боль-
ший объем претензий будет посту-
пать не только от компаний, но и от 
стран союза и самой ЕЭК: ограни-
чения, препятствующие в том или 
ином виде доступу на рынки, добро-
вольно признаются таковыми от-
нюдь не всегда. Пока, впрочем, в ро-
ли разъясняющей стороны суд союза 
выступает явно успешнее, чем в каче-
стве защитника бизнеса.

правила  
игры

Как показывает 
 практика суда ЕАЭС, 
чтобы изменить 
 мешающее бизнесу 
регулирование, су-
диться должна стра-
на, а не компания

В судопроизводство по-евразийски 
выясняет корреспондент  
отдела экономики

Татьяна Едовина

Летнее кино встретили с прохладой
За сезон в прокате окупился только один российский фильм
С начала года за счет проката в киноте-
атрах окупились только четыре россий-
ских фильма. Летом, в традиционно 
неудобный для отечественного кино се-
зон, прибыльная картина была только 
одна — комедия «Бабушка легкого по-
ведения». Министр культуры Владимир 
Мединский назвал минувший сезон 
«провальным» из-за слабого продвиже-
ния картин перед выходом в прокат, 
с этим согласны и участники рынка.

Кассовые сборы в России и СНГ этим ле-
том, за исключением последнего уикен-
да, то есть с 1 июня по 20 августа, составили 
11,185 млрд руб., посещаемость кинотеатров 
— 47,544 млн зрителей, подсчитал «Бюлле-
тень кинопрокатчика». Из них отечественное 
кино собрало 399 млн руб. при посещаемости 
1,781 млн зрителей — 3,6% и 3,7% от общих по-
казателей соответственно. С начала года сбо-
ры составили 38,28 млрд руб.— на 7,1% боль-
ше к аналогичному периоду 2016-го, из них 
отечественное кино собрало 6,997 млрд руб. 
(рост на 13,2%).

Лето считается сезоном блокбастеров: в 
это время традиционно выходят в основном 
голливудские картины, а российские продю-

серы стараются выбирать другие месяцы, что-
бы избежать конкуренции. Так, летом 2016 го-
да на российские фильмы пришлось всего 2% 
киносборов, или около 250 млн руб. В целом 
сборы тем летом были чуть больше: 11,6 млрд 
руб., посещаемость — почти 49 млн зрителей. 
Но последняя неделя августа еще может дать 
небольшой рост, отмечает руководитель отде-
ла аналитики «Бюллетеня кинопрокатчика» 
Андрей Белый.

На коллегии Минкультуры на прошлой 
неделе итоги сезона раскритиковал ми-
нистр Владимир Мединский. «Почему рост 
доли российских фильмов находится в про-
тиворечии с содержанием? Какой смысл 
снимать фильмы, которые никто не видит? 
— заявил он.— У нас провальный сезон. Вы-
шел фильм 

”
Холодное танго“, плохо про-

шел. Или 
”
Большой“ — прокатался неплохо, 

но мог бы собрать больше». Причина в сла-
бом продвижении картин, считает министр. 
«Холодное танго» при заявленном бюджете 
в 250 млн руб. собрало 24 млн руб., а снятый 
за 370 млн руб. «Большой» — 234 млн руб. 
Фильм считается окупившимся в кинотеа-
трах, если сборы как минимум вдвое превы-
шают бюджет.

По подсчетам kinodata.pro, единствен-
ный российский фильм, окупившийся ле-
том, причем в первый уикенд,— комедия «Ба-
бушка легкого поведения» (прокатчик «Каро-
прокат») режиссера и продюсера Марюса Вай-
сберга с сопродюсером Александром Реввой 
в главной роли. Фильм собрал 130 млн руб. в 
России и СНГ при бюджете 90 млн руб. В про-
мо и маркетинг вложили около 40 млн руб., 
что «достаточно бюджетно по сегодняшнему 
времени», говорит президент «Каропрока-
та» Алексей Рязанцев. «

”
Бабушка“ прошла по 

фарватеру 
”
Жениха“ (комедия 2016 года, со-

бравшая 482,3 млн руб.— 
”
Ъ“), к чему мы соб-

ственно и стремились. К сожалению, конку-
рентное окружение оказалось выше наших 
ожиданий»,— отмечает он. Итоговый резуль-
тат окажется не хуже, чем у «Жениха», надеет-
ся господин Рязанцев: «сарафанное радио» 
должно привлечь на фильм россиян, возвра-
щающихся из отпуска.

Это четвертый российский фильм в этом 
году, получивший прибыль в кинотеатрах. 
Уже окупились блокбастер Art Pictures «Притя-
жение» (прокатчик WDSSPR), комедия Yellow 
Black & White «Гуляй, Вася» («Централ партнер-
шип») и хоррор «Невеста» студии «10/09» («Ка-

ропрокат»). Они получили господдержку от 
Фонда кино. Поддержанные фондом летние 
релизы «Блокбастер» (сборы 11 млн руб. при 
бюджете 50 млн руб.) и «Сказ о Петре и Февро-
нии» (сборы 49 млн при бюджете 140 млн руб.) 
за счет проката не окупились.

По данным Kinodata.pro, последний раз 
летом российский фильм окупался в 2015 го-
ду — это была малобюджетная бурятская дра-
ма «Решала 2» (прокатчик «Арена/Байкал ки-
но»). В июне 2014-го прибыль получила коме-
дия «Все и сразу» («Централ партнершип»), в 
июне 2011-го — комедия «All inclusive, или 
Все включено» («Парадиз»). Продюсеры мало 
внимания и денег уделяют раскрутке филь-
мов, сетовал на коллегии владелец киносетей 
«Синема парк» и «Формула кино» Александр 
Мамут. «Если никто про ваш фильм не слы-
шал, то почему на него пойдут? Нам прино-
сят картины, у которых в группе в соцсетях 
нет подписчиков»,— соглашается источник 

”
Ъ“ в крупной киносети, подчеркивая, что 

при распределении госсредств денег на кино 
бокс-офис и окупаемость «вообще не сущест-
вуют как параметр этого бизнеса».

Анна Афанасьева, 
Елизавета Макарова

Спор воинствующих субъектов
Ситуация с долгами предприятий Минобороны за электроэнергию ухудшается
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Понедельник 28 августа 2017 №157/П   l   Коммерсантъ
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Сбербанк впервые проводит 
 тендер на передачу по агентской 
схеме задолженностей для по
лучения судебных приказов. 
Всего будет передано около 
20 тыс. долгов физлиц. Ранее 
банк справлялся с получением 
приказов своими силами, де
лая акцент на исковое произ
водство. Однако сейчас долги 
до 500 тыс. руб. обязательно 
должны пройти приказное про
изводство. По оценкам экспер
тов, в год Сбербанку может по
требоваться получение около 
100 тыс. приказов, и передача 
на аутсорсинг позволит уско
рить этот процесс и повысить 
эффективность.

О том, что Сбербанк впервые про-
водит агентский тендер на получение 
судебных приказов и дальнейшее со-
провождение их исполнительного 
производства, 

”
Ъ“ рассказали участ-

ники рынка. В тендерной документа-
ции указано, что будет отобрано четы-
ре компании. Коллектору будут вы-
плачиваться фиксированное возна-
граждение в зависимости от срока по-
лучения каждого судебного приказа и 
переменная часть, зависящая от ста-
дии взыскания. По информации 

”
Ъ“, 

всего банк передаст коллекторам око-
ло 20 тыс. долгов физлиц, средний 
срок просрочки по которым 230 дней.

В Сбербанке подтвердили прове-
дение конкурса. «Это пилотный про-
ект, в рамках которого банк оценит 
возможность применения аутсорсин-
га на указанных стадиях взыскания и 
его эффективность,— пояснил заме-
ститель директора департамента по 
работе с проблемными активами 
Сбербанка Денис Кузнецов.— В агент-
ства будут передаваться те обязатель-
ства, по которым, в соответствии с за-

конодательством, возможно обра-
титься в суд в порядке приказного 
производства». По пилотной схеме 
после получения судебного приказа 
агентства в качестве представителя 
банка смогут напрямую обращаться в 
территориальные органы Федераль-
ной службы судебных приставов для 
возбуждения исполнительного про-
изводства. Итоги пилотного проекта 
будут подведены уже в 2018 году, сооб-
щили в банке.

Участники рынка отмечают, что 
для многих банков передача получе-
ния судебных приказов на аутсор-
синг — традиционная процедура. «На 

наш взгляд, сейчас Сбербанк будет 
щупать рынок на предмет эффектив-
ности,— говорит гендиректор 

”
Сек-

войя кредит консолидейшн“ Алексей 
Терский.— Кроме того, можно пред-
положить, что банк хочет сравнить 
эффективность своей внутренней 
службы по получению приказов и сто-
ронних агентств». По словам управля-
ющего директора Первого коллектор-
ского бюро Павла Михмеля, эффек-
тивность профессиональных взыска-
телей по получению приказов и ис-
полнительному производству на 
поздних сроках выше на 30–50%, чем 
у собственных служб банков.

Эксперты указывают, что передача 
получения судебных приказов внеш-
ним компаниям отчасти вынужден-
ный шаг. «Доля приказного производ-
ства у Сбербанка была довольно не-
большой, банк предпочитал исковое 

производство,— говорит гендирек-
тор Агентства судебного взыскания 
Максим Богомолов.— Раньше можно 
было выбирать, как взыскивать дол-
ги: в порядке приказного или исково-
го производства. Вступившие в силу с 
1 июня 2016 года поправки обязали 
кредиторов и взыскателей обращать-
ся за выдачей судебного приказа, 
если сумма долга не превышает 
500 тыс. руб.». Количество судебных 
приказов, которые необходимо полу-
чать Сбербанку ежегодно, может пре-
высить 100 тыс., оценивает он.

Масштабы предполагаемого со-
трудничества впечатляют взыскате-

лей, но условия Сбербанка слишком 
жесткие. «Интерес к объявленному 
Сбербанком тендеру был очень высок 
до появления тендерной документа-
ции,— рассказывает один из собесед-
ников 

”
Ъ“.— Условия оказались жест-

кими. Схема работы предполагает, 
что агентство должно самостоятельно 
оплатить госпошлину для получения 
приказа (в среднем составляет 1,1 тыс. 
руб. за приказ.— 

”
Ъ“), а Сбербанк воз-

местит эти расходы позже, но процесс 
получения денег займет у агента не 
менее четырех месяцев». К тому же 
сейчас нет возможности оценить пор-
тфель, а значит, предположить, сколь-
ко на нем можно будет заработать, что 
вместе с необходимостью инвестиро-
вания собственных средств делает 
выгоду от такого сотрудничества 
крайне спорной, отмечает он.

Светлана Самусева

Сбербанк отдает приказы 
коллекторам
Банк расширяет агентские схемы по работе с долгами Банк «ФК Открытие» прорабаты

вает антистрессовый сценарий, 
чтобы минимизировать финан
совые потери изза информаци
онных атак. Как выяснил 

”
Ъ“, 

в качестве антикризисного 
управляющего для банка ЦБ 
 видит нынешнего главу ВТБ 24 
Михаилу Задорнову. С учетом 
грядущего присоединения 
ВТБ 24 к головному банку груп
пы ВТБ предложение своевре
менное. Но в ВТБ расставаться 
с топменеджером не намере
ны — на этой неделе набсовет 
должен одобрить его назначе
ние на пост первого зампреда 
правления банка.

О том, что Михаил Задорнов полу-
чил неожиданное предложение воз-
главить «ФК Открытие», 

”
Ъ“, сообщи-

ли источники, близкие к банку и 
группе ВТБ. «Историю инициировали 
в ЦБ,— рассказал один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Господин Задорнов при-

зван выступить как антикризисный 
менеджер, возглавить процесс по вос-
становлению финансового положе-
ния банка». «Свое решение Михаил 
Задорнов обещал озвучить на следую-
щей неделе»,— уточнил источник, 
близкий к группе ВТБ.

Пресс-служба «ФК Открытие» не 
комментирует эту информацию. Ми-
хаил Задорнов не отвечал по мобиль-
ному телефону и на СМС-сообщения, 
его пресс-служба не ответила на за-
прос 

”
Ъ“. ЦБ не комментирует дейст-

вующие банки. «Михаил Задорнов не 
покидает группу ВТБ, более того, на-
блюдательный совет ВТБ, который 
пройдет в понедельник, рассмотрит 
вопрос о его избрании членом правле-
ния банка»,— заверили в пресс-служ-
бе ВТБ. По официальной версии, что 
после присоединения ВТБ 24, Михаил 
Задорнов займет пост первого зампре-
да правления в ВТБ (см. 

”
Ъ“ от 5 июля).

Впрочем, согласование набсове-
том ВТБ не мешает господину Задор-
нову рассматривать другие варианты. 
Объединение банков намечено на 1 
января 2018 года. «Если в ВТБ 24 он 
был полноценным главой, то в голов-
ном ВТБ будет лишь одним из трех 

первых зампредов правления,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“, близкий к 

ВТБ 24.— Кроме того, в ВТБ ему отве-
дена роль куратора операционных, 
финансовых и кадровых вопросов, в 
то время как он всегда руководил биз-
несом». В «ФК Открытие» топ-менед-
жеру предлагают пост предправле-
ния (сейчас его занимает Евгений 
Данкевич), отмечают собеседники 

”
Ъ“. Связаться с Евгением Данкеви-

чем 
”
Ъ“ не удалось.

В «ФК Открытие» перед Михаилом 
Задорновым встали бы очень амби-
циозные задачи. Это один из круп-
нейших частных банков, который на-
ходится в сложном положении, ука-
зывают эксперты. В начале июля Ана-
литическое кредитное рейтинговое 
агентство (АКРА) присвоило «ФК От-
крытие» рейтинг ВВВ–. Такой рей-
тинг не позволил банку привлекать 
средства госбюджета, негосударст-
венных пенсионных фондов и «Рос-
военипотеки», бумаги банка не могут 
попасть в ломбардный список ЦБ. 
Кроме того, вокруг банка циркулиру-
ют различные негативные слухи, 
провоцирующие отток средств. Толь-
ко за июль, согласно отчетности бан-
ка, портфель депозитов юридических 
и физических лиц банка сократился 
более чем на 320 млрд руб., средства 
банка — на 263 млрд руб.

При этом на конец месяца объем 
привлеченных средств ЦБ вырос на 
333 млрд руб. Для банка это выну-

жденный буфер ликвидности, указы-
вает аналитик «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов. «Запас ликвидности — избы-
точный. Ликвидные активы покрыва-
ют 36% клиентских средств, с позиции 
норматива текущей ликвидности они 
могут расплатиться с четвертью своих 
клиентов даже при сценарии досроч-
ного оттока»,— добавляет он.

Такой сценарий не исключен. На 
прошлой неделе АКРА поставило рей-
тинг банка на пересмотр с негатив-
ным прогнозом. Произошедшие отто-
ки ресурсов совпадают с предпосыл-
ками стрессового сценария, использу-
емого при оценке ликвидности и кре-
дитного рейтинга банка, указали в 
агентстве (см. 

”
Ъ“ от 22 августа). В пят-

ницу котировки акций банка «ФК От-
крытие» на торгах Московской биржи 
упали на 6%, в результате рыночная 
капитализация опустилась до 274 мл-
рд руб. В ходе торгов стоимость акций 
опускалась до минимума с 27 января 
2016 года (1,26 тыс. руб.). Уверенное 
снижение котировок продолжается с 
14 августа, за это время они потеряли 
более 20%. Испытали резкое падение 
и еврооблигации банка. По данным 
терминала Bloomberg, сделки с субор-
динированными бондами банка с по-
гашением в апреле 2019 года на тор-
гах в пятницу заключались по 47,2% от 
номинала (почти в два раза ниже за-
крытия предыдущего дня).

Юлия Полякова,  
Дмитрий Ладыгин

Антикризисное предложение
Михаила Задорнова попросили возглавить «ФК Открытие»

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Негосударственный пенсион
ный фонд (НПФ) «Сафмар» ста
новится крупнейшим правопре
емником НПФ с отозванной ли
цензией по выплате пожизнен
ных пенсий. В пятницу он вы
играл очередной конкурс АСВ 
по бывшему фонду Евгения 
 Новицкого — Первому нацио
нальному НПФ. Хотя суммы пе
редаваемых активов фондов
банкротов пока невелики, опыт 
работы с такими клиентами 
 может стать козырем в борьбе 
за обязательства самой крупной 
рухнувшей пенсионной груп
пы — бывших НПФ Анатолия 
Мотылева.

Итоги конкурса по отбору НПФ, ко-
торому передаются обязательства по 
выплате пожизненных пенсий кли-
ентам НПФ «Первый национальный», 
АСВ опубликовало 25 августа. Обяза-
тельства фонда по выплатам 3 тыс. 
клиентов принял на себя НПФ «Саф-
мар». По условиям конкурса он полу-
чит имущество фонда (денежные 
средства) в размере 153 млн руб. От-
личие именно этого конкурса от де-
сятка проведенных ранее — перечи-
сление активов на выплату всех обя-
зательств одним траншем. По ранее 
переданным АСВ обязательствам 
фондов-банкротов имущество пере-
дается в несколько траншей по мере 
реализации активов, составляющих 
пенсионные резервы.

Для НПФ «Сафмар» это уже четвер-
тый выигранный конкурс АСВ — ра-
нее он принял обязательства «Мечел-
фонда» и «ТПП-фонда» (оба входили в 
группу Евгения Новицкого, см. 

”
Ъ“ 

от 7 августа) и НПФ «Подольский». 
«Фонд инвестирует средства на вы-
платы пожизненных пенсий для по-
лучения дополнительного дохода, 
расширяет клиентскую базу и воз-
можности по предложению своих 
услуг сотрудникам предприятий, ра-
нее работавших с этими НПФ»,— го-

ворит исполнительный директор 
НПФ «Сафмар» Евгений Якушев. В 
пенсионной группе Евгения Новиц-
кого «Первый национальный» был 
один из самых крупных фондов — 
его активы к моменту отзыва лицен-
зии (в июне 2016 года) составляли 
около 13 млрд руб., четверть этой 
суммы приходилась на резервы.

Хотя особого ажиотажа на подоб-
ных конкурсах АСВ пока нет, условия 
каждого из них изучают и в других 
группах. «Факторов за и против мно-
жество: это гендерный и возрастной 
состав получателей пенсий, геогра-
фия базы — серьезным плюсом будет 
высокая концентрация участников 
фонда в домашнем регионе преемни-
ка»,— отмечает гендиректор НПФ «Со-
гласие» Александр Вьюницкий. «Инте-
рес НПФ к участию в подобных кон-
курсах напрямую зависит от размеров 
принимаемых обязательств, дополни-
тельным аргументом за является и пе-
речисление резервов одним тран-
шем»,— считает гендиректор НПФ 
«ЛУКОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко.

Хотя «Первый национальный» 
был образован в результате объедине-
ния полутора десятков небольших иг-
роков, география его базы довольно 
компактна. «Прежде всего это жители 
Новосибирской области, Москвы и 
Подмосковья. Среди них немало 
представителей рабочих специально-
стей на вредном производстве»,— го-
ворит знакомый с деталями конкурса 

представитель крупного НПФ. Уро-
вень рассчитанной актуарием доход-
ности от размещения пенсионных 
резервов (на уровне 6% годовых) явля-
ется довольно комфортным для пра-
вопреемника, по другим фондам-бан-
кротам этот показатель достигал 8% 
годовых, добавляет он. Другой пред-
ставитель крупного НПФ рассматри-
вал возможность участия в конкурсе, 
но в итоге отказался: «Деятельность 

”
санатора“ низкомаржинальна, как и 

в целом выплаты для НПФ. А в дан-
ном конкретном случае около поло-
вины клиентов фонда — женщины, 
что снижает привлекательность базы 
и повышает риск возникновения ак-
туарного дефицита».

С учетом скромных размеров пере-
даваемых НПФ обязательств «пока ос-
новной стимул к участию в подобных 
конкурсах АСВ для фондов — имид-
жевый», отмечает управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Впрочем, наработанные компетен-
ции в исполнении обязательств мо-
гут стать дополнительным козырем 
при отборе правопреемников более 
крупных игроков, например, НПФ 
группы Анатолия Мотылева (ее сово-
купные активы на момент отзыва ли-
цензии составляли около 62 млрд 
руб.), считает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Юрий Ногин.

Павел Аксенов

«Сафмар» набирается опыта  
у банкротов 
Фонд выплатит пожизненные пенсии  
клиентам Первого национального НПФ

20 тысяч
долгов физлиц Сбербанк передаст кол-
лекторам для получения судебных при-
казов и исполнительного производства

Кто принимал обязательства по выплате пожизненных пенсий
Фонд- 
правопреемник

Количество 
НПФ,  
чьи  

обязательства 
переданы

Количество  
участников,  
получающих  

пожизненную  
пенсию (чел.)

Сумма  
обязательств 

(млн руб.)

Переданные  
на первом этапе 

средства  
на выплаты  
(млн руб.)

«Сафмар» 4 9036 2087,9 389,1

Национальный НПФ 1 4725 368,5 80,7

НПФ ОПК 4 544 61,2 29,8

«Алмазная осень» 1 45 10,4 6,8

«ЛУКОЙЛ-Гарант» 2 11 10,2 7,3

Фонды ранжированы по количеству участников, получающих пожизненную пенсию. Расчеты 
”
Ъ“ по данным АСВ.

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А « Ф К  О Т К Р Ы Т И Е »  С О Б И Р А Е Т  Ф О Н Д Ы

Банк «ФК Открытие» направил в Федеральную антимонопольную службу (ФАС) хода-
тайство о получении предварительного согласия ведомства на приобретение банком 
100% долей в капитале ООО «Забота», что даст возможность банку определять условия 
деятельности НПФ Электроэнергетики. Ходатайство поступило в ведомство 22 августа. 
НПФ Электроэнергетики на 98,4% принадлежит ООО «Забота», которым в свою оче-
редь на 31% владеет компания Potrosa Enterprises Ltd (ее бенефициарами являются 
Александр Мамут и Бадри Гобечия), на 19,9% — АО «Открытие Холдинг», на 17,6% — 
Krestallmo Holdings Limited (бенефициар Александр Клячин), на 16% — ICT Cyprus Ltd 
(бенефициары Александр Несис, Николай Добринов и Алексей Гудайтис), на 15,5% — 
Megoura Limited (бенефициары Вагит Алекперов и Леонид Федун). Аналогичное хода-
тайство в отношении приобретения НПФ «ЛУКОЙЛ-Гарант» банк «ФК Открытие» напра-
вил в ФАС 21 августа (см. ”Ъ“ от 25 августа), в пятницу эта сделка была согласована 
ведомством. Участники финансового рынка считают, что перевод НПФ «ЛУКОЙЛ- 
Гарант» на баланс кредитного учреждения может быть требованием регулятора 
при предоставлении беззалогового кредита. «Интерфакс», отдел финансов
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Рост железнодорожной погруз-
ки угля на протяжении 15 ме-
сяцев привел к росту смежных 
рынков. «Трансфин-М» взяла 
у ЕАБР кредит на $91 млн на за-
купку карьерных самосвалов 
«БелАЗ», чтобы развивать 
свою подрядную компанию, 
обеспечивающую транспор-
тировку угля на месторожде-
ниях. По мнению аналитиков, 
расширение лизинговых схем 
с железнодорожного подвиж-
ного состава на вспомогатель-
ную технику выгодно для 
угольных компаний, стремя-
щихся к снижению затрат 
на закупку техники.

Евразийский банк развития 
(ЕАБР) предоставил «Трансфин-М» 
кредит в $91 млн на закупку карьер-
ных самосвалов «БелАЗ». Как пояс-
нил 

”
Ъ“ гендиректор «Трансфин-М» 

Дмитрий Зотов, летом 2016 года 
компания начала развитие направ-
ления спецтехники для добычи по-
лезных ископаемых открытым спо-
собом. «Пока мы работаем только с 
угольной отраслью, однако рассма-
триваем возможности работы и с 
другими добывающими отрасля-
ми,— говорит он.— Помимо предо-
ставления лизингового финансиро-
вания компания развивает собст-
венный дивизион по оказанию 
подрядных услуг по добыче и выво-
зу угля с разреза на базе дочерней 

”
ТФМ-Спецтехника“».

Эта компания оказывает подряд-
ные услуги и предоставляет техни-
ку в аренду владельцам нескольких 
разрезов на Кузбассе. «В данный мо-
мент наша техника работает на раз-
резах Кийзасский, Восточный (ком-
пания 

”
Востокуголь“ Дмитрия Босо-

ва и Александра Исаева.— 
”
Ъ“), Бе-

резовский, Пермяковский, Зимин-
ский, Шестаки (компания 

”
Строй-

сервис“.— 
”
Ъ“)»,— пояснил госпо-

дин Зотов. По его словам, компания 
имеет в своем распоряжении 75 ка-
рьерных самосвалов «БелАЗ», около 
20 карьерных самосвалов других 
марок и другую технику. В 2016–
2017 годах «Трансфин-М» вложил в 
покупку техники 8 млрд руб. и пла-
нирует закупать «БелАЗы» и в следу-
ющем году.

С начала года ОАО РЖД погрузи-
ло в Кузбассе 146 млн тонн угля 
(рост на 9,5% год к году), сообщила в 
пятницу монополия. Рост добычи 
угля увеличивает спрос на вспомо-
гательную технику. Так, БелАЗ пока-
зывает рост экспорта — в 2,2 раза на 

всех рынках и в 2,3 раза в РФ по ито-
гам первого полугодия, сообщал в 
июле гендиректор компании Петр 
Пархомчик. В немалой степени ро-
сту сбыта в РФ способствует нацио-
нальная программа льготного ли-
зинга, по которой при приобрете-
нии белорусских товаров прави-
тельство республики компенсирует 
лизингодателю часть лизинговых 
платежей. На таких условиях с Бе-
лоруссией работает «Газпромбанк 
Лизинг», передавший в начале авгу-
ста компании «Разрез Майхырский» 
«БелАЗы» на 275 млн руб.

Угледобывающая отрасль являет-
ся крупнейшим поставщиком гру-
зов на железные дороги РФ (45% гру-
зооборота), поясняет господин Зо-
тов: «Уже на протяжении 15 месяцев 
подряд фактором роста железнодо-
рожного грузооборота в России яв-
ляется именно перевозка угля». 
«Трансфин-М» обладает вторым по 
размеру парком среди лизинговых 
компаний (22 тыс. полувагонов) и 
помимо финансового лизинга само-
стоятельно занимается оперирова-
нием. Направление спецтехники, 
замечает господин Зотов, является 
достаточно маржинальным и с точ-
ки зрения лизингового финансиро-
вания, «а наличие собственного опе-
рационного бизнеса минимизирует 
риски неплатежей клиентов финан-

сового лизинга: в этом случае мы бы-
стро изымем технику и переставим 
на другой разрез».

Лизинговый рынок растет, по 
данным RAEX, прирост нового биз-
неса лизинговых компаний по ито-
гам полугодия составил 55% (до 
425 млрд руб.). При этом лизинг 
спецтехники пользуется повышен-
ным спросом. Так, в лизинговой 
компании «Европлан» сообщили 

”
Ъ“, что спрос на транспортные 

средства (легковой, грузовой, ком-
мерческий транспорт и спецтехни-
ку) увеличивается, по итогам полу-
годия у компании наблюдается 
рост совокупной стоимости всех 
предметов лизинга, приобретен-
ных для клиентов по новым сдел-
кам, на 79% в ценовом выражении. 
В сегменте спецтехники рост соста-
вил 82% в ценовом и 95% в количест-
венном выражении по отношению 
к первому полугодию 2016 года.

Импорт самосвалов в Россию в 
2016 году вырос на 35,6%, до 846 
единиц, причем 507 единиц (рост 
на 30,3% к 2015 году) было импор-
тировано из Белоруссии, говорит 
глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. По его мнению, уголь-
ные компании, которые в послед-
ние годы активно используют опе-
рационный лизинг вагонов и при-
влекают инновационные полува-
гоны для перевозок угля, заинтере-
сованы в минимизации вложений 
за счет расширения схем лизинга 
и на другие виды используемой 
ими техники.

Наталья Скорлыгина

Уголь — дело техники
Увеличение добычи  
поднимает спрос на «БелАЗы»Среднегодовой темп роста (при на-

копленной инфляции в 7,9%) во Вну-
ково составил 5,4%, в Шереметьево — 
9,4%, в Домодедово — 20,3%. За семь 
лет рост сборов во Внуково составил в 
среднем 4,9%, в Домодедово — 8,4%, в 
Шереметьево — 5,8% в год. По словам 
источника 

”
Ъ“, опережающий рост в 

Домодедово «обусловлен сильным не-
дофинансированием в предыдущие 
периоды». К тому же, добавляет собе-
седник 

”
Ъ“, в Домодедово и Шереме-

тьево «идет масштабное строительст-
во за счет средств операторов», а если 
перевести аэропорты МАУ на долгос-
рочное регулирование тарифов, то их 
рост «будет в разы выше, чем сейчас».

В Домодедово заявили 
”
Ъ“, что кор-

ректировка тарифов — «ежегодное 
плановое мероприятие». Аэропорт 
считает статистику АЭВТ «некоррект-
ной», поскольку расчет «не учитывает 
уровень накопленной инфляции с 
последнего момента повышения та-
рифов». В части топливного обеспече-
ния «аэропорт идет по пути демоно-
полизации»: авиакомпании здесь 
впервые в РФ могут сами выбирать 
поставщика топлива и услуг заправ-
ки. В Шереметьево 

”
Ъ“ сообщили, что 

«ежегодный рост ставок аэропорто-

вых сборов и тарифов на обслужива-
ние воздушных судов не превышает 
уровень инфляции». Во Внуково на за-
прос 

”
Ъ“ не ответили.

При этом опрошенные 
”
Ъ“ авиа-

компании поддержали оценку АЭВТ. 
В «Уральских авиалиниях» 

”
Ъ“ сооб-

щили, что дерегулированные тари-
фы на наземное обслуживание «рас-
тут опережающими темпами в аэро-
портах, где нет конкуренции в этой 
сфере». По оценке перевозчика, стои-

мость топлива в августе 2017 года вы-
росла на 20% к уровню средней цены 
аналогичного периода прошлого го-
да. Поскольку билеты на летний се-
зон приобретаются заранее, компа-
ния вынуждена компенсировать по-
тери «за счет собственной рентабель-
ности». Источник 

”
Ъ“ в «Аэрофлоте» 

подтвердил «необоснованный рост 
ставок на аэропортовое обслужива-
ние в РФ». Но «Аэрофлот», не являясь 
членом АЭВТ, «взаимодействует с 
ФАС напрямую». В Red Wings наблю-

дают рост ставок до 30% «в очень мно-
гих российских аэропортах». В S7 
уточнили, что тенденция опережаю-
щего роста тарифов аэропортов по 
сравнению со стоимостью перевозки 
«сохраняется уже много лет». При 
этом авиакомпании указывают на 
одновременное снижение своих та-
рифов на перевозку пассажиров.

Ведущий эксперт НИУ ВШЭ Анд-
рей Крамаренко говорит, что, в отли-
чие от авиакомпаний, аэропорты — 

это стабильно прибыльный бизнес, 
пусть и с небольшой рентабельно-
стью. Формально рост регулируемых 
сборов, утверждаемых ФАС, достаточ-
но скромный, и многие аэропорты 
компенсируют это за счет быстрого 
роста нерегулируемых. Но повыше-
ние тарифов — это не всегда плохо, 
считает эксперт, и часто свидетельст-
вует о том, что операторы вкладыва-
ются в инфраструктуру, которую нуж-
но окупать.

Елизавета Кузнецова

Тарифы просятся под крыло

Московская область через «Сбер-
банк Лизинг» получит 1,8 тыс. 
дизельных автобусов произ-
водства группы ГАЗ общей сто-
имостью около 12 млрд руб. 
Для компании это существен-
ный объем — в июле все прода-
жи автобусов в РФ составили 
849 штук. Эксперты ожидают, 
что на фоне активизировав-
шихся госзакупок всех видов ав-
тобусов рынок в 2017 году выра-
стет на 26%, до 13,1 тыс. штук.

В рамках программы обновления 
пассажирского транспорта «Сбер-
банк Лизинг» поставит Московской 
области 1758 автобусов по заказу ре-
гионального Минтранса на 12 млрд 
руб., сообщила компания в пятницу. 
«Сбербанк Лизинг» победил на элек-
тронном аукционе 23 августа, дого-
вор на поставку будет заключен «в 
ближайшее время». Как пояснили в 
компании, это будут автобусы груп-
пы ГАЗ. Первая поставка планирует-
ся не позднее 30 сентября.

В группе ГАЗ рассказали, что в рам-
ках контракта будет поставлено 900 
микроавтобусов «Газель Next», 243 ав-
тобуса среднего класса «Вектор Next», 
540 автобусов большого класса «Вояж» 
с дизельными двигателями «Евро-5» и 
75 городских низкопольных автобу-

сов большого класса ЛиАЗ-5292–60 с 
дизельными двигателями «Евро-4».

Между тем заказ Московской об-
ласти превышает объем месячных 
продаж по всему рынку автобусов в 
июле. Так, по данным «Автостат-Ин-
фо», в июле реализация автобусов 
упала на 25%, до 849 автобусов. За 
январь—июль продажи выросли на 
17%, до 6,2 тыс. штук. Эксперты свя-
зывают падение в июле со спадом 
продаж российских автобусов — их 
было продано на 29% меньше, чем 
годом ранее, в то время как реали-
зация автобусов-иномарок выросла 
почти в четыре раза, с 16 до 60 штук. 
За январь—июль продажи россий-
ских автобусов выросли на 9,7%, до 
5,7 тыс. штук, автобусов-иномарок 
— почти в пять раз, с 104 до 501 еди-
ницы. Группа ГАЗ, которая является 
лидером рынка, в первом полуго-
дии продала 3,2 тыс. автобусов 
(рост на 22%).

В начале августа мэр Москвы Сер-
гей Собянин заявил, что с 2021 года 
автобусный парк столицы будет по-
полняться исключительно электро-
автобусами. В мае принято решение 
о закупке 300 электробусов ежегод-
но в 2018–2020 годах на условиях 
контракта жизненного цикла, пред-
усматривающего сервисное обслу-

живание и ремонт на 15 лет. Позже 
глава департамента транспорта 
Максим Ликсутов сообщил, что 
электробусы не вытеснят автобусы 
на дорогах Москвы в ближайшем бу-
дущем. «До 2021 года мы будем поку-
пать и автобусы, и электробусы, по-
этому ничего отдельно списывать 
не будем»,— сказал он.

По данным PwC, за январь—июнь 
объем продаж автобусов вырос на 
28%, до 5,3 тыс. штук. В PwC отмеча-
ют, что рынок автобусов историче-
ски характеризуется низкой долей 
импорта, в первом полугодии его до-
ля составила 12%, основные постав-
щики — Китай, Белоруссия и Герма-
ния. По итогам года в PwC рассчиты-
вают на рост продаж автобусов на 
26%, до 13,1 тыс. штук. На положи-
тельную динамику, по мнению экс-
пертов, повлияют, в частности, госза-
купки и приобретение газомотор-
ных и электрических автобусов. Не-
гативным фактором для рынка оста-
ется конкуренция с другими видами 
общественного транспорта — пасса-
жирооборот автобусного транспорта 
сокращается. Согласно прогнозу 
PwC, рынок автобусов вырастет до 
15,2 тыс. штук в 2020 году, но в 2021 
году снизится до 14,6 тыс. штук.

Яна Циноева 

Подмосковье разгоняет автобусы
Объем закупок в регионе  
превысит июльские продажи в России

Как стало известно 
”
Ъ“, на должность гендирек-

тора нижегородской верфи «Красное Сормово», 
входящей в Объединенную судостроительную 
корпорацию (ОСК), может быть назначен руково-
дитель дирекции программы «Суда река-море» 
ОСК Сергей Итальянцев. Срок полномочий Нико-
лая Жаркова, возглавлявшего предприятие боль-
ше 30 лет, истек в середине июня. По мнению со-
беседников 

”
Ъ“, новый пост станет непростой за-

дачей для Сергея Итальянцева, который никогда 
не руководил крупными верфями.

Руководитель дирекции программы «Суда река-море» 
ОСК Сергей Итальянцев может возглавить верфь «Красное 
Сормово», рассказали 

”
Ъ“ четыре источника в судострои-

тельной отрасли. Сам Сергей Итальянцев отказался от 
комментариев. Срок полномочий Николая Жаркова, воз-
главлявшего верфь с 1984 года, истек 15 июня. По словам 
собеседников 

”
Ъ“, Николай Жарков представлен к госна-

граде, президентский указ об этом должен выйти в бли-
жайшее время. В московском представительстве завода 
«Красное Сормово» сообщили 

”
Ъ“, что совет директоров 

пока не принял решение об избрании гендиректора и 
полномочия гендиректора по-прежнему у господина Жар-
кова. Комментировать возможное назначение Сергея Ита-
льянцева там отказались, как и в ОСК.

Нижегородский завод «Красное Сормово» был основан 
в 1849 году. Структура владения закольцована — 59,46% 
ПАО завод «Красное Сормово» принадлежит группе ком-
паний «Морские и нефтегазовые проекты», которой, в 
свою очередь, владеет «Красное Сормово». Еще 32,36% вер-
фи через АО «Западный центр Судостроение» у ОСК. По 
МСФО выручка завода в 2016 году сократилась на 15% и со-
ставила почти 7 млрд руб., чистая прибыль упала в 14 раз, 
до 19,4 млн руб. В разное время предприятие производи-
ло танки, подводные лодки, танкеры, дноуглубительные 

суда, оборудование для буровых установок. Сейчас верфь 
является крупнейшим производителем судов класса «ре-
ка-море» в России.

Сергей Итальянцев закончил кораблестроительный 
факультет Горьковского политехнического института, за-
тем работал на судостроительном заводе «Волга». В 1991 го-
ду организовал судостроительную инжиниринговую фир-
му по скоростным судам. Через десять лет занял пост ген-
директора судостроительной компании «АКС-Инвест» (за-
нималась выпуском судов на воздушной подушке). После 
2010 года работал исполнительным директором завода 
«Нижегородский теплоход». В 2012 году организовал про-
ектирование и производство речных пассажирских судов 
в Нижнем Новгороде. С марта 2015 года работает в ОСК.

Один из источников 
”
Ъ“ в отрасли говорит, что вероят-

ность назначения Сергея Итальянцева гендиректором 
«Красного Сормова» 98%, «его кандидатура прошла практи-
чески все утверждения». «В ОСК Сергей Итальянцев зани-
мался судами класса 

”
река-море“ от заказчика до сдачи 

проекта, это большой плюс в его новой должности»,— го-
ворит собеседник 

”
Ъ“. Кроме того, господин Итальянцев 

работал в Нижнем Новгороде, он ориентируется в местной 
повестке и знает людей, подчеркивает другой собеседник 

”
Ъ“. При этом источники 

”
Ъ“ на рынке отмечают, что ранее 

Сергей Итальянцев не имел опыта руководства крупными 
верфями. Перед новым руководителем будут поставлены 
сложные задачи по реструктуризации верфи и разделе-
нию производства на военный и гражданский сегменты, 
отмечает собеседник 

”
Ъ“. Смена гендиректора, который 

руководил предприятием 33 года, может привести к вну-
тренним войнам, и задача нового руководителя — не допу-
стить социальной напряженности и не нарушить баланс 
интересов внутри компании, что будет для Сергея Ита-
льянцева не так просто, полагают собеседники 

”
Ъ“.

Анастасия Веденеева

«Красное Сормово»  
меняет гендиректора
Верфь возглавит Сергей Итальянцев из ОСК
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Лизинговая компания 
«Трансфин-М» покупает 
 «БелАЗы», встраиваясь  
в новое звено цепочки 
транспортировки угля   
ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА

2 процента
составил в среднем рост цен на авиа
керосин в аэропортах РФ с начала года, 
по данным Thomson Reuters Kortes
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Власти Санкт-Петербурга подве-
ли итоги конкурса на размеще-
ние наружной рекламы, кото-
рое принесет городской казне 
1,13 млрд руб. в год. Лидеры 
местного рынка, включая Russ 
Outdoor, «Постер» и «Реклама-
Центр», сохранили позиции. 
При этом им придется платить 
в бюджет на 80% больше, хотя 
количество рекламы резко со-
кратится. Заключить контрак-
ты с победителями в Смольном 
рассчитывают до решения суда 
по спору с Федеральной антимо-
нопольной службой, требовав-
шей отменить торги.

Комитет по печати Санкт-Петер-
бурга опубликовал результаты кон-
курса на право размещения наруж-
ной рекламы на десять лет. По срав-
нению с 2013 годом, когда истекли 
сроки договоров с операторами, ко-
личество конструкций сокращено с 
14,5 тыс. до 8552: исчезла реклама 
над автодорогами и резко уменьши-
лось ее количество в историческом 
центре. Всего реализовано 22 из 23 
лотов: на лот, включавший 715 сов-
мещенных с рекламой остановоч-
ных павильонов, желающих не на-
шлось. Итоговая сумма составила 
1,13 млрд руб. в год без НДС, что по-

чти на 40% выше стартовой стоимо-
сти (829 млн руб.) и на 80% — объема 
текущих платежей.

Результаты конкурса не привели 
к серьезным изменениям на петер-
бургском рынке. Его лидером остает-
ся Russ Outdoor: из арендовавшихся 
компанией около 3,5 тыс. конструк-
ций ей удалось сохранить 2707, вы-
играв пять крупных лотов (846 про-
стых и 16 Т-образных билбордов, 748 
лайтпостеров, 77 ситибордов, 48 су-
персайтов, 458 тумб и 514 остановоч-
ных павильонов). Второе место со-
хранила компания «Постер», число 
конструкций которой сократилось с 
1,7 тыс. до 1,2 тыс. (554 простых и 337 
Т-образных билбордов, 307 лайтпо-
стеров, 29 суперсайтов, 30 ситибор-
дов и 216 тумб).

Три лота на 1024 конструкции (в 
том числе 729 простых и 60 Т-образ-
ных билбордов) выиграла «Рекла-
ма-Центр». По одному лоту на 366 и 
275 конструкций (в основном бил-
борды) досталось соответственно 
«Руану», один из совладельцев кото-
рого — депутат Госдумы Игорь 
Ананских, и Gallery. 342 конструк-
ции (в том числе 194 билборда) по-
лучило ООО ЭСКО — бывшая «доч-
ка» оператора «ВБ-Медиа» депутата 
заксобрания Ленобласти Олега Зе-

вакова. Компания «Северная Столи-
ца» сохранила пять электронных 
уличных дисплеев, а операторы 
«Рекмастер» и «Вертикаль», ранее 
размещавшая запрещенную новой 
схемой рекламу на опорах для осве-
щения, получили соответственно 
1455 и 1041 афишный стенд.

Руководитель петербургского 
офиса Russ Outdoor Владимир Рябо-
вол и глава «Постера» Кирилл Опа-
рин заявили 

”
Ъ“, что удовлетворе-

ны результатами торгов. «Большин-
ство правовых коллизий и противо-
речий, мешавших их проведению 
последние годы, в том числе новый 
ГОСТ, преодолены. Конкурс прове-
ден в открытой, честной и прозрач-
ной для всех участников форме. 
При этом удалось сохранить сло-
жившуюся в течение последних 
двух десятков лет конфигурацию 
рынка, избежав возможных драма-
тичных последствий для большин-
ства операторов»,— говорит госпо-
дин Рябовол. Сам он, по данным 

”
Ъ“, после победы в конкурсе пла-

нирует покинуть Russ Outdoor. От 
комментариев по этому поводу топ-
менеджер отказался.

Кирилл Опарин добавил, что «По-
стер» собирается развивать бизнес, в 
том числе в других городах-миллион-

никах. Представители «Руана» и «ВБ-
Медиа» на звонки 

”
Ъ“ не ответили.

Глава комитета по печати Смоль-
ного Сергей Серезлеев также считает 
итоги торгов успешными. «Нам уда-
лось сохранить рекламный рынок и 
рабочие места и, несмотря на сокра-
щение числа конструкций, добиться 
существенного роста доходов каз-
ны»,— говорит он. Власти при этом 
отказались исполнить вынесенное 
накануне вскрытия заявок предпи-
сание Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) остановить торги 
из-за жалоб нескольких компаний 
на условия конкурса. 26 сентября 
спор Смольного с ФАС начнет рас-
сматривать Арбитражный суд Мо-
сквы. Петербургские власти дожи-
даться решения не станут: по словам 
господина Серезлеева, контракты с 
операторами и разрешения на раз-
мещение рекламы будут оформлены 
до 15 сентября. Для этого победите-
ли перечислят в казну 100% годового 
платежа и обеспечение 5% платежей 
за каждый последующий год. К мо-
менту выдачи разрешений будут де-
монтированы и все не попавшие в 
новую схему конструкции, пообе-
щал чиновник.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

В Петербурге переразвесят рекламу
Лидеры рынка сохранили позиции по итогам торгов

По словам гендиректора туропе-
ратора «Дельфин» Сергея Ромашки-
на, рост въездного турпотока в этом 
году больше был заметен в Санкт-Пе-
тербурге. «В каком-то смысле можно 
сказать, что иностранные путешест-
венники здесь заменили россий-
ских туристов, активность которых 
на внутреннем рынке снизилась»,— 
пояснил он.

Рост числа интуристов заметили 
и участники рынка самостоятельно-
го бронирования. Согласно данным 
поисковика Momondo, число поис-
ковых запросов на авиабилеты в Рос-
сию из зарубежных стран в этом лет-
нем сезоне выросло на 5,15% по срав-
нению с аналогичным периодом 
2016 года. Лидерами спроса в компа-
нии называют туристов из Германии 
(на 8,2% больше к лету прошлого го-
да), следом идут путешественники 
из США (на 11,6%), Дании (на 10,1%), 
Италии (на 30,4%) и Армении (на 
21,5%). Заметный рост потока из Гер-
мании, Италии и Армении предста-
витель Momondo Ирина Рябовол свя-
зывает с открытием по этим направ-
лениям рейсов лоукостера «Победа».

В Skyscanner говорят, что ощути-
мее всего спрос на полеты в Россию 
вырос из Южной Кореи — на 68%, из 
Австрии — на 51%, из Японии — на 
47% и Турции — на 22%. Спад интере-
са к стране в компании отмечают со 
стороны туристов из США — на 34%, 
Таиланда — на 24%, Китая — на 23% и 
Великобритании — на 22%. В Kayak 
лидерами роста числа запросов на 
авиабилеты в Россию называют жи-
телей Чили — 221%, Новой Зеландии 
— на 84% и Мексики — на 50%.

Показатели въездного рынка вы-
росли за лето вопреки опасениям ту-
роператоров. В преддверии туристи-
ческого сезона они предсказывали 
падение потока иностранцев на фо-
не укрепления рубля и роста стоимо-
сти размещения. «В итоге сезон про-
сто сместился: интуристы отказа-
лись от поездок в Россию в начале ле-
та, основной спрос пришелся на ав-
густ и сентябрь»,— отмечает госпожа 
Левченко. Несмотря на то что стои-
мость туров выросла, уровень цен 
2014 года еще не достигнут, добавля-
ет госпожа Ломидзе. Россия, говорит 
она, продолжает восприниматься 
как бюджетное направление.

Александра Мерцалова

За дешевым рублем
с1

В Новой Москве может начаться 
реализация крупного девело-
перского проекта: группа МИЦ 
Андрея Рябинского намерена 
 осваивать сразу две площадки 
у Калужского шоссе, где возмож-
но строительство почти 700 тыс. 
кв. м. Предполагается, что боль-
шая часть придется на жилье. 
В самой компании инвести-
ции в этот проект оценивают 
в 28 млрд руб. Чтобы обеспечить 
стройку стабильным финанси-
рованием, девелоперу придется 
продавать квартир в будущем 
комплексе в два раза больше, 
чем в среднем по рынку, преду-
преждают риэлторы. 

Группа МИЦ построит почти 
700 тыс. кв. м жилья в Новой Москве, 
рассказал 

”
Ъ“ представитель компа-

нии. В этом году девелопер начнет за-
стройку двух участков по Калужско-
му шоссе. Одна площадка (56,4 га) 
расположена в поселении Сосен-
ское, недалеко от деревни Ямонтово 
(6,5 км от МКАД): здесь в рамках пер-
вой очереди планируется построить 
306 тыс. кв. м недвижимости. Второй 

участок (30,9 га) примыкает к Калуж-
скому шоссе (13,5 км от МКАД): на 
этой площадке возможно строитель-
ство 338 тыс. кв. м жилья и 86 тыс. 
кв. м коммерческих объектов и объ-
ектов социальной инфраструктуры. 
Инвестиции в обе площадки оцени-
ваются в 28 млрд руб.

• ГК МИЦ основана в 1999 году, пер-
вые девелоперские проекты появи-
лись в 2001 году (до этого компания 
оказывала услуги ипотечного консал-
тинга и риэлторские). Основной вла-
делец Андрей Рябинский. Сейчас у 
компании в девелоперском портфеле 
проекты, предполагающие строи-
тельство 5 млн кв. м недвижимо-
сти, включая жилые комплексы 
«Т атьянин парк» по Боровскому шос-
се, «Зеленые аллеи» в Видном, «Новог-
рад Павлино» по Носовихинскому 
шоссе. Финансовые показатели МИЦ 
не раскрываются.
По оценкам управляющего парт-

нера «Метриум Групп» Марии Лити-
нецкой, объем инвестиций в обе 
площадки может оказаться выше и в 
совокупности составить 40 млрд руб. 
«Это сумма с учетом расходов на ин-

фраструктуру, землю, технологиче-
ское подключение»,— уточняет го-
спожа Литинецкая, добавляя, что 
стоимость строительно-монтажных 
работ для обоих проектов вписыва-
ется в заявленную МИЦ сумму инвес-
тиций. На старте продаж жилье на 
площадке в Ямонтово может прода-
ваться по 90–100 тыс. руб. за 1 кв. м, 
на Калужском шоссе с учетом конку-
ренции (рядом строится микрорай-
он «Новые Ватутинки») — 80–85 тыс. 
руб. за 1 кв. м. «К моменту заверше-
ния проектов цены в них могут выра-
сти на 20–25%»,— считает Мария Ли-
тинецкая. По ее словам, в Новой Мо-
скве жилым комплексам приходится 
конкурировать со всем предложени-
ем в конкретной локации. «У пло-
щадки в Ямонтово сейчас девять кон-
курентов»,— уточняет эксперт. 

Чтобы обеспечить уверенную ди-
намику развития проектов, МИЦ 
придется ежемесячно продавать око-
ло ста квартир в каждом ежемесяч-
но, считает Мария Литинецкая. Это в 
два раза выше среднего темпа про-
даж в новостройках Новой Москвы 
(46 квартир в месяц). Опрошенные 

”
Ъ“ риэлторы говорят, что жилье в 

Новой Москве пользуется большей 
популярностью, чем комплексы в 
Подмосковье, из-за улучшения каче-
ства транспортной доступности тер-
риторий и московской прописки. 
Руководитель аналитического цент-
ра «Инком-Недвижимость» Дмитрий 
Таганов считает, что разница в цене 
не критичная: в Новой Москве жи-
лье в новостройке стоит в среднем 
89 тыс. руб. за 1 кв. м, в Подмосковье 
— 78,5 тыс. руб. Для сравнения: в 
границах старой Москвы средняя це-
на более чем в два раза выше и дости-
гает 193 тыс. руб. за 1 кв. м (данные 
«Миэль-Новостройки»).

Гендиректор «Миэль-Новострой-
ки» Наталья Шаталина говорит, что на 
темпы продаж в Новой Москве колос-
сально влияет появление станции ме-
тро. «Рядом с 

”
Новыми Ватутинками“ 

метро будет в перспективе»,— напо-
минает она. Цены в Новой Москве 
остаются стабильными: в 2015–2016 
годах на рынок вышли семь и восемь 
проектов соответственно, в первом 
полугодии этого года — всего один.

Екатерина Геращенко

МИЦ опоясала Новую Москву
Девелопер застроит еще две площадки

«Стратегия крупных игроков оче-
видна — сформировав патентные 
пулы, они смогут если не заблокиро-
вать использование новыми компа-
ниями технических решений, то как 
минимум обеспечить себе постоян-
ный доход от лицензионных плате-
жей. Это серьезный риск для разви-
тия технологии»,— считает операци-
онный директор «Онлайн Патента» 
Алина Акиншина.

Обеспечение блокчейна патент-
ной защитой может создать ряд про-
блем, согласны эксперты. «Сама техно-
логия изначально предполагает ши-
рокое использование, открытый код 
и возможность доработки решения 
другими пользователями. Попытка 
лицензионного ограничения деструк-
тивна для рынка»,— категоричен ру-
ководитель группы консультирова-
ния по перспективным технологиям 
КПМГ в России и СНГ Николай Легко-
димов. «До сих пор технология созда-

валась в уникальных условиях пра-
ктически всем миром. Патентование, 
по сути, ограничивает доступ к реше-
ниям узким кругом пользователей»,— 
согласен основатель блокчейн-плат-
формы Universa Александр Бородич.

При этом в России интерес к блок-
чейну переживает бум как среди IT-
предпринимателей и инвесторов, так 
и на уровне государства и крупней-
ших компаний. Одним из первых о 
перспективах технологии заявил пре-
зидент Сбербанка Герман Греф, счита-
ющий, что она «перевернет многие 
сферы». Из федеральных чиновников 
о потенциальной пользе блокчейна, в 
том числе в сфере больших данных и 
при госзакупках, говорили глава 
Минкомсвязи Николай Никифоров и 
председатель ЦБ Эльвира Набиулли-
на. Сторонником технологии стал и 
первый вице-премьер Игорь Шува-
лов, который ранее заявил РБК, что 
перспективы майнинга криптовалю-
ты обсуждались в правительстве. В 
США для регулирования в области 
блокчейна создан специальный совет 
— Blockchain Intellectual Property 
Council. «Россия же демонстрирует 
практически полное отсутствие па-
тентной активности как внутри стра-
ны, так и на международной арене. 

Мы оказались в ситуации догоняюще-
го и готовимся к запуску наиболее 
низкомаржинальных майнинговых 
проектов, влекущих большие энерго-
затраты и все сокращающиеся комис-
сии»,— отмечает госпожа Акиншина.

Несмотря на то что у основателей 
многих проектов на базе блокчейна 
российские корни, наша статистика 
по защите технологий в этой области 
«выглядит удручающе», считает ин-
тернет-омбудсмен Дмитрий Марини-
чев. Он уверен, что патентовать разра-
ботки необходимо, называя ситуа-
цию «лакмусовой бумажкой» отноше-
ния к интеллектуальной собственно-
сти в стране. «Переход не только биз-
неса, но и взаимоотношений с госу-
дарством на блокчейн не за горами, 
но в силу ментальности и правового 
нигилизма Россия выглядит не в луч-
шем свете. И вместо того чтобы полу-
чать выгоду, получаем риск использо-
вания чужих разработок и, следова-
тельно, расходов»,— поясняет он.

Роман Рожков

Блокчейн без патента

Криптовалюты уже,  
вы знаете, закрыть в сундук 

и спрятать под замок 
не удастся. Эта тема  

будет развиваться
— Игорь Шувалов,

первый вице-премьер РФ,  
в интервью РБК ТВ в августе 2017 года
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Владелец «Северстали» Алексей 
Мордашов намерен приобрести 
в Санкт-Петербурге российско-
финскую клинику «Ава-Петер», 
специализирующуюся на лече-
нии мужского и женского бес-
плодия. Если сделка состоится, 
«Ава-Петер» станет первым ак-
тивом бизнесмена в сфере ме-
дицины.

Вечером в пятницу Федеральная 
антимонопольная служба сообщи-
ла о получении ходатайства от 
кипрской Unifirm Ltd о получении 
предварительного согласия на 
сделку по приобретению 100% в 
уставном капитале петербургского 
ООО «Ава-Петер». Unifirm Ltd вхо-
дит в список аффилированных лиц 
ПАО «Северсталь», основным собст-
венником которого является Алек-
сей Мордашов (по версии Forbes, в 
этом году стал вторым богатейшим 
россиянином с состоянием $17,5 
млрд). Источник 

”
Ъ“, близкий к «Се-

верстали», подтвердил, что Unifirm 
— структура господина Мордашо-
ва. В пресс-службе сталелитей-
ной компании от комментариев от-
казались. 

«Ава-Петер» существует с 1996 го-
да и занимается проблемами муж-
ского и женского бесплодия. Основ-
ная клиника расположена в Санкт-
Петербурге на Невском проспекте, с 
2008 года действует отделение в Мо-
скве. У клиники есть также филиа-
лы в Казани и Вологде. Сейчас идет 
строительство второй клиники в 
Санкт-Петербурге (Северная клини-
ка), которое планируется завершить 
в 2018 году. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», 47,01% и 36,63% ООО «Ава-
Петер» принадлежат финским 
Scanfert Oy и NMC-Holding Oy (соот-
ветственно), 11,14% — у Междуна-
родной финансовой корпорации 
(Вашингтон, США), 5,22% владеет 
гендиректор клиники Глеб Михай-
лик. Выручка ООО в 2016 году соста-
вила 3,04 млрд руб., чистая при-
быль — 770,32 млн руб. 

По итогам 2015 года издание Va-
demecum поставило «Ава-Петер» на 
четвертое место своего рейтинга 
крупнейших частных многопро-
фильных клиник России после 
«Мать и дитя», «Медси» и European 
Medical Center (EMC). Директор НИИ 
организации здравоохранения и ме-

дицинского менеджмента Москвы 
Давид Мелик-Гусейнов оценивает 
бизнес «Ава-Петер» в сумму до 
800 млн руб. «Это с учетом расходов в 
фонд заработной платы, больших за-
трат на развитие, строительство но-
вой клиники»,— пояснил эксперт. 
Получить комментарии представи-
телей «Ава-Петер» не удалось. 

Алексей Мордашов сейчас не 
владеет активами в сфере медици-
ны, но интерес к ней у бизнесмена 
есть давно. Год назад газета «Ведомо-
сти» писала, что он рассматривал 
возможность приобретения у ин-
вестфонда Baring Vostok Capital 
Partners 27,8% в сети клиник преми-
ум-класса EMC. Гендиректор УК «Ме-
неджмент будущего» (управляет 
EMC) Андрей Яновский говорит, что 
ему неизвестно о том, чтобы такая 
сделка обсуждалась. При этом он 
слышал, что господин Мордашов 
ищет проекты в медицине. 

Интерес к инвестициям в меди-
цину сегодня проявляют и другие 
российские миллиардеры. Так, в ию-
не 

”
Ъ“ писал, что фонд A&NN 

Investments Александра Мамута (40-
е место рейтинга Forbes с состояни-
ем $2,5 млрд) инвестирует предвари-
тельно около $100 млн в запуск к 
2020 году на западе Москвы много-
профильного медцентра для паци-
ентов с высоким уровнем доходов. В 
июле стало известно, что группа «Та-
шир» Самвела Карапетяна (32-е ме-
сто, $3,4 млрд) вложит до 15 млрд 
руб. в строительство многопрофиль-
ной больницы в Сколково. 

Господин Мелик-Гусейнов полага-
ет, что все новые инвесторы рассчи-
тывают на то, что в будущие годы 
спрос на дорогие платные медицин-
ские услуги будет расти, а часть па-
циентов, которые сейчас предпочи-
тают лечиться в Европе, станут боль-
ше обращаться в российские клини-
ки. По мнению Андрея Яновского, 
частные медицинские компании 
сейчас сильно недооценены. «Их сто-
имость может существенно вырасти 
по мере того, как государство будет 
больше предоставлять своего заказа 
участником коммерческого рын-
ка,— рассуждает он.— Сейчас доля 
частной медицины не превышает 5% 
в стране, потому и потенциал ее 
очень велик». 

Олег Трутнев

Алексей Мордашов  
присмотрел себе 
клинику
Его структура хочет купить «Ава-Петер»



культура Фестиваль старинной музыки в Инсбруке представил  
постановку оперы-балета Жан-Филиппа Рамо «Пигмалион»
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Н Е К Р О Л О Г

Американский кинорежиссер, 
сценарист, продюсер и ком-
позитор Тоуб Хупер скончал-
ся на 75-м году жизни в Шер-
ман-Оукс, Калифорния. Всего 
за день до этого на фестива-
ле Fright Fest в Лондоне прошла 
премьера фильма Александра 
Бустильо «Кожаное лицо» — не 
первой и явно не последней по-
пытки переосмысления «Техас-
ской резни бензопилой» (1974). 
Одиозного, возмутительного, 
невыносимого и, по большому 
счету, единственного хуперов-
ского шедевра. Которого, впро-
чем, вполне хватило для того, 
чтобы изменить ход мировой 
 киноистории.

 Вначале 1970-х техасский сту-
дент Тоуб Хупер снимал свои первые 
любительские фильмы и находился 
в поиске беспроигрышной формулы 
успеха. Просмотр «Ночи живых мер-
твецов» убедил его в том, что славы 
можно достичь и в таком жанре, как 
фильмы ужасов, а ключевой образ 
грядущей нетленки возник благода-

ря походу в супермаркет на рождест-
венскую распродажу инструментов 
и бытовой техники. Взгляд будуще-
го классика выхватил из бесконеч-
ных рядов хромированного и жуж-
жащего изобилия бензопилу — и, по 
словам самого Хупера, «не прошло 
и тридцати секунд, как кино от на-
чала до конца встало перед глазами». 
Итогом этого озарения стал фильм, 
снятый всего за $160 тыc. и стилизо-
ванный под документ скорее от бед-
ности, чем из концептуальных соо-

бражений; невеселая хроника опас-
ного путешествия компании тиней-
джеров по техасскому захолустью, 
где они становятся добычей семей-
ства каннибалов-кровосмесителей.

Нехитрая история мгновенно ста-
ла не просто фаворитом полуночных 
просмотров в грайндхаусных кино-
театрах того времени, но и серьез-
ным социокультурным феноменом: 
с одной стороны, «Резню» кое-где за-
прещали и конфисковывали, с дру-
гой же — посвящали ей серьезней-
шие теоретические штудии с отсыл-
ками к Юнгу и Хейзинге (например, 
«Идея Апокалипсиса в 

”
Техасской 

резне бензопилой“» Кристофера 
Шаррета или «

”
Техасская резня бен-

зопилой“ как инвертированная вол-
шебная сказка» Микиты Броттман).

С самого начала не выходило от-
носиться к этому фильму как к оче-
редной кровожадной поделке: труд-
но поверить, не посмотрев, но в «Рез-
не» имеется всего один-единствен-
ный эпизод, где бензопила непо-
средственно в кадре соприкасается 
с человеческом телом. Но при этом 
все полтора с лишним часа с экрана 
почти физически ощутимыми пуль-
сирующими потоками низвергает-
ся страх совсем иного рода, не име-
ющий отношения к примитивно-

му расчленительному натурализму. 
Страх иррациональный, архетипи-
ческий, подходящий скорее для ноч-
ного кошмара или приступа сонно-
го паралича, чем для аляповатого ку-
старного ужастика. Дешевый полу-
любительский фильм вырастал до 
уровня произведения значительно-
го и этапного. И потому не кажется 
странным, что прототипом маньяка 

в «Техасской резне бензопилой», Ко-
жаного лица, стал реально существо-
вавший американский душегуб Эд 
Гейн — тот же самый, что вдохновил 
образ Нормана Бейтса в хичкоков-
ском «Психозе» (а потом и Баффало 
Билла в «Молчании ягнят»).

Впрочем, главным творческим 
достижением Хупера, если судить 
с позиций традиционного голливуд-
ского успеха, стал, разумеется, «Пол-
тергейст» (1982), продюсером и соав-
тором сценария которого был Сти-

вен Спилберг. Бытует версия, что на 
съемочной площадке Спилберг не-
редко возлагал на себя и режиссер-
ские функции (а то и вовсе снял «Пол-
тергейст» от первого до последне-
го кадра), и, пожалуй, она не лише-
на определенных оснований. Но как 
бы там ни было, фильм получился 
отменным, а подписан при этом был 
Тоубом Хупером — и никем иным.

После «Полтергейста», по праву 
ставшего чемпионом проката, Хупер 
подписал контракт на три не самые 
дешевые по тем временам картины 
для компании Cannon — «Жизнен-
ная сила» (1985), «Пришельцы с Мар-
са» (1986) и почти что комический си-
квел «Техасской резни бензопилой» 
(1986). Все три провалились оглуши-
тельно и совершенно несоразмерно 
качеству — та же «Жизненная сила» 
сегодня достойна встать в один ряд 
с самыми значительными произве-

дениями кинофантастики 1980-х. Но 
от высокобюджетных эксперимен-
тов пришлось вернуться к проектам 
не столь амбициозным.

Еще в 1979 году Хупер блестя-
ще экранизировал для канала CBS 
«Участь Салема» Стивена Кинга; в Ев-
ропе этот мини-сериал был даже пе-
ремонтирован для кинопроката, 
а на родине был признан эталоном 
телехоррора и образцом для класси-
ки нового миллениума (от «Настоя-
щей крови» до «Американской исто-
рии ужасов»). С тех пор он снимал 
эпизоды многих важных профиль-
ных сериалов («Удивительные исто-
рии», «Кошмары Фредди», «Байки из 
склепа», «Темные небеса», «Похищен-
ный»), а также поучаствовал в альма-
нахе «Мастера ужасов» на равных 
с Джорджем Ромеро, Джоном Кар-
пентером и Дарио Ардженто. К сожа-
лению, «настоящие» фильмы, снятые 
им за последние четверть века, ника-
кого успеха не имели, хотя среди них 
можно найти немало как минимум 
достойных — например, «Спонтан-
ное возгорание» (1990), ремейк клас-
сического слэшера «Кошмар дома на 
холмах» (2004) или «Джинн» (2013), 
который в результате оказался для 
Тоуба Хупера последним.

Станислав Ф. Ростоцкий

Мастер высокооктанового страха
Умер автор «Техасской резни бензопилой» Тоуб Хупер

Музыку ХХ века в оперной програм-
ме нынешнего Зальцбургского фе-
стиваля представляли не только Аль-
бан Берг и Дмитрий Шостакович, но 
и «Лир» (1978) современного немец-
кого композитора Ариберта Райма-
на. Оперную адаптацию знаменитой 
шекспировской трагедии поста-
вил в Зальцбурге австралийский ре-
жиссер Саймон Стоун. Рассказывает 
Алексей  Мокроусов.

 Когда год назад Маркуса Хинтер-
хойзера, тогда еще будущего интенданта 
Зальцбургского фестиваля, спросили, будет 
ли он заказывать новые оперы современ-
ным композиторам, он ответил, что вряд 
ли, ведь в мире столько отличных произве-
дений, поставленных лишь один-два раза, 
можно легко ограничиться ими.

«Лира» 81-летнего Ариберта Раймана 
к редкостям, где-то там пару раз поставлен-
ным и забытым, отнести трудно. Напротив, 

статистика утверждает, что это самая попу-
лярная опера ныне живущего автора — по-
сле премьеры в 1978 году в Мюнхене ее уже 
ставили 28 раз по всему миру, от Франкфурта 
и Лондона до Сан-Франциско и Парижа (там 
событием прошлого сезона стала инсцени-
ровка Каликсто Биейто). И только в Зальц-
бурге музыка Раймана еще не исполнялась.

Успех понятен — Клаус Хеннеберг отлич-
но адаптировал немецкое либретто для му-
зыки, а Райман известен тем, что всегда пи-
шет удобно для певцов, даром что первой его 
большой работой в музыкальном театре был 
балет на либретто Гюнтера Грасса. Сын про-
фессиональной певицы и церковного му-
зыканта, Райман учился в Берлине у Бори-

са Блахера (создавшего между прочим в 1940 
году в Германии оперу «Княжна Тараканова») 
и у знаменитого протестантского компози-
тора Эрнста Пеппинга. На создание «Лира» 

Раймана в свое время подвиг легендарный 
баритон Дитрих Фишер-Дискау, высоко це-
нивший его вокальные сочинения, он же 
первым и исполнил заглавную партию.

Мировую премьеру «Лира» в Мюнхене 
в свое время осуществили Жан-Пьер Пон-
нель и Герд Альбрехт; сейчас для постановки 
в Зальцбурге пригласили восходящую зве-

зду драматической режиссуры австралий-
ца Саймона Стоуна, а австрийский маэстро 
Франц Вельзер-Мёст дирижировал Венским 
филармоническим оркестром.

Вельзер-Мёст столкнулся с типичной про-
блемой Скального манежа — несмотря на 
просторы, здесь маленькая оркестровая яма, 
при полном составе ударные приходится от-
правлять на боковые балконы. Дирижер ре-
шил использовать лишь один балкон, спра-
ва, и звуковой баланс от этого пострадал, хо-
тя певцов было хорошо слышно.

У Стоуна в этом сезоне «золотой дубль» — 
в Авиньоне он показал спектакль по Ибсе-
ну, в Зальцбурге — оперу. По «Лиру» видно, 
что Стоун родом из драматического театра: 
кажется, убери из постановки музыку, и по-
лучится разговорный спектакль. Но макси-
мально проявить актерские таланты певцов, 
даже выдающихся,— тоже редкое искусство, 

им-то Стоун владеет точно, это видно и по ра-
боте исполнителя заглавной партии канад-
ского бас-баритона Джеральда Финли, и по 
певицам, исполняющим партии его доче-
рей, Гонерильи (отличное немецкое сопра-
но Эвелин Херлициус), Реганы (Гун-Брит Бар-
кмин), но прежде всего Корделии — Анне 
Прохазке. Их профессиональные биографии 
не забудут зальцбургского «Лира», настолько 
яркое он событие для всего ансамбля; актер-
ские успехи не меркнут даже на фоне выда-
ющегося трагика и комика Михаэля Мер-
тенса из венского Бургтеатра, приглашенно-
го на разговорную роль Шута. А серьезность 
замысла — на фоне неожиданного явления 
Микки-Мауса с ворохом воздушных шари-
ков, словно заблудившегося после презента-
ции в супермаркете (шариками потом играет 
обезумевший король).

Стоун — мастер вводить в заблуждение. 
Поначалу кажется, что часть публики он рас-
садил прямо на сцене, и если не успеть сразу 
прочитать программку, то лишь по ходу дей-
ствия поймешь, что полторы сотни человек 
на трибунах — статисты. Их по одному вы-
дергивают охранники, чтобы искупать в мо-
ре крови, разлитой по белой поверхности. 
Охранники, конечно, на диво оригиналь-
ный ход для представления насилия; кажет-
ся, их даже и изображал тот же самый ми-
манс, что и в зальцбургском «Милосердии 
Тита»,— хорошо хоть, что без очередных бе-
женцев на сцене «Лир» обходится. Но Стоун 
избегает опасности общих мест благодаря не 
только психологизму сольных работ, но и де-
корациям австралийца Боба Казинса. Опера 
начинается на настоящей цветочной поля-
не, вытянутой вдоль огромной сцены «Фель-
зенрайтшуле». Постепенно цветы вырывают 
все, безжалостно и бессмысленно, их место 
занимает кровь. В финале Казинс выстраива-
ет огромный прямоугольник, поражающий 
совершенным белым цветом внутри, вну-
три него Корделия и ее несчастный отец, по-
степенно обволакиваемые туманом. Послед-
няя сцена трогательна, как может быть тро-
гательна только смерть на театре, она при-
миряет Лира с его безрассудством, хотя так 
и не дает ответа на вопрос о природе коро-
нованного самоослепления. Ну нет здесь от-
вета, как ни ищи.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Цветник на крови
«Лир» Ариберта Раймана в Зальцбурге

Сцена превращена в засаженную 
настоящими  цветами поляну, 
разо рение которой иллюстрирует 
злоключения Лира  (Джеральд 
Финли) ФОТО SALZBURGER FESTSPIELE / 

THOMAS AURIN

Кажется, убери из постановки музыку, и полу-
чится разговорный спектакль. Но максимально 
проявить актерские таланты певцов,  
даже выдающихся,— тоже редкое искусство

С одной стороны, «Резню» кое-где 
 запрещали и конфисковывали,  
с другой же — посвящали ей  
серьезнейшие теоретические штудии 
с отсылками к Юнгу и Хейзинге
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

Полузащитник «Спартака» и сборной России  
Александр Самедов в интервью ”Ъ“ рассказал о том, 
что нужно красно-белым, чтобы выйти из кризиса

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

ЦСКА пострадал от судейства на линии
И потерпел третье домашнее поражение в нынешнем сезоне

Главным сюрпризом восьмо-
го тура стала победа, которую 
«Ахмат» в Москве со счетом 1:0 
одержал над ЦСКА. Единствен-
ный гол был забит вследствие 
двух ошибок — защитника хозяев 
Виктора Васина и линейного су-
дьи Александра Кудрявцева, ко-
торый не заметил, что непосред-
ственно перед взятием ворот мяч 
покинул пределы поля. В свою 
очередь, «Зенит» у себя дома не 
смог переиграть «Ростов». Таким 
образом, на двухнедельный пе-
рерыв в турнире петербуржцы 
уходят лидерами, но их отрыв от 
«Локомотива» сократился до од-
ного очка.

ентральным матчем 
минувшего уикен-

да следовало считать встречу «Зени-
та» с «Ростовом», которые перед на-
чалом восьмого тура занимали в тур-
нирной таблице первое и третье ме-
ста. Причем перед первым ударом 
по мячу на «Арене Санкт-Петербург» 
соперникам уже были известны ре-
зультаты практически всех матчей с 
участием их конкурентов в борьбе 
за медали.

Например, они знали, что в суб-
боту идущий вторым «Локомотив» 
на своем поле обыграл «Урал». Это 
произошло ровно через год после 
того, как двукратного чемпиона Рос-
сии уже в четвертый раз возглавил 
Юрий Семин, и на данный момент 
у руководства железнодорожников 
нет никаких оснований жалеть о 
принятом тогда решении. Если не 
считать домашней встречи с «Тос-
но», которую «Локомотив» прова-
лил в шестом туре, команда практи-
чески в каждом матче демонстри-
рует характер и отчаянное желание 
биться. На этот раз настоящими ге-
роями оказались братья Миранчу-
ки. В начале второго тайма при сче-
те 1:1 Антон пяткой откатил мяч в 
центр штрафной уральцев, и пер-
вым к нему успел Алексей, который 
переправил мяч в ворота.

Победа над «Уралом» позволила 
«Локомотиву» догнать «Зенит» по на-
бранным очкам, но у петербуржцев 
был матч в запасе. «Ростов» не выгля-
дел для них простым соперником. 

Ведомый Леонидом Кучуком, он по-
ка набирает очки примерно так же 
стабильно, как два года назад, когда 
под руководством Курбана Бердыева 
сенсационно финишировал вторым. 
Более того, в нынешнем чемпиона-
те «Ростов» пропустил столько же, 
сколько и «Зенит» — всего три гола. 
К тому же не следовало забывать, что 
в четверг нужного результата в тяже-
лейшей встрече play-off Лиги Евро-
пы с голландским «Утрехтом» подо-
печные Роберто Манчини добились 
лишь в овертайме. Времени на вос-
становление у петербуржцев было в 
обрез, и не случайно именно об этом 
маститый итальянский специалист 
говорил в интервью перед матчем.

Встреча получилась, можно ска-
зать, веселой. «Зенит», безусловно, 
владел инициативой, хотя несколь-
ко контратак «Ростова» были доста-
точно опасными. Голов же более 
60 тыс. болельщиков, собравшихся 
на «Санкт-Петербург Арене», так и не 
дождались. Таким образом, на двух-
недельный перерыв, связанный с 
матчами национальных сборных, 
«Зенит» уходит единоличным ли-
дером и по набранным очкам, и по 
игре. У «Локомотива», отстающего 
на один балл, пока нет такого запа-
са прочности, как у петербуржцев, с 
которыми, кстати, железнодорожни-
кам предстоит встретиться в гостях 
на самом финише первого круга в 
конце октября. А других конкурен-
тов в борьбе за золото в нынешнем 
турнире у «Зенита» пока не просма-
тривается.

Тем временем ЦСКА зачастил с 
поражениями на своем поле. После 
неудач в матчах с «Локомотивом» и 

«Рубином» армейцы теперь проигра-
ли еще и «Ахмату» — 0:1. Для красно-
синих такое обилие домашних неу-
дач совершенно нетипично. Доста-
точно сказать, что в двух предыду-
щих чемпионатах России они про-
игрывали дома по одному разу.

В данном случае единственный 
гол, забитый на последней минуте 
первого тайма, стал следствием сра-
зу двух ошибок. Во-первых, в пря-
мом смысле слова дал маху защит-
ник ЦСКА Виктор Васин, который 
промахнулся по мячу, пытаясь вы-
бить его правой ногой. Во-вторых, 
не справился со своими прямыми 
обязанностями линейный судья 
Александр Кудрявцев, не заметив-
ший, что мяч, отскочивший от ле-
вой ноги Васина, выкатился за ли-
цевую линию. Справедливости ра-
ди следует признать, что это прои-
зошло вдалеке от Кудрявцева и ему 
довольно непросто было отследить 
тот эпизод. Как бы то ни было, Маго-

мед Митришев сделал передачу на 
Заура Садаева, и тот ударом в упор 
пробил Игоря Акинфеева.

Концовка получилась хотя и не-
результативной, но чрезвычайно 
острой. «Ахмат» не только имел воз-
можности забить в контратаках, но 
и откровенно тянул время. В связи 
с чем резкой критике после окон-
чания матча подвергнулся глав-
ный арбитр Михаил Вилков, кото-
рый, по мнению главного тренера 
ЦСКА Виктора Гончаренко, недоста-
точно жестко боролся с поведени-
ем гостей.

Продолжает терять очки и «Спар-
так», который на этот раз не сумел 
на выезде размочить ворота «СКА-
Хабаровска». В данном случае чем-
пиону невозможно предъявить 
претензии ни по настрою, ни по 
самоотдаче. Прилетев в Хабаровск 
утром в день матча, красно-белые 
тем не менее бодро атаковали пра-
ктически все 90 минут, имели с де-

сяток голевых моментов и не позво-
лили сопернику нанести ни едино-
го удара в створ ворот. Однако ма-
стерство вратаря Александра Довб-
ни помогло хозяевам отстоять нуле-
вую ничью.

В итоге после восьми туров 
«Спартак», от которого в августе 
полностью отвернулась удача, име-
ет всего девять очков, и это почти 
антирекорд, поскольку за всю исто-
рию российских первенств хуже на 
этом отрезке турнирной дистанции 
выступил лишь один действующий 
чемпион — «Локомотив», набрав-
ший в 2003 году семь баллов. Кроме 
того, красно-белые продлили свою 
безвыигрышную серию до трех мат-
чей. Под руководством Массимо 
Карреры с ними такого еще не слу-
чалось. Но самое обидное для фут-
болистов «Спартака» заключается в 
том, что в борьбе за золото они вы-
глядят явными аутсайдерами. 

Евгений Федяков

«Ахмат», в составе которого  
одним из самых заметных 
был защитник Родолфу  
(на переднем плане),  
обыграл ЦСКА впервые  
с 2013 года      
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

КОНТРАКТЫ

ПСЖ договорился  
об аренде Килиана Мбаппе
Футбольный клуб «Пари Сен-Жермен» достиг дого-
воренности об аренде нападающего «Монако» Ки-
лиана Мбаппе с правом выкупа игрока за €180 млн, 
утверждает L’Equipe. По данным издания, форвард 
сборной Франции должен пройти медицинское 
обследование перед переходом в ПСЖ утром в по-
недельник. Отмечается, что парижане ранее со-
гласовали условия личного контракта с 18-летним 
футболистом.

Ранее СМИ сообщали, что Мбаппе дал свое со-
гласие на переход в ПСЖ и парижане сделали «Мо-
нако» предложение в размере €155 млн без учета 
различных бонусов. Впоследствии источник сооб-
щил, что переход Мбаппе в ПСЖ отложен до следу-
ющего лета.

Килиан Мбаппе в минувшем сезоне провел в со-
ставе «Монако» 44 игры во всех турнирах и забил 
26 мячей. «Р-Спорт»

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Сюжет удался, бюджет еще подсчитывается
Флойд Мейуэзер нокаутировал Конора Макгрегора

Одним из достижений самого ожидаемого боя го-
да, в котором боксеру Флойду Мейуэзеру противо-
стоял мастер смешанных единоборств Конор Мак-
грегор, стало уже то, что он, вопреки опасениям, 
вполне походил на нормальный боксерский поеди-
нок с двумя жаждущими победы соперниками. По-
беда — досрочная, в десятом раунде — досталась 
считавшемуся стопроцентным фаворитом Мейу-
эзеру, но по крайней мере Макгрегор, у которого 
на то, чтобы освоить бокс, было примерно два ме-
сяца, смог довольно долго поддерживать иллюзию 
того, что готов доставить американцу серьезные 
проблемы.

стория с боем на T-Mobile Arena была, конеч-
но, историей прежде всего не про то, как двое мужчин 
в ринге выясняют, кто из них лучший в категории до 
69,9 кг, а совсем про другое. Она была про то же самое 
в принципе, про что была ошеломившая Россию этим 
летом история с зашкаливающими интернет-рейтинга-
ми героев рэп-баттла. Про столкновение не профессио-
нальных скиллов, а харизм, хайпов, лайков. Ну, в дан-
ном случае — еще и про деньги. Про гигантские деньги. 
Про спонсоров, выкидывающих миллионы, чтобы раз-
местить маленький логотип на кепке или майке участ-
ника. Про ставки, выраженные шестизначными цифра-
ми, и на явного фаворита, и на явного аутсайдера. Про 
задержку с началом боя, которая, как утверждается, выз-
вана не выдержавшими перегрузок серверами компа-
нии Showtime, которая вела трансляцию в формате pay-
per-view: количество абонентов, купивших ее, оказалось 
слишком велико. Про эти бесконечные прогнозы насчет 
того, сколько соберет бой: меньше $600 млн, больше 
$600 млн или существенно больше, и сколько добавят 
к гарантированным гонорарам, и так-то похожим на вы-
платы основным акционерам крупной компании после 
ее продажи, участники (такой гонорар для Конора Мак-
грегора составлял $30 млн, а для Флойда Мейуэзера — 
$100 млн) после окончательно подсчета сгенерирован-
ных матчем сумм?

Самое странное, что по факту эта история о причу-
дах современного шоу-бизнеса и зрительского выбо-
ра получилась все-таки еще немножко и историей про 
спорт. Про то, как ирландский мастер смешанных еди-
ноборств, у которого, если отсчитывать от даты согласо-
вания условий боя, было два месяца на то, чтобы осво-
ить бокс, и которому профессионалы жанра чаще всего 
отводили роль груши для мэтра, сумел создать что-то по-
хожее на интригу.

Те, кто разбирается в боксе, должно быть, улыбались, 
глядя на ирландца. Должно быть, шутили по поводу его 
совершенно нелепой для классического бокса стойки, до-
казывавшей только то, что чудес в спорте не бывает и ос-
воить чужой вид за несколько недель невозможно. Но ни-
куда не денешься от того факта, что, абсолютно не напо-
миная движениями, техникой хорошего боксера, Макг-
регор вполне достойно отработал первые раунды. Не «вы-
живал», а дрался так, будто бы рассчитывал на то, что спо-
собен одолеть неуязвимого, не допустившего за 20 лет, что 
длилась его профессиональная карьера, ни единой осеч-
ки оппонента. И постановкой, спектаклем, желанием фа-
ворита потянуть с развязкой ради саспенса от происходив-
шего, над признать, не веяло.

Топовые поединки в боксе обрабатываются системой 
CompuBox. И по ее данным, после четырех раундов пре-

имущество по количеству попавших в цель ударов бы-
ло на стороне Макгрегора. Причем преимущество доста-
точно солидное — 42:28. Эти цифры уже смотрелись по-
чти сенсационными.

Дальше, правда, все было куда более предсказуемо. В 
смешанных единоборствах поединки короче, чем в бок-
се, и не было эксперта, который бы не предрек ирландцу, 
заточенному под иной режим, жуткие проблемы, связан-
ные с усталостью. Макгрегор, безусловно, «сел», но и в этом 
состоянии еще пару раундов держался пристойно. О том, 
насколько пристойно, опять же рассказывает статистика 
CompuBox. Мейуэзер, после того как ноги и руки против-
ника налились свинцом, доставал его, разумеется, гора-
здо чаще, а его общее превосходство по попаданиям выш-
ло таким — 170:111. Это вроде бы немало, но тут надо учи-
тывать одно обстоятельство. В предыдущих двух боях Мей-
уэзер имел дело с Мэнни Пакьяо и Андре Берто. Так вот, Па-
кьяо, признанный гений бокса, достал его 81 раз, Берто — 
83, и это не за 10, а за 12 раундов. То есть от Макгрегора, 
для которого в смешанных единоборствах удар чаще все-
го только подготовка к переходу к борьбе, он напропускал 
больше, чем от тех, для кого удар — хлеб в жизни.

Исключительно «выживать» ирландец принялся, пожа-
луй, с девятого раунда. В нем он уже смотрелся человеком, 
боксом наевшимся до отвала, не подсевшим даже в смы-
сле физики, а просто откровенно плывущим. А через мину-
ту после начала десятого раунда опытный рефери Роберт 
Берд сделал ровно то, что требуется от рефери, когда кто-то 
из боксеров пропускает серию за серией в голову, будучи 
не в состоянии защищаться, пусть и стоит при этом на но-
гах: остановил бой, который Макгрегор, вероятно, будет, 
несмотря на отмеченный в «рекорде» проигрышем, расце-
нивать как успешный.

Так Флойд Мейуэзер завершил карьеру — теперь уже 
официально с красивейшим среди всех послужных спи-
сков, когда-либо собранных боксером. До него таким владел 
легендарный супертяж послевоенных лет Рокки Марчиано: 
у того было 49 побед в 49 поединках. У Мейуэзера их 50 в 50.

Хотя, как ни крути, эта история, разумеется, в первую 
очередь не про такие юбилеи и рекорды. И не про мужест-
во Конора Макгрегора. И не про место Флойда Мейуэзера 
в пантеоне величайших боксеров после его ухода со сце-
ны. Собственно бой с его не таким уж тривиальным в со-
поставлении с типичными предматчевыми сценариями 
сюжетом, с любопытной статистикой в действительнос-
ти играл в ней второстепенную, эпизодическую роль. И 
главная интрига в нем будет закрыта после того, как вслед 
за нанесенными противниками ударами подсчитают за-
работанные ими суммы. И ее разрешения придется еще 
чуть-чуть подождать.

Алексей Доспехов

РЕЗУЛЬТАТ

Волейбол
Мужчины. Чемпионат Европы в Польше
Групповой этап. Второй тур
Группа A. Сербия—Эстония 3:2. Польша—Финляндия 3:0. Положение 
команд. 1. Сербия — 5 очков. 2. Польша — 3. 3. Финляндия — 2. 4. Эс-
тония — 2.
Группа B. Италия—Словакия 3:0. Положение команд. 1. Италия — 5 оч-
ков. 2. Чехия — 3 (после 1 матча). 3. Германия — 3 (1). 4. Словакия — 1.
Матч Чехия—Германия завершился после подписания номера в печать.
Группа C. Россия—Словения 3:0. Болгария—Испания 3:0. Положение 
команд. 1. Россия — 6 очков. 2. Словения — 3. 3. Болгария — 3. 4. Ис-
пания — 0.
Группа D. Бельгия—Турция 3:2. Положение команд. 1. Бельгия — 5 оч-
ков. 2. Турция — 4. 3. Франция — 2 (после 1 матча). 4. Нидерланды — 1 (1). 
Матч Нидерланды—Франция завершился после подписания номера 
в печать.
Команды, занявшие в группах первые места, напрямую выходят  
в 1/4 финала. Команды, занявшие в группах вторые и третьи места,  
сыграют в раунде play-off за выход в 1/4 финала.

«Формула-1»
Гран-при Бельгии — 12-й этап чемпионата мира
1 (1). Льюис Хэмилтон (Mercedes, Великобритания) —1:24.42,820. 2 (2). 
Себастьян Феттель (Германия, Ferrari) — отставание 2,358. 3 (6). Дэниел 
Риккардо (Австралия, Red Bull) — 10,791. 4 (4). Кими Райкконен (Финлян-
дия, Ferrari) — 14,471. 5 (3). Валттери Боттас (Финляндия, Mercedes) — 
16,456. 6 (7). Нико Хюлькенберг (Германия, Renault) — 28,087. 7 (11). Ро-
мен Грожан (Франция, Haas) — 31,553. 8 (16). Фелипе Масса (Бразилия, 
Williams) — 36,649. 9 (9). Эстебан Окон (Франция, Force India) — 38,154. 
10. Карлос Сайнс-младший (Испания, Toro Rosso) — 39,447… 12 (19). 
Даниил Квят (Россия, Toro Rosso) — 49,940.
В скобках — позиция на стартовой решетке.
Чемпионат пилотов
1. Феттель — 220 очков. 2. Хэмилтон — 213. 3. Боттас — 179. 4. Риккардо — 
132. 5. Райкконен — 128. 6. Макс Ферстаппен (Нидерланды, Red Bull) — 67. 
7. Серхио Перес (Мексика, Force India) — 56. 8. Окон — 47. 9. Сайнс — 36. 
10. Хюлькенберг — 34… 17. Квят — 4.
Кубок конструкторов
1. Mercedes — 392 очка. 2. Ferrari — 348. 3. Red Bull — 199. 4. Force India 
— 103. 5. Williams — 45. 6. Toro Rosso — 40. 7. Haas — 35. 8. Renault — 34. 
9. McLaren — 11. 10. Sauber — 5

Восьмой тур
«Анжи»—«Уфа» 1:0
Лескано, 18
«Арсенал»—«Амкар» 0:1
Рязанцев, 21
«Рубин»—«Тосно» 1:0
Канунников, 19
«Локомотив»—«Урал» 2:1
Фарфан, 21; Миранчук, 56 — Гилерме, 32  
(автогол)
«СКА-Хабаровск»—«Спартак» 0:0
ЦСКА—«Ахмат» 0:1
Садаев, 45
«Зенит»—«Ростов» 0:0
«Краснодар»—«Динамо» 2:0
Смолов, 27, 60

Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Зенит» 6 2 0 16:3 20

2. «Локомотив» 6 1 1 13:8 19

3. «Ростов» 4 3 1 8:3 15

4. «Краснодар» 4 3 1 11:7 15

5. «Рубин» 4 2 2 15:8 14

6. ЦСКА 4 1 3 11:9 13

7. «Ахмат» 4 0 4 10:12 12

8. «Уфа» 2 4 2 7:9 10

9. «Спартак» 2 3 3 11:13 9

10. «Урал» 1 6 1 8:8 9

11. «Динамо» 2 2 4 9:10 8

12. «Тосно» 2 1 5 5:8 7

13. «Арсенал» 2 1 5 7:11 7

14. «СКА-Хабаровск» 1 3 4 3:7 6

15. «Анжи» 2 0 6 4:16 6

16. «Амкар» 1 2 5 2:8 5

Ц

И

Флойд Мейуэзер, как и предсказывало  
большинство экспертов, одержал  
досрочную победу над Конором Макгрегором,  
но потратил на нее все-таки чуть больше  
времени, чем ожидалось     ФОТО REUTERS
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